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CORTE FINAL EN LA CORTE
La creación de una comisión de la verdad, 
como la que implica la resolución de 
un tribunal que otorgaba la protección 
federal a varios agresores y asesinos 
de los 43, parte de la premisa de que el 
trabajo del MP no fue correcto y debe 
investigarse todo de nuevo.

No resolvió lo mismo el tercer 
tribunal unitario en Reynosa, que 
declaró fundada la imposibilidad 
planteada por la PGR.

Es constitucionalmente irrealizable 
una comisión como la que quieren 
los organismos no gubernamentales 
que representan a los familiares 
de las víctimas de Ayotzinapa, y el 
mamotreto elaborado por los ma-
gistrados Mauricio Fernández de la 
Mora, Carlos Gálvez Sánchez y Juan 
Antonio Trejo degradaba y dejaba 
como achichincles a la PGR y la CNDH.

Se fortalece la idea de que será 
el pleno de la Suprema Corte de 
Justicia el que, al ver el fondo del 
asunto, resolverá lo único lógico: el 
incumplimiento de la descabellada 
orden emitida por ese tribunal co-
legiado y se revise la legalidad del 
juicio de amparo promovido por 
copartícipes y asesinos materiales 
de los normalistas.

El asalto... aquí reaparecerá el 
6 de agosto.
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:Que a diferencia de represen-
tantes de al menos tres secretarías 
de Estado, que ya se reunieron con 
los equipos de transición de Andrés 
Manuel López Obrador, los miembros 
del gabinete de seguridad nacional 
recibieron la instrucción de hacerlo 
hasta que se entregue la constancia de 
mayoría al próximo presidente de la 
República. 

Ha sucedido lo contrario con funciona-
rios de dependencias como Economía 
y Relaciones Exteriores, que están a 
cargo de la renegociación del Tratado 
de Libre Comercio de América del 
Norte, y de Comunicaciones y Trans-
portes, que revisan la construcción del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México, quienes han sostenido diver-
sos encuentros con futuros servidores 
públicos.

:Que en Morena, encabezado por 
Yeidckol Polevnski, están más que 
revueltos con el tema del fi deicomiso, 
pues por más que ahora intentan ven-
der la versión de que el partido nada 
tiene que ver con su creación, están 
de evidencia los videos en los que el 
propio Andrés Manuel López Obra-
dor presumía cómo iban en la entrega 
de recursos mes a mes, sin mencionar 
que prácticamente todos los integran-
tes comparten militancia.

Constan también las repetidas ocasio-
nes en las que en las plazas públicas 
decía que Morena era el único que 
estaba apoyando a los damnifi cados, 
que había formado un fi deicomiso 
para este fi n y que los recursos eran 
del partido y de sus integrantes, 
adicional a los 500 mil pesos que, dijo, 
él mismo aportó de las regalías de su 
último libro.

:Que la reunión de la dirigencia 
del PAN, encabezado por Damián 
Zepeda, para “analizar” los resultados 
electorales del pasado 1 de julio, sirvió 
solo para lamerse las heridas entre 
amigos, pues no hubo autocrítica ni 
un ápice de reclamo de alguno de los 
asistentes.

El episodio, dicen sus detractores 
internos, muestra poco interés para 
realmente devolver al partido a los 
principios de sus fundadores y abrirse 
a la sociedad, reclamo evidente de 
quienes, como los gobernadores, no 
asistieron en protesta.

:Que empresarios de Tamaulipas, 
en voz de Christian Edoardo Pérez 
Cosío, se quejan de “acoso” de la 
Fuerza Civil de Nuevo León contra los 
automovilistas cuyas placas son de 
aquel estado, por lo que exigieron al 
gobernador Jaime Rodríguez no que 
les corte las manos a los uniformados 
que se exceden, pero sí que se las 
amarre.

TRASCENDIÓ
La vil venganza o la repartición de lana en tiempo de campaña

La falla de la alerta sísmica

B reve resumen de una bronca:
Tuiteó ayer Andrés Manuel Ló-

pez Obrador: “La multa impuesta 
por INE a Morena por 197 mdp es una vil 
venganza. No existe ningún acto inmoral 
con el fi deicomiso a damnifi cados por el 
sismo. Nosotros no somos corruptos ni 
cometimos ilegalidad. Por el contrario, 
buscan enlodar una acción humanitaria. 
Acudiremos a tribunales”.

Ayer le leí el tuit a Ciro Murayama, presi-
dente de la Comisión de Fiscalización del INE. 

“Andrés Manuel López Obrador ganó 
la elección, es el presidente de todos los 
mexicanos, nosotros vamos a mantener 
hacia el próximo presidente una actitud 
de máximo respeto a su investidura y de 
autonomía. Así como ha habido presidentes 
del PRI, del PAN y la autoridad electoral 
ha sido independiente y respetuosa, así 
seremos con López Obrador también”. 

—¿No hay vil venganza?
—De ninguna manera. Él obtuvo un triunfo 

muy claro, y la legitimidad de las urnas 
para nadie, nunca, se puede traducir en 
impunidad en el manejo de las fi nanzas 
partidistas”.

La presidenta de Morena ha estado dando 
las explicaciones. Ayer, con Azucena Uresti 
dio una, al menos extraña: que el INE no 
debía haberse metido con un fi deicomiso 
privado. 

Digo extraña porque el fi deicomiso fue 
anunciado por Morena, decidido en Morena, 
controlado por funcionarios de Morena. El 
dinero salió en cheques de caja, la mayoría 
de ellos, a funcionarios de Morena. Es, yo 
qué sé, como si no debíamos meternos con 
Monex, porque es una empresa privada.

Ayer también, en radio con Azucena, hubo 
un testimonio interesante. El señor Roldán 
Figueroa, de Oaxaca, contó que cuando 

escuchó del fi deicomiso de Morena, fue a 
buscar al padre Solalinde, al que identifi -
caba como cercano al partido y que vive 
a unos siete kilómetros de su comunidad. 
Solalinde les pidió que identifi caran 300 
casos; un mes después “un comisionado, 
no sé si de Morena” entregó 2 mil 400 
pesos por persona. 

Figueroa explica que “Apoyé a López 
Obrador porque somos agradecidos (...) El 
padre Solalinde nos entregó el dinero y no 
nos dijo que era de él y tampoco nos dijo 
que no podíamos entregarles a panistas, 
priistas, nosotros vimos la propaganda 
que había y por ahí nos enteramos, pero 
nosotros somos agradecidos y vamos a ir 
a donde sea para dar nuestro testimonio”.

Un tinaco Rotoplas 450 con accesorios 
cuesta mil 450 pesos. No sé por qué me 
acordé de eso mientras escribía esta co-
lumna. M

E n el libro que un servidor compiló, 
prologó y coescribió, Septiembre 
letal (Editorial MILENIO, 2017), se 

hace referencia a una expresión italiana 
que tiene que ver con ese veredicto que 
la sociedad suele hallar cuando afronta 
tiempos calamitosos. “Piove, governo 
ladro!” (¡llueve, gobierno ladrón”), reza 
la frase que culpa a la autoridad de todo 
mal, sea provocado por fuerzas naturales 
o por un error humano.

La recuperación de tal tradición tuvo 
que ver con la combinación de dos ingre-
dientes que generaron un coctel molotov 
perfecto: la inestable superfi cie terrestre 
mexicana, generadora de insospechados 
niveles de energía, y la perenne corrupción 
humana, que arroja múltiples irregulari-
dades puestas al descubierto en medio 

de las ruinas de las varillas retorcidas y 
el concreto derrumbado.

Los sismos del septiembre letal de 2017 no 
fueron distintos en cuanto a exhibir estas dos 
caras de la tragedia: una potente liberación 
de energía, con magnitudes arriba de 8 en 
cada uno de los sismos, y la trampa de la 
colusión de inmobiliarias, constructoras y 
autoridades al desnudo, resumidas en la 
caída de múltiples edifi cios y la muerte de 
cientos de personas, no obstante poseer 
Ciudad de México uno de los reglamentos 
más completos en la materia.

Apenas 10 meses después de aquellos 
aciagos días, un temblor de magnitud 5.9 
balconea de nuevo omisiones y negligencia 
de las áreas del gobierno capitalino a cargo 
de las alertas sísmicas, que tienen que 
ser, por obvias razones, una prioridad de 

mantenimiento y objetos salvavidas sujetos 
a monitoreo constante, así sea diario, para 
asegurar su óptimo funcionamiento. ¿Cómo 
puede ser que una de cada 10 bocinas 
fallara? ¡Cuando aún no se cumple un año 
del septiembre letal!

En esos 10 meses se ha deteriorado la 
infraestructura preventiva mientras que 
el tema sismo ha sido plato favorito para 
el lucro político. Mientras algunas bocinas 
dejaban de funcionar, los opositores de 
Claudia Sheinbaum le echaban en cara el 
derrumbe del colegio Rébsamen, Miguel 
Ángel Mancera medía sus tiempos políticos 
y tres perredistas hacían enjuagues con di-
neros destinados a damnifi cados, al tiempo 
que estallaba el escándalo del fi deicomiso 
de Morena y la multa millonaria del INE. 
Inconcebible. M

CARLOS PUIG

ALFREDO C. VILLEDA

Twitter: @puigcarlos

www.twitter.com/acvilleda

RAPÉ/TODO UN SHOW
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AMLO: primeros escándalos

F altan meses para que tome el poder, pero 
el futuro gobierno tiene ya enfrente sus 
primeros dos escándalos de gobierno 

en funciones.
Uno es el escándalo soterrado en la buro-

cracia federal por los anuncios prematuros 
de despidos, traslados y menores sueldos que 
entrarán en vigor a partir de diciembre. Es 
un escándalo que no suena mucho, pero que 
tiene resonancias de largo plazo.

El otro escándalo es el abierto por la 
multa que puso el INE a Morena luego de 
una investigación sobre las irregularidades 
del fi deicomiso abierto por ese partido para 
ayudar a damnifi cados de los sismos del año 
pasado.

Ambos escándalos son pruebas de fuego para 
el estilo y la credibilidad del futuro gobierno.

La incertidumbre sembrada en la buro-
cracia federal pone a prueba su sensibilidad 

política. Seguir adelante con las decisiones 
anunciadas, sin escuchar la zozobra que han 
sembrado, sería indicio de sordera y dureza.

Sordera y dureza es lo que hay en la res-
puesta dada al INE por el futuro presidente, 
respecto de las irregularidades legales de 
Morena.

La respuesta dice así:
La multa impuesta por INE a Morena por 

197 millones de pesos es una vil venganza. No 
existe ningún acto inmoral con el fi deicomiso 
a damnifi cados por el sismo. Nosotros no 
somos corruptos ni cometimos ilegalidad. 
Por el contrario, buscan enlodar una acción 
humanitaria. Acudiremos a tribunales.

“¿Vil venganza” de la institución que orga-
nizó las elecciones donde triunfó Morena? 
¿El INE pretendiendo “enlodar” la “acción 
humanitaria” del partido al que acaba de 
reconocer vencedor en las elecciones?

El INE no ha emitido un juicio sobre la 
moralidad de Morena, sino sobre la legalidad 
de sus procedimientos. Y lo ha documentado 
con todo el rigor a su alcance.

La respuesta del futuro presidente ha echado 
mano de la intemperancia del lenguaje que 
fue su marca de fábrica como candidato, pero 
que no puede ser el tono del gobernante 
de México.

En un candidato, el lenguaje descalifi catorio 
de instituciones y personas es un recurso 
retórico. En un presidente electo, se parece 
a una amenaza.

El futuro gobierno debería oír mejor las 
quejas de su burocracia, que ha desafi ado, 
y no agrandar el escándalo de las irregulari-
dades de su partido con el fuego verbal que 
fue la marca opositora de la casa morenista 
pero que no puede ser la marca de la casa 
presidencial. M

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN
hector.aguilarcamin@milenio.com

EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/LA TRANSPARENCIA PUEDE ESPERAR

AMLO: correr antes de caminar

A ntes de irse de vacaciones, Andrés 
Manuel López Obrador anunció dos 
grandes reformas, el recorte a las 

“plazas de confi anza” en la administración 
pública federal (APF) y la reubicación de las 
secretarías federales en distintos estados 
de la República. Ambas, cabe destacar, son 
promesas desde tiempos previos a la cam-
paña: la descentralización del gobierno, por 
ejemplo, se propuso desde el año pasado.

Las dos propuestas tienen mérito. México 
siempre ha sido un país centralizado —en 
servicios, medios de comunicación y depen-
dencias gubernamentales, entre otros— y 
para quien vive fuera de la capital esto es 
un gran problema. Asimismo, es cierto que 
los sueldos gubernamentales de este país 

muchas veces no corresponden a lo que 
gana gran parte de la población.

Sin embargo, el problema vendrá en la 
aplicación, más por la prisa del nuevo go-
bierno para comenzar la así llamada cuarta 
transformación. Ante la incertidumbre 
de millones de trabajadores —porque en 
la APF son millones—, convendría, ya, un 
mensaje tranquilizante. En estos momen-
tos hay personas que se preguntan, con 
razón, si en meses tendrán que mudarse 
a una ciudad ajena, sin tener claro lo más 
básico. Si tendrán que sacar a sus hijos 
de la escuela en pleno ciclo escolar. Si sus 
cónyuges harán el viaje. Tomarán decisiones 
que les alteren la vida, y hoy lo único que 
hay es zozobra ante la falta de claridad.

Por su parte, la reducción de la planta 
de confi anza en 70 por ciento corresponde 
a una visión más ideológica que realista 
sobre las funciones gubernamentales. Nadie 
niega que en el gobierno haya corrupción 
—vaya que la hubo en este sexenio—, pero 
pensar, a priori, que los puestos directivos 
son malos por naturaleza —¿cómo explicar 
que solo sean ésos los recortados?— es no 
querer detenerse a entender la complejidad 
de la APF.

Lo sano para el próximo presidente —y el 
país— sería caminar antes de correr. Para 
empezar a gobernar le faltan poco más de 
cuatro meses y después tendrá seis años. 
No hay necesidad de tropezarse antes de 
arrancar. M

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

El control de los 
gobernadores
Me corrigen: que la culpa es por 
mi incapacidad para interpretar 

correctamente sus cosas. ¡Ah, shingao! 
Florestán

L a gran diferencia de Andrés Manuel López 
Obrador con los demás políticos mexica-
nos es su visión y el tiempo que tuvo para 

madurar su proyecto de gobierno.
En el correr de los años, más de 18, y el fragor de 

tres campañas presidenciales, fue construyendo 
no solo su perfi l, sino un programa de gobierno 
partiendo de una presidencia fuerte, un régimen 
austero con programas sociales robustos.

Sin haber hablado con él hace un año, puedo 
decir que nunca soñó ganar como lo hizo: con 
más de 53 por ciento de los sufragios, 30 millones 
de votos, mayoría en el Senado, en la Cámara de 
Diputados y en 18 congresos locales y cinco de 
las nueve entidades en juego, escenario que lo 
convierte en el presidente de la República más 
fuerte desde los años 70.

El tiempo, porque no es una ocurrencia reciente, 
es una estrategia larga y pacientemente pensa-
da, le permitió diseñar un esquema de control 
para que los gobernadores de oposición no se 
le fueran a declarar repúblicas independientes, 
como los priistas en tiempos de Vicente Fox: el 
coordinador estatal, que suplirá a los delegados 
federales que existieron siempre por parte de cada 
dependencia de los gabinetes legal y ampliado, 
y que eran entre contrapeso y cómplices de los 
gobernadores.

Ahora, con él, esos coordinadores estatales 
serán esenciales para controlar política y fi nancie-
ramente a los gobernadores y a la vez empezar a 
construir desde el 1 de diciembre las candidaturas 
de Morena a los gobiernos estatales.

Estamos ante una estrategia fundamental sobre 
lo que esta semana el ex presidente converso del 
PAN, Germán Martínez, a quien aprecio desde 
hace muchos años, escribió: que por medio de los 
coordinadores estatales (López Obrador) busca 
reconstruir una Presidencia fuerte.

Y si ellos lo dicen… ¡Qué voy a decirles yo…!

Retales
1. EQUIPO. La ministra de Exteriores de Cana-
dá, Chrystia Freeland, llega a México el jueves 
acompañada de los ministros de Finanzas y de 
Comercio Internacional. Tendrán una reunión 
con el presidente Peña Nieto, Luis Videgaray e 
Ildefonso Guajardo. Aparte, con Andrés Manuel 
López Obrador y su equipo, encuentro espejo 
del que tuvo con el equipo enviado por Trump; 
2. ACCIDENTE. La Sedena canceló su tradicional 
festival aéreo anual, el próximo jueves en la base 
de Santa Lucía, por el accidente, informó, del avión 
de adiestramiento esta semana en Oaxaca; y
3. FIDEICOMISO. Andrés Manuel López Obrador 
respondió como en otros tiempos a la sanción 
del INE a Morena por 197 millones de pesos 
por el fraudulento manejo del fi deicomiso 
de ayuda a los damnifi cados del temblor del 
19-S. Desde La Chingada, en Palenque, donde 
descansa hasta hoy, respondió vía Twitter 
que eso es una vil venganza, que buscan 
enlodar una acción humanitaria y que se irá 
a los tribunales. El consejero Ciro Murayama, 
presidente de la Comisión de Fiscalización del 
INE, celebró su decisión de acudir a las vías 
legales: el tribunal. Pero el tono, el tonito... M

Nos vemos el martes, pero en privado

lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga  Web: lopezdoriga.com

ESTEBAN ILLADES
Twitter: @esteban_is  Facebook: /illadesesteban
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Se acabó la fatuidad

H ace casi tres semanas, la sociedad votó por 
un cambio de régimen, no por un simple 
relevo en el gobierno. Estoy convencido que 

al ejercicio del poder debe devolvérsele su sentido 
ético y moral, quitarle la frivolidad, la fatuidad, la 
opulencia, la fantochería y el derroche. Debemos 
devolverle a la política su dignidad y a los políticos 
su vocación social y de servicio público. Con agrado 
veo que las primeras 50 acciones que emprenderá 
el nuevo gobierno de la República están orientadas 
claramente en este sentido. No existen medias tintas 
ni simulaciones. Tenemos un Andrés Manuel López 
Obrador muy Andrés Manuel López 
Obrador, lo cual es positivo, porque 
precisamente por un cambio de esta 
naturaleza votó mayoritariamente 
la sociedad mexicana.

Considero que cada una de las 
acciones propuestas por el Pre-
sidente electo debe y tiene que 
aplicarse en Puebla, estado que 
se ha convertido para mal en 
ejemplo de corrupción, autorita-
rismo, derroche y fatuidad. Por 
esto, resulta de primordial importancia que las 50 
acciones de austeridad y contra la corrupción se 
apliquen en esta entidad.

Todas son importantes, pero entre las más sig-
nificativas en materia de combate a la corrupción 
destacan que el gobernador pueda ser juzgado 
por delitos electorales y relacionados con actos de 
corrupción, que se eliminen los fueros y los privi-
legios de los altos servidores públicos estatales, 
que sean delitos graves el tráfico de influencias, la 
corrupción, la asociación entre servidores públicos 
para atentar contra la hacienda pública, el robo de 
combustibles y el fraude electoral en cualquiera de 
sus modalidades. Que exista autonomía de los titulares 

de las fiscalías general, electoral y anticorrupción, 
mientras que los funcionarios públicos deberán 
presentar su declaración de bienes patrimoniales 
y de sus familiares cercanos; esta información será 
publicada y transparentada en todos los casos, no 
una simulación como la que hicieron Rafael Moreno 
Valle y su esposa.

En materia de austeridad sobresale que el salario 
de los gobernadores debe reducirse a la mitad, que 
no existan adquisiciones de vehículos nuevos para 
servidores públicos y se reduzca el número de aseso-
res. Se debe terminar con los privilegios, los viáticos 

reducirse a lo indispensable, supri-
mirse los gastos médicos privados, 
eliminarse los gastos excesivos 
en las oficinas gubernamentales, 
ahorrar energía eléctrica, agua, 
telefonía, internet y combustibles.

No debe haber viajes, derroches, 
ni dispendios, por lo cual, ningún 
servidor público podrá utilizar en 
su domicilio a trabajadores del 
Estado, no remodelar oficinas, 
ni comprar muebles de lujo; los 

policías y agentes de las distintas corporaciones no 
deben estar al servicio de los funcionarios públicos 
sin plena justificación. Tampoco utilizar a las ins-
tituciones del Estado para espiar o intimidar a los 
disidentes políticos.

En Puebla el cambio ya llegó. Vino con el voto de 
la inmensa mayoría de la sociedad. La nueva corre-
lación de fuerzas en el estado ya es una realidad. 
Todas estas medidas deben aplicarse y, con esto, la 
mafia del poder, que intenta mantener el control en 
Puebla, llegará a su fin. Estoy seguro de que la justicia 
electoral federal anulará la elección para gobernador 
y después de que haya justicia, el cambio en Puebla 
llegará de manera plena. M

MIGUEL BARBOSA
Twitter: @MBarbosaMX

Números redondos

D esde que el Eterno inscribió en un par de 
lajas de piedra diez mandamientos para el 
pueblo hebreo y se los dio a Moisés al pie 

del monte Sinaí, hay cierta preferencia por listados 
cuya enunciación se sujete a un número redondo. 
Sin embargo, forzar a que sean 10 o sus múltiplos 
los componentes de un conjunto significa correr 
dos tipos de riesgos: cometer la injusticia de tener 
que dejar fuera temas relevantes que exceden el 
número deseado o cometer la estupidez de incor-
porar temas redundantes con tal de redondear la 
ansiada cifra. 

Los 50 lineamientos para una política de auste-
ridad y combate a la corrupción de López Obrador 
pecan claramente del segundo riesgo. O tal vez no, 
dependiendo de la intención. 

No es necesario reiterar la amplia convicción so-
cial en favor de eliminar el ostentoso boato y la pa-
rafernalia excesiva que ha caracterizado a ciertos 
miembros de la clase gobernante en los últimos 
sexenios. Que ello lleve a un exceso irresponsable 
en el tema de los sueldos de los funcionarios pú-
blicos, abordado más desde una óptica de desdén 
a las realidades de una economía de mercado, tal 
vez por cierto resen-
timiento social, es 
otro asunto. El hecho 
es que limitar ciertos 
gastos y buscar la 
máxima eficiencia en 
otros podrá redundar 
en un gobierno 
austero y en principio 
honesto (dejemos el 
tema de la eficacia 
para otra ocasión), 
pero otros aspectos 
de los lineamientos 
señalados tienen otro 
propósito. Veamos. 

¿A qué viene decir 
que los funcionarios 
públicos… “tendrán 
prohibida la contrata-
ción de familiares…” 
(punto 26); “No po-
drán asistir al trabajo 
en estado de ebriedad 
ni ingerir bebidas 
alcohólicas en las 
oficinas públicas…” (28); “No podrán ocupar en su 
domicilio a trabajadores al servicio del Estado…” 
(31)? Todos ellos y otros más están ya prohibidos. 
¿Para qué incluirlos? ¿Para insinuar que suceden y 
por tanto ahora sí se hará algo al respecto? ¿Para 
reforzar la aceptación social al hecho de que 70 
por ciento de los empleados de confianza serán 
despedidos porque a esa cifra llegó alguien sin 
estudio previo pero a rajatabla?   

El libro del Éxodo dice que en seis días Yahveh 
hizo el cielo, la tierra y el mar y todo lo que hay 
en ellos y descansó al séptimo día. ¿Ello explica el 
punto 27, “los trabajadores de confianza laborarán 
de lunes a sábado y cuando menos ocho horas 
diarias…”?

Posdata. El punto 18 dice, a la letra, “serán 
cancelados los fideicomisos y cualquier otro me-
canismo utilizado para ocultar fondos públicos y 
evadir la legalidad y la transparencia”. Inadmisible 
pues que quien será el jefe del Estado diga que la 
reciente decisión de la institución que organizó 
el proceso mediante el cual fue electo es “una 
vil venganza”. ¿A ese grado le preocupa? No han 
llegado, y ya muestran rasgos preocupantes. M

MARCO PROVENCIO
mp@proa.structura.com.mx

Resulta importante 
que las 50 acciones 

de austeridad y 
anticorrupción se 

apliquen en Puebla, 
ejemplo de corrupción

JORGE MOCH

Si tu ex presidente soy y por mi pensión yo voy 

L os ex presichentes le cuestan al erario algo así 
como 40 millones de pesos al año, 22 de los 
cuales están referidos al número de empleados 

que les hacen la vida más llevadera, entre guaruras, 
jardineros, mucamas, choferes y encargados de 
hacer por ellos la cola en las tortillas. Una bicoca. 
Nada más por la dicha inicua de mantener en buen 
estado a tan sagrados símbolos del patriotismo, la 
inteligencia emocional y la dicha en la ducha, cuya 
herencia podemos disfrutar todos y cada uno de los 
mexicanos a la manera de un banquete del bienestar, 
el desarrollo y progreso, bien vale la pena gastar lo 
que sea necesario, aunque no cuadren las cuentas. 

El honor no es estar con Obrador, sino incluir en 
el presupuesto una partida generosa para estos 
queridos y admirados exes que dejaron una impronta 
indeleble en el ánimo social. Sus contribuciones 
a la debacle que viven hoy sus partidos políticos 
de procedencia, hay que reconocerlo, han sido 
fundamentales; sin ellos hoy no veríamos a varios 
institutos políticos al borde de la extinción, lo cual 
merece nuestro agradecimiento. Digo, si en las 
próximas elecciones no se levantan de la lona ni son 
capaces de generar algún tipo de conmiseración, no 
se diga empatía en el electorado, es muy probable 
que pierdan su registro y por lo tanto las millonarias 

partidas presupuestales que solían derrochar al 
estilo Luisito Rey. 

Ya con eso nos podemos ahorrar auténticas for-
tunas. Hay que tomarlo en cuenta. Porque de aquí a 
que los altísimos funcionarios, góbers y diputeibols 
se aprieten el cinturón, México ya habrá llegado al 
quinto partido. Admirable, sin duda, la manera de 
aferrarse a eso 600, 500 o 400 mil pesos al mes. 
Con esa lana deben dejar como Cristiano Ronaldo en 
el hotel de Grecia, donde pasó sus vacaciones, unas 
propinas cuando menos de 20 mil euros. Ya ven que 
son bien generosos, pero sobre todo, desprendidos 
como los senshitos y carismáticos personajes de la 
Tremenda corte.

Ahora, tampoco estaría mal que con tanta multa 
millonaria como las que han aplicado en estos días 
para llenar sus arcas, los consejeros del INE quizá 
pudieran renunciar aunque sea una mínima parte 
de su nada escaso peculio. Menos a Marco Antonio 
Baños, que se ve que requiere de mucho financia-
miento para su botox.

Como quiera que sea, se ve buena la batalla entre 
el INE y Morena por lo del fideicomiso, es como volver 
a ver Mekakong contra Godzilla por un puñado de 
dólares. A ver quién recula.

Si tú ex presidente soy y por mi pensión yo voy. M

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN
jairo.calixto@milenio.com  www.twitter.com/jairocalixto
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TRASCENDIÓ
PUEBLA A Morena, se le quemó el arroz

El valor de la amistad

Parece una maldición de los candidatos 
presidenciales ganadores: en el año 
2000, con Vicente Fox, también ava-

sallante en los comicios, la cruda empezó 
con el escándalo de la sospecha del origen 
del fi nanciamiento de “Amigos de Fox” en la 
campaña presidencial. Le siguió el “toallagate”.

Al triunfo de Enrique Peña Nieto le siguió 
el escándalo del “Pemexgate” y las famosas 
tarjetas Monex.

López Obrador no podía ser la excepción, 
se revelan hoy los detalles del Fideicomiso 
73803 “Por los Demás”, un escándalo reve-
lado por el INE al aplicar una multa de 197 
millones de pesos al partido Morena, del 
“padre de la patria contra la corrupción”.

Hoy se sabe, por lo investigado por la 
autoridad electoral, que de 78.8 mdp que 
entraron al fi deicomiso, 44.4 mdp fueron de 
aportaciones en efectivo de origen desconocido.

Del 26 de septiembre de 2017 al 31 de 
mayo de este año, fueron retirados 64.4 
mdp en efectivo, a través de 169 cheques 
de caja, por 70 personas, de las cuales 56 
están en la nómina o son operadores o 
legisladores de Morena.

Más allá de la danza de los millones, 
que presumiblemente terminaron en las 
campañas de los candidatos de Morena, 
triangulados o centrifugados como lava-
dora, se hizo utilizando la desgracia de 
las familias afectadas por el sismo del 19 
de septiembre. 

En este escándalo, desde los fi deicomi-
tentes adherentes, hasta quienes realizaron 
el operativo carrusel en las ventanillas de 
Banca Afi rme, destacan los poblanos Manuel 
Bartlett, Beatriz Gutiérrez, Rodrigo Abdala, 
José Manuel Vera, César Addi Sánchez y 
Joshue Uriel Figueroa Blázquez.

Bartlett ha dado amplia difusión a su 
reciente libro “Juicio por Daño Moral”, 
Estudio del caso “La caída del sistema”, 
podría esperarse edite otro libro: “Fidei-
comitente, el Escándalo del Fideicomiso 
73803 Por los Demás”.

Con qué autoridad Rodrigo Abdala será 
el “jefe político”, “gobernador federal” en 
el estado, si lo único destacado es acudir 
a una ventanilla bancaria a “donar” $225 
mil y luego cobrar un cheque por 1.4 mdp.  

Si Morena en Puebla quería documentar 
un fraude, aquí tiene uno, “fraude a la ley”, 
según el INE.

Al presidente electo y a Morena no se le 
puede regatear el benefi cio de la duda, y 
será la primera prueba de fuego de la tan 
exigida separación de poderes, y ya veremos 
si respetan la autonomía y el veredicto del 
Poder Judicial. m

En la actualidad, diferentes problemas 
se están convirtiendo en un lastre, 
en una piedra para el desarrollo de 

una región y de un país. Sin duda, ante 
las complicaciones actuales, se necesita 
un motor que puede establecer un círculo 
virtuoso para el desarrollo de la sociedad.

Hoy más que nunca, los seres humanos 
necesitamos una nueva realidad, una nue-
va forma de mirar los problemas a partir 
de un sentimiento que será la base de un 
cambio: la amistad.

En el mundo actual, lo último que pre-
ocupa a un ser humano es trabajar por la 
amistad. No es sencillo llegar a establecer 
una relación de amistad con otra persona. 
En la mayoría de los casos, el sentimiento 
se presenta de manera fortuita porque 
no vamos por el mundo intentando hacer 
amigos.

Las barreras que impiden a un ser huma-

no autoconocerse y conocer a los demás 
se establecen a partir de los prejuicios. Si 
un prejuicio se pudiera borrar o eliminar, 
soslayar, tendríamos la puerta abierta para 
adentrarnos a nuevos mundos.

La palabra prejuicio proviene del latín 
praejudicium, que signifi ca, juzgado de 
antemano. Un prejuicio es el proceso de 
formación de un concepto o juicio sobre 
alguien o algo de forma anticipada, es 
decir, antes de tiempo. El prejuicio implica 
la elaboración de una opinión acerca de 
una persona o situación antes de conocer 
lo que sucede en realidad. De alguna 
manera, los prejuicios son parte del ser 
humano, sin embargo, una persona no 
puede dejar que dominen y establezcan 
leyes de vida.

 A partir de un prejuicio, se critica y se toma 
una postura ante una situación; es más, se 
establecen límites contra otro ser humano 

sin tener sufi cientes elementos previos. Sin 
duda, los prejuicios son una  actitud que 
puede observarse en todos los ámbitos y 
actividades de la sociedad, en cualquier 
grupo social y en cualquier grupo de edad.

Ante los retos que enfrenta la sociedad, 
es importante realizar un cambio contra los 
prejuicios y la discriminación. Lo anterior 
no signifi ca ser amigo de todo el mundo 
pero sí, comenzar a construir un nuevo 
tejido social.

La clave se encuentra en la educación, 
como lo establece Martha Nussbaum en “El 
cultivo de la humanidad: una defensa clásica 
de la reforma en la educación liberal”, donde 
se  explica que la educación debe alentar 
una actitud de mutuo respeto y presenta 
una propuesta para fomentar la solidaridad. 
Sin duda, un ser humano nunca será amigo 
de todos pero es necesario comenzar con 
una base: el respeto a los demás.m 

NADA PERSONAL

DESDE EL BIOPODER

PABLO RUIZ MEZA

JAIME ZAMBRANO

pablo.ruiz@milenio.com

jaime.zambrano@milenio.com 

VILLAFUERTE/HONESTAMENTE

:Que   el sindicato patronal de la 
Coparmex en el estado, representado 
por Carlos Montiel Solana, ya busca a 
las candidatas electas a la presidencia 
municipal, Claudia Rivera Vivanco, y a 
la gubernatura, Martha Erika Alonso, 
porque el tema de la seguridad pública, 
es urgente de atender.

A las electas les presentarán la pro-
puesta de “mesas de seguridad” en 
las que participe el gabinete estatal de 
seguridad y el Poder Judicial, y adicio-
nalmente, les van a sugerir qué secreta-
rios y funcionarios deben repetir en sus 
cargos, en los dos niveles de gobierno.

:Que la candidata electa a la presi-
dencia municipal de Morena en San Sal-
vador El Seco, Marina Aguirre Rojas, 
a quien el Tribunal Electoral del Estado 
le revocó la constancia de mayoría por 
irregularidades en el recuento de votos, 
es la misma que ordenó a un grupo 
de choque la quema de la papelería 
electoral.

Marina Aguirre es esposa del todavía 
alcalde  José Ramón Bartolo Pérez, 
quien obtuvo el cargo bajo las siglas 
del PRD, empresario constructor  y 
“blockero” que expandió sus negocios 
durante su gestión. El TEEP le otorgó el 
triunfo al priista Salomón Pérez Bar-
tolo, se invirtieron los apellidos.

:Que los diputados locales electos 
de Morena, José Juan Espinosa y 
Gabriel Biestro Medinilla, le piden 
al gobierno estatal “entregue” en 
comodato el Centro Integral de Servi-
cios (CIS) a la administración federal 
entrante para que sea la sede de la SEP 
federal, que estará a cargo de Esteban 
Moctezuma.

Surge la duda respecto a qué intereses 
responden los representantes popu-
lares para pretender ordenar en qué 
utilizar los bienes del estado, omiten la 
soberanía del Estado, invaden faculta-
des del Poder Ejecutivo Estatal, y se les 
olvida que impugnaron el esquema de 
PPS para edifi car el CIS. 

:Que la inseguridad pública, con la 
ola de secuestros, extorsiones, robos y 
crímenes en el Valle de Serdán, motivó 
que cientos de habitantes del municipio 
de Tlachichuca efectuaran una mani-
festación pacífi ca vestidos de blanco 
contra la inseguridad y para pedir la 
presentación de desaparecidos.

Felipe García Vega, es un joven 
comerciante que está reportado como 
privado de su libertad, la familia fue 
obligada a pagar un rescate, y no tienen 
información de su paradero. Piden ade-
más se aclare el ataque que le causó la 
muerte a Lázaro de los Santos Vieyra, 
baleado cuando llegaba a su domicilio.
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Ciudad y región

Elena Domínguez y Josué Mota/ 
Puebla

L a descentralización de se-
cretarías que plantea la 
administración federal y su 

plan de austeridad, podría traer 
desempleo y fuga de talentos de 
la administración pública para 
el sector privado, consideró el 
académico de la Universidad 
Popular Autónoma de Puebla 
(Upaep), Herberto Rodríguez 
Regordosa.

El también presidente de la 

Fundación Empresarios por Pue-
bla señaló que se debe hacer una 
revisión integral de los salarios y 
las condiciones de trabajo de los 
servidores públicos, que podrían 
estar en riesgo de desempleo 
por las nuevas políticas de la 
administración federal. 

“El riesgo de bajar los sueldos de 
la manera en que lo quieren hacer 
es que vamos a tener servidores 
públicos mediocres. Creo que 
los salarios del gobierno federal 
tienen que ser competitivos; por 
supuesto, hay que revisar las 

prestaciones y los abusos en los 
que incurren”, expuso. 

En entrevista, subrayó que 
el gobierno debe ser austero y 
tener una política de eficiencia 
económica, sin embargo, se ne-
cesita fundamentar la decisión 
de reducir los salarios de los 
funcionarios. 

Por su parte, el dirigente estatal 
de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) 
en Puebla, Carlos Montiel Solana, 
dio a conocer que buscarán re-
unirse con las candidatas electas 

DESENTRALIZACIÓN DE SECRETARÍAS PROVOCARÍA FUGA DE TALENTOS ADMINSTRATIVOS

Advierte IP desempleo ante políticas federales

Elvia García y Elena Domínguez/ 
Puebla

Ante el anuncio de traslado 
de la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) federal 

a Puebla, el gobierno estatal 
está en busca de un inmueble, 
principalmente, en el Centro 
Histórico, adelantó el gobernador, 
Antonio Gali Fayad, quien dijo 
que 65 mil personas arribarán 
al estado, pero serán de manera 
paulatina. 

En entrevista, el mandatario 
explicó que en un principio, 
la dependencia se mudaría al 
Centro Integral de Servicios 
(CIS) o a un edificio del Centro 
Histórico.

Gali Fayad aseguró que su 
gobierno tiene la disposición 
de colaborar con el presidente 
electo de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, para 
darle un predio y que ahí se 
instale la dependencia federal.

En este tenor, señaló que en 

JUNTOS HAREMOS HISTORIA PROPONE EL CIS

Herberto Rodríguez.

Gobierno busca edificio
en CH para SEP federal

un principio solicitaron el edi-
ficio de Santa Rosa, pero ahí 
será la Casa del Artesano, sin 
embargo, insistió en colaborar 
de la mejor manera para donar 
un espacio a la federación, por 
lo que buscarán un predio en 
el primer cuadro de la ciudad. 

“Felicité al presidente electo 
Andrés Manuel López Obrador 
y también su decisión de traer 
la SEP a Puebla, igual estoy con-
tento de que mi amigo Esteban 
Moctezuma sea el secretario. 
Estamos viendo dónde puedan 
descentralizar y luego construir 
de acuerdo con sus necesidades. 
Nos van a pasar a 65 mil personas 
quiénes tendrían que venirse”, 
apuntó.

Por su parte, diputados locales 
electos de la coalición “Juntos 
Haremos Historia” solicitaron 
al gobierno del estado entregar 
en comodato el Centro Integral 
de Servicios (CIS) para que sea 
sede de la SEP federal durante el 
proceso de descentralización. m 

SE INVIRTIERON 324 MDP Y BENEFICIA A 300 MIL 

Poblanos de 128 colonias podrán disfrutar del espacio.

MIREYA NOVO

AGENCIA ENFOQUE/ARCHIVO

Inauguran el Parque
Amalucan; poblanos
estrenan lago artificial

Elvia García/ Puebla

A 
meses de concluir su 
administración, el 
gobernador, Antonio 
Gali Fayad, entregó 
uno de sus principales 

compromisos: el Parque Ama-
lucan, proyecto que contó con 
una inversión de 324 millones 
de pesos, y que se coloca como 
el más grande de la capital con 
74 hectáreas de extensión. 

Acompañado del alcalde de la 
capital, Luis Banck Serrato, y la 
presidenta del Sistema Estatal 
DIF (Sedif), Dinorah López de 
Gali, el mandatario destacó que 
el Parque Amalucan es un lugar 
moderno y seguro, y que benefi-
ciará a más de 300 mil habitantes 
de 128 colonias del municipio. 

Señaló que durante el proceso de 
rescate del cerro hubo hallazgos 
arqueológicos que indican que 
se construyó una importante 
ciudad, por lo que el espacio se 
convirtió en un sitio histórico tan 
relevante como Cholula. 

Gali reiteró su compromiso de 
continuar con la recuperación 
de espacios públicos como los 
Parques Juárez y Paseo Bravo, los 
cuales se intervienen en coordi-
nación con el Ayuntamiento, con 
el objetivo de fomentar el sano 
esparcimiento de niños y jóvenes, 
para fortalecer el tejido social. 

Por su parte, el titular de la 
Secretaría de Infraestructura, 

Movilidad y Transportes (SIMT), 
Xabier Albizuri Morett, detalló que 
el parque cuenta con senderos, 
canchas de usos múltiples, lago 
de cristal, bioestanque natural, 
asadores, módulos de lectura, 
teatro al aire libre y áreas con 
juegos infantiles. Resaltó que en 
materia ambiental, se plantaron 
7 mil 195 árboles, incluyendo 
especies nativas, replicando el 
corredor vegetal Flor del Bosque. 

Por último, el alcalde agradeció 
la intervención del gobernador 
para el rescate del espacio, el 
cual es considerado como uno 
de los pulmones verdes más 
importantes de la capital, ya que 

aporta un equilibrio natural al 
municipio. 

Posterior a la inauguración, 
debido al intenso calor que se 
registró en el capital y luego de 
que Albizuri asegurara que en 
el lago artificial niños, niñas y 
adultos podrían refrescarse, los 
poblanos no desaprovecharon y 
pese a no tener ropa de playa, se 
metieron al agua.

Los más contentos fueron los 
niños, quienes corrían por el 
lago, y una que otra pareja se 
metió también. Mientras, al-
gunas señoras sólo se quitaron 
los zapatos y metieron los pies 
al agua.m

a la presidencia municipal de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco; 
y a la gubernatura, Martha Erika 
Alonso Hidalgo, con la finalidad 
de hablar de distintos puntos 
de interés para la agrupación 
de empresarios, en particular, 
con la primera para hablar de 
la situación en que se atenderá 
la seguridad pública.

El dirigente señaló que entre 
las propuestas que se pedirán a 
la presidenta municipal electa, 
se encuentra la continuidad de 
las mesas de seguridad. m

El gobernador, Antonio Gali Fayad, exhortó a las próximas autoridades 
a dar continuidad a los buenos programas y trabajos en Puebla, sin 
embargo, diputados electos de Morena anunciaron no tener inten-
ción de reunirse con él. Al respecto, Gali dijo respetar su decisión y 
confió que esta medida no entorpezca la negociación presupuestal 
para el estado en 2019.

En entrevista, resaltó que la obligación de los diputados federales 
y locales son los ciudadanos; además, el representar a la sociedad 
en todos los sectores. “Respeto a Morena, ha habido reuniones y 
ellos no han querido participar, pero les digo que las puertas de mi 
gobierno siempre estarán abiertas”, apuntó.

Recordó que existe un proceso legal de impugnación, por lo que 
pidió paciencia para que las instancias electorales sean quienes 
den el fallo y resuelvan el tema. Por último, agradeció y reconoció 
la voluntad de la presidenta municipal electa, Claudia Rivera, de 
reunirse con él, pues se abordaron temas de interés de la población.

Elvia García/ Puebla

Pide Gali dar continuidad a programas
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Josué Mota/ Puebla

E l delegado estatal de la 
Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco), 

Miguel Valerdi y Rojas, seña-
ló que las familias poblanas 
podrían llegar a gastar hasta 
4 mil pesos en la compra de 
los útiles escolares por cada 
uno de sus hijos, sin contar 
con los uniformes, zapatos y 
otras necesidades; sin embar-
go, dijo que aunque el rango 
en el que oscilará al gasto es 
muy amplio, existen casos de 
menor desembolso, los cuales 
serían alrededor de 250 pesos, 
según los requerimientos de 
casa escuela.

El funcionario dijo en entre-
vista que se puso en marcha 
un operativo para que los su-
pervisores de la dependencia 
federal realicen un monitoreo 
en las tiendas de autoservicio 
y papelerías, con la finalidad 
de que no se cometan irregu-
laridades durante este periodo 
en los que los padres de familia 
hacen las compras.

Sin embargo, precisó que con 
base en la experiencia de años 
anteriores, los comerciantes de 
este tipo de productos tienen 
un comportamiento adecuado, 
pues en el periodo vacacional 
anterior se recibieron solo 29 
denuncias; no obstante, en sólo 
tres casos se debieron aplicar 
sanciones por irregularidades, 
las cuales fueron, principalmente, 
por la falta de claridad en los 
precios o la falta de la calidad 
adecuada en los productos. m

Gastarán 
$4 mil en 
los útiles 
escolares

PREVÉ PROFECO

Surten lista de útiles.

AGENCIA ENFOQUE

EL PROYECTO YA FUE DISCUTIDO CON LA ALCALDESA ELECTA: BANCK

El edil, Luis Banck, expuso que operará una cafetería y los 
recursos económicos serán utilizados para el mantenimiento

Aprueba Cabildo renta de
espacio en Parque Juárez

y no algún otro; además, será 
un comité, conformado por 
funcionarios de siete dependen-
cias del ayuntamiento, quienes 
decidan cuál será el esquema 
mediante el que se garantizará 
que los ingresos que se obtengan 
sean destinados íntegramente 
al mantenimiento del parque.

Además, el dictamen garantiza 
que todo el proceso para la rea-
lización del arrendamiento será 
transparente y será publicitado 
en los medios de comunicación 
de mayor circulación en la ciudad, 
con el fin de garantizar que todo 
ocurra de forma legal.

Ponen en marcha estudio 
de movilidad urbana
Asimismo, con la participaron 
de 10 mesas de trabajo, se llevó 
a cabo la sesión plenaria para 
poner en marcha el Estudio de 
Movilidad Urbana en el Centro 
Histórico “Ándale”. 

De esta manera, se informó 
que con la contribución de ciu-
dadanos, empresarios hoteleros 
y restauranteros, colectivos, 
universidades, dueños de es-
tacionamientos y medios de 
comunicación, se determinó 
que el estudio se llevará a cabo 
durante cuatro fines de semana, 
a partir del 18 de agosto, en un 
horario de 7 a 22 horas. 

Las vialidades Reforma-Juan 
de Palafox, 16 de Septiembre, 
6 Norte y 6 Oriente, fueron se-
leccionadas para realizar el 
Estudio de Movilidad Urbana 
en el Centro Histórico. m

El alcalde, Luis Banck, avaló el proyecto para que se instale un negocio en el interior del parque.

MIREYA NOVO

Josué Mota y Redacción/ Puebla

Por mayoría, el Cabildo del 
ayuntamiento de Puebla 
aprobó un dictamen me-

diante el cual se desincorpora una 
fracción del espacio del Parque 
Juárez para que sea rentado. 
En dicho espacio, operará una 
cafetería y los recursos econó-
micos que se obtengan serán 
utilizados para el mantenimiento 
de dicho parque. Por su parte, 

el presidente municipal, Luis 
Banck Serrato, dijo que este 
proyecto ya fue conversado 
con la alcaldesa electa, Claudia 
Rivera Vivanco.

La desincorporación de ese 
espacio para convertirlo en 
bien privado del ayuntamien-
to, no incluye ni contempla la 
posibilidad de que se hagan 
cobros por ocupar el área del 
estacionamiento de dicho parque, 
como había sugerido antes la 

regidora, Myriam Arabian, ni 
tampoco se cobrará entrada al 
parque, confirmó el personal de 
prensa del ayuntamiento.

La discusión de este punto en 
la sesión extraordinaria tomó 
más de 40 minutos y al final 
se hicieron varios cambios del 
dictamen que se presentó en un 
principio, ello con la finalidad 
de que legalmente se clarifique 
que la desincorporación tenga 
como único fin el arrendamiento 

En sesión de Cabildo se 
señaló que no se cobrará 
el ingreso al parque ni al 
estacionamiento

Moisés Ramos/ Puebla

Para la temporada de verano, 
se espera el arribo de 325 mil 
visitantes, lo cual dejará una 

derrama de 400 millones de pesos. 
Además, tres de cada diez turistas 
arribará a Puebla exclusivamente 
para la temporada del chile en 
nogada, por lo que se prevé que 
la ocupación hotelera en el Cen-
tro Histórico alcanzará el 70 por 

ciento, reveló en conferencia de 
prensa Alejandro Cañedo Priesca, 
titular de Turismo municipal, 
quien agregó que este viernes se 
realizará la Noche de Museo, en 
la que participarán 33 recintos.

El funcionario municipal anun-
ció una exposición especial: “Del 
cielo el privilegio, de la Tierra el 
orgullo”, en el Salón de Cabildo del 
Ayuntamiento, en el cual se podrán 
aprecia documentos originales del 

Archivo Histórico que servirán 
para celebrar los 480 años de la 
obtención del escudo de armas 
de la Ciudad de los Ángeles, hoy 
Cuatro Veces Heroica Puebla de 
Zaragoza, otorgado por la reina 
española Isabel de Portugal. La 
muestra permanecerá abierta 
al público hasta el domingo 29 
de julio. Además, se realizarán 
recorridos los días 23,26 y 27, a 
las 18 y a las 19.30 horas, para 40 
personas en cada ocasión. 

Asimismo, anunció la muestra: 
“Memorias del buen comer. Do-
cumentos del Archivo Municipal 
de Puebla, 1696-1931”, abierta al 
público en la primera semana de 
agosto; y dos exposiciones en el 
estatal Museo “José Luis Bello”, a 

propósito de su LXXIII aniversario, 
con grabados inéditos y algunos 
ya expuestos, así como una más 
de ornamentos católicos. En tanto, 
en el Museo del Automóvil se 
mostrarán dos coches especiales 

“de película”. 
Por último, recordó que el pasado 

15 de julio inició el programa “Un 
verano para ti”, en el cual menores 
pueden ingresar sin costo a 18 
museos hasta el 8 de agosto. Las 
instituciones participantes son del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH); universitarias, 
Casa de los Muñecos, del Tec, de 
la Udlap, y Upaep; privadas, como 
el Amparo, Casa del Mendrugo, 
Museo del Automóvil, y el Salón 
de Cabildo. m

SE PREVÉ DERRAMA DE 400 MDP

Arribarán 325 mil turistas
en temporada de verano
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EL SISTEMA DE ALERTAMIENTO SE ACTIVÓ CON 24 SEGUNDOS DE ANTICIPACIÓN

Tanto viviendas, como inmuebles públicos fueron inspeccionados por personal de Protección 
Civil del Estado así como de los municipios de Acatlán de Osorio, Chautla y Chietla

Elvia García/Puebla

P
uebla reportó saldo 
blanco, tras el sismo 
de 5.9 grados en escala 
Richter que se sintió 
en el estado poblano, 

con epicentro  en Huajuapan 
de León, Oaxaca, afirmó el 
gobernador Antonio Gali Fayad.

Explicó que luego del movi-
miento telúrico, en el estado 
se activaron los protocolos  de 
revisión de inmuebles históricos, 
escuelas, dependencias y hospi-
tales, por parte de la Dirección 
de Protección Civil Estatal.

En entrevista, Gali Fayad 
aseguró que no se registraron 
reportes de afectación alguno, 
principalmente en la Mixteca 
Poblana, debido a que el epicen-
tro estuvo cerca de esa región.

Es por ello que tanto vivien-
das, como inmuebles públicos 
fueron inspeccionados por 
personal de Protección Civil del 
Estado como de los municipios 
de Acatlán de Osorio, Chautla 
y Chietla, donde se sintió un 
poco más.

Gali Fayad, pidió a la ciudadanía 
estar atentos de cualquier réplica 
que pudiera presentarse, una 
vez que realizaron recorridos en 
los edificios que se encuentran 
apuntalados tanto en la capital 
como en el interior del estado, 
principalmente iglesias.

Personal del Ejército Mexi-
cano, activó el Plan DNIII-E, 
tras realizar recorridos, para 
apoyar a la ciudadanía que 
así lo requiriera, sin embargo, 
no fue necesaria, porque no se 
reportaron afectaciones.

Algunos inmuebles como el 
Centro Integral de Servicios 
(CIS) fueron desalojados, pero 
minutos después al pasar el 
movimiento telúrico, regresaron 
a sus labores, otros edificios 
trabajaron de manera normal. 

Por su parte, el Ayuntamiento 
de Puebla, a través de la Unidad 
Operativa Municipal de Protec-
ción Civil (UOMPC) concluyó la 
revisión de inmuebles y templos 
en la capital poblana, descar-
tando afectaciones que pongan 
en riesgo a la ciudadanía.

La UOMPC activó los proto-
colos de seguridad, mediante 
el Grupo Relámpagos para la 
atención de la población, así 
como del área de Apoyo y Resta-
blecimiento para la verificación 

Sin daños en el estado 
tras sismo de  5.9o: Gali 

 Gali Fayad aseguró que no se registraron reportes de afectaciones.

Algunos inmuebles fueron desalojados. Inmuebles públicos fueron inspeccionados por personal de PC.

MIREYA NOVO/ESPECIAL
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de instalaciones estratégicas y 
edificaciones.

El Sistema de Alertamiento 
Sísmico de la ciudad se activó 

con 24 segundos de anticipación, 
permitiendo tomar las medidas 
de resguardo y evacuación.

No se reportan daños agre-

gados al sismo ocurrido el 19 
de septiembre del año pasado.

De igual manera, el director 
de Protección Civil y bomberos 
de Tehuacán, Alejandro Rodrí-
guez González, dio a conocer 
que no se presentaron daños, 
ni afectaciones a los inmuebles 
de esta ciudad.

Como parte de las acciones 
de inspección, dijo que se re-
corrieron diferentes inmuebles, 
principalmente iglesias an-

tiguas, edificios comerciales 
y dependencias de gobierno, 
para conocer las condiciones 
en que se encontraban y evitar 
mayores riesgos a la ciudadanía.

Señaló que en esta ciudad 
hay  cuatro medidores de acti-
vidad sísmica, dos de ellos son 
de la compañía Sky Alert, dos 
más ubicados en instituciones 
educativas y por último un me-
didor colocado por el Servicio 
Sismológico Nacional. m

La UOMPC activó 
los protocolos de 
seguridad, mediante el 
Grupo Relámpagos

No se reportan daños 
agregados al sismo del 
19 de septiembre del 
año pasado
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Elvia García/Puebla

A l menos 800 damnificados 
del sismo del pasado 19 
de septiembre, podrían 

perder el recurso para la re-
construcción de sus viviendas, 
de no recoger las tarjetas de 
los recursos Bansefi antes del 
31 de julio. 

Así lo dio a conocer, el comi-
sionado de la reconstrucción 
del sismo del pasado 19 sep-
tiembre, Eugenio Mora Salgado, 
al explicar que los recursos se 
congelarán y serán reintegradoa 
al Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden) debido al cambio de 
administración federal.

En entrevista, el funcionario 
estatal detalló que en total faltan 
734 tarjetas por entregarse en 
el estado; de esa cantidad 531 
serán para Izúcar de Matamoros, 

donde los beneficiarios podrán 
obtener el pago a partir del 
próximo 23 de julio.

Respecto, a la reconstrucción 
de casas catalogadas como 
daño total, hay un avance del 90 
por ciento, por lo que aseguró 
que se prevé que concluya la 
reconstrucción en su totalidad 
en el mes de agosto. 

Con esto, quedaría pendiente 
la rehabilitación de los templos 
en el estado, labores que le com-
peten al Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH).

“Son 734 tarjetas las que se 
van a entregar ahorita, más 
otras 30 que tenían ahí como 
pendientes de ser entregadas 
en Bansefi. Entonces con eso 
se cubriría ya el 100 por ciento. 
Lo que sí nos dijeron es que las 
tarjetas tienen que entregarse 
de aquí a la siguiente semana, 

Eugenio Mora Salgado, comisionado de reconstrucción.

Tarjetas de lo recursos Bansefi.

ANDRES LOBATO/AGENCIA ENFOQUE

TIENEN HASTA EL 31 DE JULIO O EL RECURSO SE REGRESA AL FONDEN

Cerca de 800 damnificados, 
sin recoger tarjeta Bansefi

EN VIVIENDAS E INMUEBLES AFECTADOS, DESTACÓ EL GOBERNADOR

Durante el homenaje a Frida, la perrita rescatista, Gali recordó que fueron 29 mil viviendas las 
dañadas en la entidad y, de estas, 6 mil tuvieron que derribarse por ser pérdida total

Podrían perder el recurso para la reconstrucción de sus viviendas

Avance en reconstrucción 
de 85% a 10 meses del 19-S

empresarios e instituciones de 
todos los niveles de gobierno.

“En esta escultura también están 
representados los más de 165 mil 
voluntarios que, con gran valor 
y responsabilidad, nos demos-
traron aquí en Puebla su amor 
y su bondad en los momentos 
en los que más se necesitaba”, 
expresó López de Gali.

Destacó la necesidad de que, 
a partir de esta experiencia, se 
sigan promoviendo los valores 
en todos los ámbitos de la vida.

En su mensaje, el alcalde Luis 
Banck Serrato, dijo que en Pue-
bla y en México, se contó con 
miles héroes que ayudaron en 
el pasado sismo. 

“La unidad es la base, y también 
tenemos unidad para combatir 
el hambre, inseguridad y des-
igualdad en Puebla”, señaló. 

Previó al evento, se realizó la 
presentación de la exposición 
fotografía a los héroes anónimos. 
Las imágenes muestran diversas 
personalidades, a la sociedad  
apoyando a los damnificados en 
la Ciudad de México por el sismo 
del pasado 19 de septiembre. .m

Puebla aportó, desde el inicio de la contingencia, 700 millones de pesos para iniciar las labores de reconstrucción.

Elvia García/Puebla 

A 
diez meses del sismo que 
sacudió a Puebla, y dejara 
43 personas muertas, el 

gobernador, Antonio Gali Fayad, 
reportó un avance de 85 por ciento 
en la reconstrucción de viviendas 
e inmuebles afectados durante 
el 19 de septiembre de 2017.

Durante el homenaje a Frida, 
la perrita rescatista que ayudó 
en las labores en el pasado sismo 
del 19 de septiembre, donde se 
presentó la escultura honorífica 
de Frida, que quedará plasma-
da en el Parque Ecológico, el 
mandatario reconoció la labor 
de los binomios en el rescate 
de ciudadanos en cualquier 
contingencia.

Acompañado del Vicealmirante 
Rafael Adolfo Suárez González, 
director de Recursos Huma-
nos de la Secretaría de Marina, 
Gali Fayad, recordó que fueron 
29 mil viviendas las dañadas 
en la entidad y, de estas, 6 mil 
tuvieron que derribarse por ser 
pérdida total.

Señaló que Puebla aportó desde 
el inicio de la contingencia 700 

Queda pendiente la 
rehabilitación de templos 
en el estado, labores que 
le competen al INAH

millones de pesos para iniciar 
las labores de reconstrucción en 
mil 614 escuelas, de las cuales 
150 fueron demolidas.

En este sentido, agregó que 
el avance de reconstrucción en 

inmuebles educativos es del 80 
por ciento. A la par de exponer 
que en Puebla no se vivieron 
saqueos, al contrario, hubo 
unidad y todos se convirtieron 
en héroes.

Por su parte, la titular del SEDIF, 
Dinorah López de Gali, señaló 
que Puebla logró reponerse gra-
cias al apoyo de los poblanos, de 
los ciudadanos de otros estados 
de la República, universidades, 

Puebla logró reponerse 
gracias al apoyo de 
los poblanos: Dinorah 
López de Gali

En Puebla y en México, 
se contó con miles de 
héroes que ayudaron: 
Luis Banck

el viernes de aquí a ocho días. 
Si no se entregan o no se reco-
gen, El recurso será regresado 
al Fonden”, concluyó al reiterar 
que aquellas tarjetas que no sean 
recogidas, el recurso económico 
que ya estaba cargado en las 
mismas será regresado al Fondo 
Nacional de Desastres Naturales 
(Fonden) y ya no habrá manera 
de que pueda recuperarse.

El día de ayer se cumplieron 
diez meses del sismo que sacudió 
a Puebla, y que dejó 43 personas 
muertas. m



Josué Mota/ Puebla

Los magistrados de Tribu-
nal Electoral del Estado de 
Puebla (TEEP) acordaron, 

por unanimidad, revocar el 
triunfo que se le había otor-
gado al candidato de Morena 
a la presidencia municipal de 
San Salvador El Seco, y se lo 
otorgaron al candidato del PRI, 
en función de que se detectaron 
errores “humanos” en el conteo 
y registro de los votos durante 
la sesión que se realizó en el 
Consejo General del Instituto 
Estatal Electoral (IEE).

El magistrado presidente, Fer-
nando Chevalier, afi rmó que 
los magistrados elaboraron 
un dictamen de forma urgente 
sobre esta impugnación, toda 
vez que consideraron que se 
trata de un asunto que puede 
generar problemas de ingo-
bernabilidad en el municipio; 
por tanto, fue la primera de las 
cinco impugnaciones que han 
recibido. El dictamen señala que 
en el reconteo de la paquetería 

SE DETECTARON ERRORES HUMANOS EN EL CONTEO 

Fernando Chevalier.

AGENCIA ENFOQUE

Se debe entregar constancia de mayoría a Salomón Pérez 

electoral se comprobó que se 
hicieron errores durante el pri-
mer conteo, lo cual provocó que 
se dictara el triunfo a Morena.

La resolución aprobada tam-
bién da un plazo de 24 horas 
para que el Consejo General del 
IEE entregue la constancia de 
mayoría al candidato ganador, 
Salomón Pérez Bartolo, del PRI.

Por otra parte, los magistrados 

Revocan triunfo de Morena en
El Seco; TEEP lo otorga al PRI

resolvieron, por unanimidad, 
desechar un recurso presentado 
por el representante de Morena, 
por un presunto caso de violación 
a las reglas de intercampaña co-
metido por la candidata de “Por 
Puebla al Frente”, Martha Erika 
Alonso, en mensajes difundidos 
a través de redes sociales.

“El Pleno declaró por unanimi-
dad de votos la inexistencia de 
la violación a las reglas sobre la 
propaganda electoral difundida 
durante el periodo de intercam-
paña, es decir, actos anticipa-
dos de campaña, toda vez que 
de los mensajes denunciados 
por el actor, no se advierte que 
contengan propaganda perso-
nalizada a favor de la entonces 
precandidata”, se informó. m

Se desechó el recurso 
contra Alonso por 
presuntas anomalías 
durante la intercampaña

Elena Domínguez/ Puebla

Una vez que el Tribunal Electoral 
del Poder de la Federación 
(Tepjf) emita su fallo sobre 

la impugnación de los comicios 
en Puebla, se acatará la resolución, 
sostuvo el candidato a gobernador 
de la coalición “Juntos Haremos 
Historia”, Miguel Barbosa Huerta.

Estimó que en el mes de agosto, 
el Tribunal Electoral del Estado de 
Puebla (TEEP) dará a conocer su 
sentencia; de no ser favorable, se 
recurrirá ante el Tepjf para que 
analice el caso. Desde el punto de 
vista del senador con licencia, esta 
institución decretará la anulación 
entre octubre y noviembre. 

Con base en la resolución del Tepjf, 
dijo, se planteará la celebración 
de una elección extraordinaria 
para renovar gobernador, esto 
podría ocurrir en el mes de enero 
y febrero del siguiente año bajo la 
dirección del Instituto Nacional 
Electoral (INE); pero en caso que la 
sentencia no le sea favorable, dijo 
que acatará el fallo del tribunal. 

“Cuando haya la anulación de 
la elección habrá un gobernador 

interino y entonces ese goberna-
dor tiene que ser designado por el 
Congreso local (...) Yo voy a aceptar 
los resultados de la justicia federal, 
yo seré alguien que acepte las 
cosas”, dijo tras ser cuestionado 
sobre una resolución no favorable. 

Barbosa señaló que en caso de 
solicitarse una elección extraordinaria, 
será el candidato a la gubernatura 
por la coalición “Juntos Haremos 
Historia” y manifestó que obtendrá 
el apoyo de los poblanos como el 
pasado 1 de julio. 

Tras participar en una reunión 
con el Sindicato de Trabajadores 
de México (Sindemex), dijo que 
comparte la postura de la dirigencia 
estatal para que ningún funcionario 
electo se reúna con las autoridades 
estatales que participaron en el 
presunto fraude electoral. m

EN AGOSTO, TEEP INFORMARÁ SU SENTENCIA

Barbosa acatará la
resolución del Tepjf
sobre la impugnación

De no resultar favorable 
el resolutivo del TEEP, 
se recurrirá al Tepjf 
para que analice el caso
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Apolonia Amayo/ Tehuacán

Rigoberto Jiménez Rodríguez, 
candidato del Partido Pacto 
Social de Integración (PSI) 

por la alcaldía de Chapulco, solicitó 
a las autoridades electorales una 
revisión en el proceso, pues con-
sideró que hubo manipulación de 
actas y documento. El abanderado 
aseguró que tras el conteo que lo 
colocaba como ganador, perdió 
por una diferencia de 14 votos, 
los cuales le dieron el triunfo a 
Domingo Córdoba Martínez, del 
partido Movimiento Ciudadano 
(MC).

Jiménez Rodríguez señaló que 
en el arranque del voto, se mostró 
una preferencia a su favor por 40 
votos de los 900 sufragios conta-
bilizados; sin embargo, luego de 
que el candidato de MC solicitó 
una revisión, Córdoba Martínez 
tenía una ventaja de 14 votos, por 
lo que comentó que hubo anoma-
lías, entre ellas, la desaparición de 
un acta, así como votos que no se 
encontraban físicamente.

El contendiente refi rió que el 

ACUSÓ MANIPULACIÓN DE ACTAS PARA FAVORECER A MC

La diferencia entre ambos contendientes fue de 14 votos

proceso será llevado ante dife-
rentes instancias estatales como 
federales, con el objetivo de que se 
dé certeza sobre el procedimiento 
que se desarrolló en Chapulco el 
pasado 1 de julio. Expuso que si las 
autoridades electorales demuestran 
que él no es favorecido, reconocerá 

Impugna candidato de PSI
elección a edil de Chapulco

el triunfo de la ciudadanía.
Asimismo, consideró que las 

anomalías se registraron durante 
el cierre de actas, pues indicó que 
se manipuló el material. Comentó 
que autoridades electorales se 
negaron a fi rmar las actas que le 
daban a la presidencia municipal. m

Elena Domínguez/ Puebla

El presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del local, 

Carlos Martínez Amador, señaló 
que en la sesión de este viernes y en 
la próxima semana se aprobarán 
las iniciativas y cuentas públicas 
pendientes, antes que concluya 
el periodo ordinario de sesiones.

“Hay alrededor de 13 o 14 temas, 
que defi nitivamente tendremos 
que estar sacando en los próxi-
mos días; sin adelantar todavía, 
hay varios asuntos pendientes, 
hay temas de cuentas públicas, 
muchas cuentas públicas que se 
tienen todavía para votar y una 
serie de iniciativas que tenemos 
que sacar adelante”, dijo. 

En entrevista, Martínez Amador 
expuso que los asuntos se votarán 
antes que concluya el periodo 
ordinario el próximo 31 de julio, 
y se busca que en la última sesión 
se avalen los temas que cuentan 
con el consenso del pleno, con el 
objetivo de no llamar a una sesión 
extraordinaria en el periodo de 
receso. 

Por otra parte, Carlos Martínez 
mencionó que el Congreso reali-

zará las gestiones necesarias por 
los canales institucionales para 
concretar la entrega-recepción 
con la nueva Legislatura, pues 
existe la disposición para realizar 
una transición ordenada. 

“Confío en que una vez acabando 
este periodo de sesiones poder 
platicar con ellos y ver cómo ayu-
darlos, estamos en la disposición 
de que esto camine de la mejor 
manera posible, es lo que nos 
corresponde hacer, ellos está 
haciendo lo que les corresponde”, 
apuntó el legislador.m

APROBARÁN INICIATIVAS PENDIENTES

Apurarán diputados 
revisión de cuentas

Carlos Martínez Amador.

AGENCIA ENFOQUE/ARCHIVO

A través de un comunicado, el PAN solicitó a las autoridades se inicie 
una investigación contra el partido Morena, por presunta falta de 
transparencia en el uso de recursos del fi deicomiso “Por los demás”.

El partido albiazul “exigió una investigación profunda por parte 
de las autoridades por el posible desvío de recursos por miembros 
de Morena hacia operadores políticos de su partido”. 

Además, “exigimos al coordinador del gobierno federal en Puebla, 
Rodrigo Abdala, aclare el origen y destino  del dinero que cobró por 
1.4 millones de pesos de este fi deicomiso;  exigimos a Morena Puebla, 
transparente y aclare el manejo de recursos de quienes también 
estuvieron involucrados: diputado federal suplente, César Addi Sán-
chez, quien recibió 2.3 millones de pesos, José Manuel Vera Salgado, 
representante de Morena en la junta local del INE, quien  cobró 1.8 
millones de pesos y Joshue Uriel Figueroa Blazquez”, expuso el partido.

Por último, reprobó “la conducta de Morena por la falta de trans-
parencia”.  

Redacción/ Puebla

Piden investigar a Morena por fi deicomiso
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Los negocios fueron clausurados.

APOLONIA AMAYO

Redacción/ Puebla

En el marco de la estrategia 
“Todos por la Seguridad”, a 
cargo del presidente muni-

cipal, Luis Banck, se realizaron 
las mesas de seguridad, donde se 
presentó un balance en materia de 
seguridad pública y procuración 
de justicia en beneficio de las 
familias capitalinas.

El encuentro fue encabezado 
por los titulares de la Secretaría 
de Seguridad Pública y Tránsito 
Municipal (Ssptm), Manuel Alonso; 
y del Ayuntamiento, José Luis Sobe-
ranes. Se detallaron las remisiones 
ante el Ministerio Público de 41 
probables delincuentes detenidos, 
del 9 al 15 de julio de 2018.

Entre los resultados, destacan 
cuatro casos, donde los probables 
se encuentran en prisión. 

El primero de ellos fue derivado 
de una persecución que inició en 
la colonia Volcanes, donde elemen-
tos de la Ssptm detuvieron en la 
colonia Lomas del Sur a Roberto 

“N”, Jaime Antonio “N” y Julio 
César “N” por robo en agravio de 
comensales de una taquería. Esta 
intervención permitió el asegu-
ramiento de una camioneta, así 
como la recuperación de 14 telé-
fonos celulares y cuatro billeteras. 
Dos de los detenidos cuentan con 
antecedentes penales.

Además, se logró la desarticu-
lación de una banda integrada 
por dos hombres y una mujer, 
probablemente dedicada al robo a 
tiendas de conveniencia. Las per-
sonas fueron detenidas posterior 
a cometer un atraco, en la colonia 
Arboledas de Loma Bella. 

En otro acontecimiento, en 
la colonia Ignacio Mariscal, se 
detuvo a una pareja por el asalto 
a un conductor de taxi.

Por último, se logró la detención 
de José Jesús “N”, en la colonia 
Villas San Alejandro, por robo 
a negocio. Se le relaciona con la 
célula delictiva denominada “Los 
Matrix”. m

Asegura la
Ssptm a 41
probables
bandidos

DEL 9 AL 15 DE JULIO

Manuel Alonso. 

AGENCIA ENFOQUE/ARCHIVO

CONTINUARÁN LOS RECORRIDOS EN TEXMELUCAN

Pese a cinco bases de
operación mixta, sigue
inseguridad: 25 ZM

Raúl Gámez Segovia, comandante de la 25 Zona Militar.

AGENCIA ENFOQUE/ARCHIVO

Apolonia Amayo/ Tehuacán

E lementos de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) 
y de la Policía Ministerial 

realizaron la tarde de este jueves 
varios operativos en casas empeño 
de la ciudad de Tehuacán, lo dio 
como resultado el aseguramiento 
de dos inmuebles dedicados a 
la venta de máquinas de coser 

industriales y artículos para la 
industria del vestido, pues se 
detectó mercancía de presunta 
procedencia ilícita.

De acuerdo con los reporte, 
después de las 17:30 horas, ve-
hículos de las corporaciones 
apoyados con patrullas de la 
Policía Municipal, llegaron a un 
inmueble ubicado en la avenida 
Reforma Sur, donde después de 

EN LA CIUDAD DE TEHUACÁN

Aseguran casas de empeño
por tener mercancía ilegal

revisar máquinas de coser y otros 
equipos, procedieron a colocar 
los sellos de aseguramiento. El 
siguiente aseguramiento ocurrió 
en un inmueble de 9 Oriente 105.

Los elementos ministeriales 
revisaron el estatus de los obje-
tos en custodia y al determinar 
la presunta procedencia ilegal, 
procedieron a cerrar los negocios 
y colocar los sellos de clausura 
en el exterior. Por el hecho, se 
inició la carpeta de investigación 
2192/TEHUA/2018. En esos sitios 
se quedaron a resguardo de un 
elemento de la Policía Municipal, 
a espera de que se desarrolle el 
procedimiento legal correspon-
diente. m

Elvia García/ Puebla

Pese a que en el municipio 
de San Martín Texmelu-
can el Ejército Mexicano 

ha desplegado un gran número 
de efectivos, el comandante de 
la 25 Zona Militar, Raúl Gámez 
Segovia, reconoció que no han 
logrado combatir la inseguridad 
en la demarcación.

En entrevista en el marco del 
homenaje a Frida, la perrita res-
catista en el Parque Ecológico, 
el comandante admitió que en 
esta zona se siguen presentado 
ejecuciones, como la cometida 
la madrugada del jueves, donde 
hombres armados con rifles de 
asalto AK47 y R15 ejecutaron a los 
tripulantes de una camioneta, en 
la comunidad de San Cristóbal 
Tepatlaxco, junta auxiliar de San 

Martín Texmelucan.
Gámez Segovia añadió que por 

parte del Ejército Mexicano han 
sido desplazados cinco bases de 
operación, sobre todo en las en-
tradas y salidas de este municipio.

Dijo que aunque han dado 
importantes golpes contra la 
delincuencia, principalmente, la 
que se dedica a la ordeña y robo 
de hidrocarburo, aún se siguen 
presentando hechos violentos.

En este sentido, el comandante 
de la 25 Zona Militar abundó que 
sigue vigente el trabajo coordina-
do con las autoridades estatales 
y municipales, a través de la 
implementación de las Bases de 
Operaciones Mixtas. 

“Desafortunadamente la violencia 
sigue en este municipio, tenemos 
algunos homicidios que se han 
presentado, esperamos que poco 
a poco se vaya acotando esta ac-
tividad de los grupos delictivos, 
para restaurar la paz en este 
municipio”, finalizó el castrense.

Cabe mencionar que en San 
Martín Texmelucan, el gobier-
no del estado tomó el cargo de 
las fuerzas policiales, ante los 
constante actos de inseguridad 
registrados en la zona; además, se 
emprendieron pruebas de control 
de confianza, puesto que se tenían 
personal que se ostentaban como 
policías cuando no lo eran, así 
como se denunciaron diversos 
actos de corrupción. m

SE TRABAJA EN MEJORAR LOS TIEMPOS DE ATENCIÓN

Sancionará FGE a personal
por incumplir con labores

Apolonia Amayo/ Tehuacán

El titular del área de Investiga-
ción de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), Jaime Huerta 

Ramos, afirmó que habrá sancio-
nes y un seguimiento puntual al 
personal que labora en la Casa 
de justicia de Tehuacán, con el 
objetivo de evitar demoras en 
los tiempos de actuación de la 
autoridad, lo cual es una de las 
principales quejas que se tienen 

no solo en este municipio, sino 
en toda la entidad.

Tras reunirse con representantes 
de las Canaive, Canaco y Cana-
cintra manifestó que el personal 
que no labore adecuadamente 
será removido de su área, debido 
al constante número de quejas 
por el retraso en los tiempos 
de actuación del personal de la 
Fiscalía, así como otros señala-
mientos que han propiciado “sea 
removido de sus cargos aquel 

personal que no esté cumpliendo 
con su encomienda”. Expuso que 
en algunos casos, inclusive, se 
colocó a personal que corresponde 
a otra jurisprudencia para evitar 
que se formen vicios o algún tipo 
de situación irregular.

Como acción inmediata, señaló 
el funcionario, serán colocados 
letreros en la Casa de Justicia con el 
nombre de los ministerios públicos 
que se encuentran en turno, así 
como líneas de contacto directo 

para que cualquier reporte de la 
ciudadanía sea canalizado hacia 
la dirección o altos mandos en 
la ciudad de Puebla. Comentó 
que quienes no cumplan con 
esa labor, serán removidos de 
sus funciones, debido a que se 
debe tener un esquema de trabajo 
permanente y “no esperar hasta 
que se hagan los llamados de 
atención para que trabajen los 
funcionarios”.

En la reunión de trabajo con 
representantes de cámaras em-
presariales, puntualizó que para 
tener mejores resultados y se 
logren detener hechos delictivos 
que están afectando a ese sector, 

“que son lamentables como robo a 
maquiladoras que afectan en gran 
medida el patrimonio de quienes 
se dedican a la confección, se 
aplicarán distintas medidas”. m
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Impuesto  Sobre  Sucesiones  
y Donaciones

Se duplicó la exención permitida 
respecto del impuesto sobre 
sucesiones y donaciones. Esta 

exención pasó de USD $5 millones 
a USD $10 millones con un ajuste por 
inflación, lo que pone al monto aplicado 
en un poco más de USD$11 millones. 
Esta exención se puede usar, ya sea para 
efectos del impuesto sobre donaciones 
y el remanente (al fallecer) contra el 
impuesto a la sucesión.

La relevancia de esta medida radica 
en que una pareja podrá transmitir, ya 
sea por donación o al fallecer un patri-
monio neto de hasta USD $20 millones 
(más el ajuste inflacionario correspon-
diente) sin  que causen estos impuestos. 
Tiene una vigencia hasta 2026.

En el caso de extranjeros no domicilia-
dos en EU se conserva el mismo régimen 
aplicable hasta 2017 con una exención 
equivalente a USD $60,000 para el 
impuesto sobre sucesiones. Asimismo, se 
conserva la tasa máxima en 40%.

Lo anterior provoca que en el caso de 
extranjeros no domiciliados en EU siga 
siendo necesario contar con estrategias 
adecuadas de planeación  en caso de que 
se mantengan activos que pudieran estar 
expuestos  a este importante gravamen 
(inmuebles, acciones  de corporaciones 
de EU bienes personales  físicamente 
ubicados en ese país, etcétera).

Corporaciones y Empresas  Fis-
calmente Transparentes
Como se mencionó antes,  la reforma 
fiscal   se ha centrado  en otorgar 
beneficios  al sector empresarial de EU 
para hacerlo más competitivo a escala 
internacional, promover la inversión  y 
la consecuente creación de empleos. En 
este contexto  se dan, entre otras, las 
siguientes medidas:

Reducción de tasa corporativa, incen-
tivos  a la inversión  y amortización de 
pérdidas fiscales.

En el caso   de corporaciones la tasa 
que hasta 2017 se establecía mediante  
una tarifa  progresiva que iba  de 10 

a 35%, se sustituye   por una tasa fija 
establecida   en 21%. Este cambio es 
permanente.

Cabe mencionar  que previo a la 
reforma fiscal, EU tenía la cuarta tasa 
más alta  de los países  industrializados 
y que en promedio   se establecía   en 
23%. Con el ajuste en la tasa a la baja se 
dan también varias restricciones en la 
deducibilidad de varios tipos de gastos, 
que incluyen  los de  representación y 
entretenimiento, y varios conceptos de 
previsión social en beneficio de emplea-
dos, entre otros.

El segundo elemento   de la reforma 
fiscal que impacta la tasa corporativa, 
aunque en el corto plazo (expira  en 
2027), es la depreciación acelerada para 
activos nuevos y usados. Se permite la 

depreciación acelerada al 100%  de las 
inversiones realizadas desde 2018 hasta 
2022. A partir   de 2023, la deducción se 
reducirá  en 20% cada año hasta 2027. 
Varios comentaristas estiman    que este 
incentivo será el que produzca el mayor 
impacto en la economía de los EU en el 
corto plazo.

Tomando en cuenta que el incentivo 
anterior probablemente  generará esce-
narios de pérdidas fiscales para varias 
empresas,  se establece   que dichas 
pérdidas fiscales podrán ser solamente 
amortizadas contra el 80% de la utilidad 
gravable del ejercicio. Asimismo, se 
elimina  la posibilidad de amortizarse 
mediante declaraciones  complementa-
rias  en ejercicios anteriores (a 2017 se 
permitía hacerlo hasta en los dos ejerci-

cios inmediatos anteriores). Finalmente 
se elimina la fecha de “expiración” para 
amortizar las perdidas (a 2017 se tenía 
un límite de hasta 20 años).

Lo anterior tendrá diversos efectos 
en los estados financieros de aquellas 
corporaciones   que mantengan pérdidas 
fiscales y tengan registrado al efecto un 
activo por impuestos diferidos.

Limitación a deducción de intereses
Se establece una limitación a la 
deducción de interés que una corpo-
ración domestica  puede tomar. Esta 
limitación es de 30% del monto de sus 
ingresos y aplica a contribuyentes que 
tengan ingresos mayores  a USD $25 
millones anuales (con base en un pro-
medio de tres años). De manera  rele-
vante, esta limitación aplica respecto 
de deuda vigente y nueva, y respecto 
de pagos a partes independientes o 

relacionadas.
Nuevo régimen aplicable a empresas 

fiscalmente transparentes con activida-
des empresariales.

Otra modificación importante es que 
se da una deducción temporal (hasta 
2026) de 20%,  a aquellos contribuyentes 
(personas físicas, incluyendo extranje-
ros) que reciben  ingresos  derivados 
de una actividad empresarial en EU 
(Qualified Business Income) mediante 
una empresa  que sea transparente  para 
efectos fiscales. Los contribuyentes   que 
logren aprovechar completamente este 
beneficio verán reducida  su tasa efectiva 
máxima en relación  con dichos ingresos   
a 29.6% (en lugar de 37%).

Este beneficio está limitado para per-
sonas con ingresos anuales  superiores a 
USD $157,500 (solteros) o USD $315,000 
(matrimonios). Las limitaciones   se dan 
en relación con un monto de nómina que 
paga el negocio, la inversión en activos y 
el tipo de actividades, donde de manera 
especial se afectan a varias empresas 
de servicios, como son los despachos de 
abogados y contadores, pero no a los de 
ingeniería y arquitectura. m

Fuente: Revista: Contaduría Pública                                                                                                             

Lic. Enrique Hernández Pulido  Abril-2018 
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Elvia García/Puebla

Para el ciclo escolar 2018-2019, 
los alumnos de preescolar y 
primaria del Colegio Ángeles 

contarán con una herramienta 
digital que servirá para ayudar 
a los estudiantes a desarrollar 
un conocimiento tecnológico 
matemático, donde Puebla será 
pionera en su implementación 
en México, informó Javier Osorio 
Reyes, coordinador de Educación 
Integral Innovación y Tecnología 
del Colegio. 

El académico abundó que el reto 
que tienen las escuelas es saber 
cómo integrar la tecnología a los 
alumnos de manera positiva, es 
por ello que él y un equipo viajó 
a España en noviembre de 2017, a 
fin de aprender nuevos esquemas 
que ayuden al desarrollo de los 
alumnos. 

Explicó que con la aplicación 
smartick, favorecerá el aprendizaje 

de los alumnos con la ayuda de 
la inteligencia artificial, la cual 
se pondrá en marcha en agosto 
de 2018.

Lamentó que la tecnología tie-
ne un impacto negativo a cor-
ta edad en los menores, sino es 
bien utilizada, mientras aquellas 
aplicaciones que son usadas con 
fines educativos, ayudan a que los 
estudiantes capten habilidades 
en el aspecto lógico matemático, 
a la resolución de problemas y 
habilidades de razonamiento, 
así como de comprensión lectora.

Osorio Reyes, añadió que aque-
llos estudiantes que hacen uso de 
esta  aplicación smartick, en 93 por 
ciento mejoran su capacidad de 
cálculo y habilidad mental, y en 
83 por ciento sus calificaciones 
en matématicas.  

Resaltó que son 30 mil niños que 
actualmente ocupan esta aplica-
ción, pero el Colegio Ángeles será 
la primera escuela en México. m

FAVORECERÁ APRENDIZAJE

Impulsan desarrollo de 
alumnos con aplicación

Rafael González/Puebla

Puebla ocupó el tercer lugar 
a nivel nacional con el ma-
yor número de escuelas en 

educación superior, con un total 
de 408, después del Estado de 
México, quien contabiliza 450, 
seguido por la Ciudad de México 
con 461. 

“Somos la tercera mejor oferta 
del país, pero además con calidad”, 
mencionó el secretario de Edu-
cación Pública, Ignacio Alvízar 
Linares, quien destacó que el 
estado logró el 82.2 por ciento en 
absorción, superior al promedio 
nacional que es de 9.3 puntos.

Añadió que tiene matriculado 
a más de 73 mil estudiantes entre 
instituciones de educación superior 
públicas y privadas, lo que la hace 
un importante polo de desarrollo 
en términos no solo educativos, 
sino económicos y de servicios. 

El funcionario resaltó que Pue-
bla, como destino universitario, 
se compromete con la equidad, 
inclusión e igualdad, al tener 
el 51 por ciento del total de la 
matrícula a mujeres.

Lo anterior durante su inter-
vención en el desarrollo de la 
Sesión Ordinaria 2018 de la Co-
misión Estatal de Planeación de 
Educación Superior en Puebla, 
donde tomaron parte más de 25 
instituciones tanto públicas como 
privadas, mismas que valoraron 
y aprobaron doce propuestas de 
ampliación y diversificación de 
la oferta educativa.

El funcionario en su discurso 

SE CONTABILIZAN 408 INSTITUCIONES 

Ignacio Alvízar Linares. 

MIREYA NOVO

Alvízar destacó que se tiene una matrícula de 73 mil estudiantes

Estado, tercer lugar con más
escuelas en educación superior

recordó que en el 2007, el Consejo 
Nacional de Autoridades Educa-
tivas (Conaedu), acordó reactivar 
y fortalecer el funcionamiento 
de las Comisiones Estatales para 
la Planeación de la Educación 
Superior (Coepes). 

Dio a conocer que a partir del 
2012, la Coepes ha sesionado en 
once ocasiones, otorgando el aval 
del pleno para aprobar un total 
de 157 programas académicos 
en diferentes instituciones de 
educación superior. 

Por lo que respecta a las nuevas 
propuestas educativas, la UAP 
gestionó y obtuvo la aprobación 
de dos iniciativas de Técnicos 
Superior Universitarios (TSU) y 
una de licenciatura; el Instituto 
Tecnológico Superior de Tepexi 
de Rodríguez, una licenciatura 
en Gastronomía; la Universidad 
Intercultural del Estado de Pue-

bla, dos maestrías en temas de 
interculturalidad. 

Además, la Universidad Tecno-
lógica de Tecamachalco, abre una 
Unidad Académica en el municipio 
de Esperanza y contará con dos 
nuevas propuestas para TSU. 

Mientras que el Instituto Tecnoló-
gico Superior de Zacapoaxtla, una 
Maestría en Ciencias Ambientales; 
y la Universidad Interserrana del 
Estado de Puebla, Ahuacatlán, 
dos licenciaturas. 

Por otro lado el secretario de 
Educación Pública confirmó 
que Puebla será la nueva sede 
de la SEP a nivel Federal, tal y 
como informara en días pasados 
el presidente electo de México, 
Andrés Manuel López Obrador.

“Bienvenidos (…) ya nos lo con-
firmaron y nosotros somos disci-
plinados”, comentó al término de 
la reunión del Coepes. m

mariela.soro@gmail.com 

Las mujeres al poder

Si de algo debemos sentirnos 
orgullosas, es que por primera 
vez, México tendrá igual 

número de legisladores mujeres y 
hombres. No obstante, es necesario 
reconocer que las campañas que 
dirigieron las mujeres candidatas 
también fueron, por mucho, más 
complicadas y difíciles que las de 
sus pares varones. En principio, 
porque hubo más ataques, más des-
calificaciones y más oportunidades 
de denostación hacia las mujeres. 
Segundo, porque muchas de las 
mujeres que compitieron lo hicieron 
a pesar de las inercias de partidos 
con esquemas de selección muy 
machista. Desafortunadamente 
para ellos, muchas de estas mujeres 
ganaron. Es una victoria de género, 
y aunque todavía estamos lejos de 
cantar victoria, es algo que merece 
la pena reconocer y perpetuar. 

Esta representación, sin duda, im-
pactará de manera positiva a todas 
las mujeres y grupos vulnerables. La 
Cámara de Diputados estará inte-
grada por 243 legisladoras (48.6 %) 
y 256 legisladores varones (51.2 %). 
En cuanto al Senado, contará con 
63 mujeres (49.22 %) y 65 hombres 
(50.78 %). Si esto no impacta a nivel 
de agenda legislativa, entonces no 
hemos entendido cómo funciona 
la política y cómo funciona nuestro 
Poder Legislativo.

Primero, estamos enviando el 
mensaje de lo necesaria que es 
nuestra presencia y participación en 
la toma de decisiones que importan 
en el país. Por lo que esto repre-

senta una oportunidad histórica 
para destapar y destrabar temas 
que muchas mujeres llevamos años 
impulsando.

Mundialmente, esta tendencia 
está en crecimiento. Este es el 
reconocimiento a la creciente 
presencia y participación pujante de 
generaciones de mujeres antes que 
nosotras que nos han llevado hasta 
este momento. Las democracias 
se están dando cuenta de que, 
sin nosotras, es poco probable 
el crecimiento, la estabilidad, el 
desarrollo y el progreso. Además, 
también es un reconocimiento a 
que, cuando una mujer compite por 
una representación, casi siempre la 
obtiene debido a que se reconoce su 
capacidad, la confianza y el empuje 
que necesita una base ciudadana 
para llevar a las tribunas sus temas 
y sus agendas.

Por primera vez, hemos superado 
al primer mundo. Suecia, el primer 
lugar en la lista, llega al 40.4% 
de participación parlamentaria 
de la mujer. América Latina está 
alcanzando a los países nórdicos, 
generalmente los que encabezan 
todas las listas, en representación, 
y por el momento, el mundo cuenta 
con 11 jefas de estado o presidentas 
de países. 

Espero que esto se vuelva una 
constante y el ejemplo o impulso 
que otros países necesitan para 
legislar o procurar a favor de la 
participación política de las mujeres, 
como motor y como estandarte del 
desarrollo. m

MUJERES CON 
PROPÓSITO

Mariela  
Solís

Rafael González/Puebla

La Administración Nacional 
de la Aeronáutica y del Es-
pacio (NASA), anunció que 

aprobó nueve de las 12 áreas que 
conforman el proyecto para la 
construcción y puesta en órbita del 
primer satélite mexicano diseñado 
y construido por alumnos de la 
Upaep, el cual contemplan lanzar 
al espacio en abril del próximo 
año, ya que tiene un avance del 
90 por ciento. 

Así lo informó el ejecutivo de 
Sistemas Avanzados de Explora-
ción de la NASA, Andrés Martí-
nez, uno de los cuatro asesores 
asignados, quien resaltó que con 
este proyecto “va a iniciar la era 
espacial aquí en México”. 

Sería lanzado en abril de 2019.

MIREYA NOVO

centímetros cúbicos “uno de los 
más pequeños del mundo”, estará 
conectado con el sistema Global 
Star con el objetivo de bajar datos 
las 24 horas para incorporarlos a 
trabajos cotidianos en todas las 
áreas del desarrollo económico 
y social del país, “y obtener otros 
datos, como la temperatura del 
satélite, por ejemplo”. m

CUENTA CON EL 90 POR CIENTO DE AVANCE

NASA lanzará satélite 
mexicano para el 2019

En ese sentido, destacó que la 
industria aeroespacial a nivel 
mundial, “casi llega a los cinco 
billones de dólares y en el cual 
México aún no incursiona”. 

Respecto al satélite AzTechSat-1, 
informó que es el único avalado 
a nivel mundial por la agencia.

Añadió que el proyecto, que suma 
un año de su puesta en marcha, 
requiere la segunda revisión del 
spider de vuelo, el área de revisión 
y el sistema integrado.

En ese sentido, adelantó que 
todo el proyecto y su ejecución 
lo realizaron estudiantes de la 
Upaep.

Explicó que actualmente están 
en la fase más complicada de esta 
tarea, que es la proyección.

Adelantó que el satélite, de diez 



Tlaxcala

Adolfo Tenahua/Tlaxcala

D ebido a que la población 
forma parte de esas activi-
dades ilícitas y que se suman 

a los atracos que normalmente 
comenten las bandas que atentan 
contras las vías férreas, el presi-
dente municipal de Huamantla, 
Jorge Sánchez Jasso, calificó el 
robo al tren como un problema 
serio y cultural. 

Asimismo, manifestó que ante 
esta situación se coordinan acciones 
de vigilancia, para actuar en la 
comunidad de Lázaro Cárdenas, 
donde se ha registrado el mayor 
número de robos a los vagones 
de la máquina. 

Precisó que la vigilancia es 
permanente y preventiva, de tal 
forma que se busca una cercanía 
con la población pues el robo al 
tren se ha convertido en una cues-

YA SE COORDINAN ACCIONES DE VIGILANCIA PARA COMBATIRLO

El alcalde acusa que los asaltos al tren ya son parte de la población. 

ESPECIAL

El presidente municipal de Huamantla indicó que la vigilancia será 
permanente y preventiva, para acercarse a la población

tión “cultural”, porque “muchos” 
miembros de la comunidad están 
vinculados en el ilícito. 

“Queremos arrancarlo de raíz, 
para que ya no se cometa a fu-
turo, también es importante la 
coordinación con la empresa 
Ferrosur, con el ánimo de evitar 
que el tren se detenga en ese 
punto”, indicó Sánchez. 

Por lo anterior, rechazó que 
como autoridades sean rebasadas 
por los delincuentes, por lo que 
se hace todo lo posible porque 
se atienda ese problema y se 
convierta en un conflicto en el 
municipio. 

Destacó que la comunidad de 
“Lázaro Cárdenas”, es el punto 
rojo, donde se presenta el mayor 
número de atracos al tren, de tal 
forma que su administración ha 
recurrido a todas las instalacio-
nes federales de seguridad, para 

Robo a trenes es cuestión
“cultural”, acusa alcalde

hacer frente y sumar esfuerzos. 
“Por eso le decía que se ha con-

vertido ya en un asunto cultural, 
desafortunadamente, se vuelve 
en un tema propio de la comu-
nidad, sin embargo, nosotros ya 
tenemos identificadas a unas 
personas, hemos compartido 
información de inteligencia con 
las Procuraduría y con la CES, con 
el objetivo de lograr la detención 
de algunas personas detectadas”, 
destacó Sánchez Jasso.

En ese orden desmintió que el 
director de Seguridad Municipal, 
René Alcántara haya reprobado 
sus exámenes de control de 
confianza, pues aseguró que 
en las redes sociales se difundió 
un documento falso al respecto, 
lo que motivará la presentación 
de una denuncia ante la Procu-
raduría por la falsificación de 
documentos oficiales. mEl mandatario del estado indicó que no se registraron daños.

ADOLFO TENAHUA

Adolfo Tenahua/Tlaxcala

En el estado, el sismo no cau-
só afectaciones, incluso el 
gobernador, Marco Antonio 

Mena Rodríguez, en su cuenta de 
Twitter escribió: “No se reportan 
heridos ni daños en Tlaxcala, por 
el temblor de hace unos minutos. 
Protección Civil realiza monitoreo 
de acuerdo al protocolo”. 

Cabe destacar que, el movi-
miento telúrico se registró en 
Oaxaca, según el Servicio Sino-
lógico Nacional (SSN), se reportó 
una magnitud de 5.9 grados en la 
escala de Richter a 13 kilómetros 
al Suroeste de Huajuapan de León 
de esa entidad. 

La onda sísmica, se percibió 
con menor intensidad en Puebla, 
Oaxaca, Estado y Ciudad de Méxi-
co, así como en Morelos, donde 
las autoridades de Protección y 
Seguridad de inmediato aplicaron 
los protocolos de supervisión y 
auxilio, para evitar situaciones de 
mayor alerta entre la población. 

En esas entidades no se reportan 
daños, únicamente la población 
que percibió el sismo abandonó 
sus domicilios o centros de trabajo, 
ya que el fenómeno se reportó a 
las 8.30 de la mañana, para la gran 
mayoría fue imperceptible, pero 
hay quienes consideraron que su 

MARCO ANTONIO MENA RODRÍGUEZ

Saldo blanco tras sismo de 
5.9o; no reportan daños

magnitud fue considerable. 
En algunas empresas, las alar-

mas se activaron, lo que motivo 
que el personal saliera a los patios 
centrales, para ponerse a salvo, sin 
embargo, en los edificios públicos 
no se observó ninguna medida 
preventiva.

Los especialistas explicaron 
que el sismo del día de ayer, en 
sus efectos se considera fuerte. La 
estación más cercana al epicentro 
que lo detectó es el número 42222 
Vista Hermosa. 

De acuerdo a información del SSN, 
el sismo se originó a las 08:31:54 del 
19 de julio 2018, tuvo una magnitud 
de 5.9, se localizó a 13 kilómetros 
del Suroeste de Huamantla de 
León Oaxaca en la latitud 17.77 y 
longitud -97.89 a una profundidad 
de 63 kilómetros. 

Tras un sondeo a las áreas de 
Protección Civil y Comunicación 
Social de algunas regiones de la 
entidad, coincidieron en que no 
hay reporte de daños registrados 
por el sismo. 

Cabe destacar que, el pasado 19 
de septiembre de 2017, se registró 
un temblor que dejó al menos 40 
municipios afectados, los cuales 
suspendieron actividades. 

En aquella ocasión los municipios 
afectados fueron: Acuamanala, 
Amaxac, Apetatitlán, entre otros.m

Adolfo Tenahua/Tlaxcala

Se realizará la edición 64 de la 
Humantlada, el 18 de agosto 
donde participarán 17 toros 

limpios, por ello el edil del munici-
pio, Jorge Sánchez Jasso, informó 
que iniciará a las 11:00 horas y se 
espera termine a más tardar a las 
12:00 horas, y la fiesta patronal se 
desarrollará del 3 al 19 de agosto. 

Al respeto, la Secretaría de Tu-
rismo del Estado (Secture), esti-

mó la llegada de entre 230 mil a 
250 mil visitantes, mientras que 
el Ayuntamiento de Humantla 
anunció algunas medidas para 
lograr saldo blanco como en 2017. 

Ante la convocatoria de medios 
para detallar los eventos taurinos 
en el marco del centenario de la 
plaza de toros “La Taurina” de la 
ciudad de los muéganos, el titular 
de la Secture, Roberto Núñez 
Baleón, también calculó una 
derrama económica, solo ese día, 

de 25 millones de pesos, además 
de que para cuidar de la integridad 
física de los aficionados se desple-
garán 130 elementos de seguridad 
estatal, municipal y federal, junto 
con personas de Protección Civil, 
Secretaría de Salud, Secretaría de 
Gobierno, Instituto Tlaxcalteca 
de Desarrollo Taurino (ITDT) y 
de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado (PGJE).

Por otro lado, informó que la 
comuna establecerá filtros y res-
tricciones para le venta de alcohol 
al por mayor dentro del circuito 
a fin de evitar la ingesta desme-
dida. También, Protección Civil 
Municipal revisará debidamente 
los burladeros que se coloquen 
en las calles y exhortará a los 

vecinos a no cometer abusos con 
los visitantes.

Acompañados de representantes 
de la SESA, la Segob y la PGJE, el 
titular del ITDT, Luis Mariano 
Andalco López, destacó que en 
el museo taurino adjunto a “La 
Taurina”, se inaugurará un mural 
alusivo a esa fiesta que quedará 
como homenaje y atracción tu-
rística para la posteridad.

Por lo demás, la SESA tendrá 
preparados en el Hospital General 
de Huamantla a tres médicos 
urgenciólogos, cinco médicos 
generales, tres médicos pediatras, 
cuatro cirujanos especialistas 
en heridas abdominales, tres 
anestesiólogos, así como cinco 
ambulancias.m

ESPERAN A 250 MIL AFICIONADOS

Humantlada tendría derrama 
económica de 25 mdp: edil

Jorge Sánchez Jasso. 

ESPECIAL
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Jannet López, Elia Castillo

y Carolina Rivera/México

A
ndrés Manuel Ló-
pez Obrador califi có 
de “vil venganza” la 
multa que el Instituto 
Nacional Electoral 

(INE) impuso a Morena por más 
de 197 millones de pesos por 
irregularidades detectadas en el 
fi deicomiso Por los demás y acusó 
a los consejeros electorales de no 
verlo con buenos ojos “porque 
son muy de derecha”.

“No existe ningún acto inmoral 
con el fi deicomiso a damnifi cados 
por el sismo. Nosotros no somos 
corruptos ni cometimos ilega-
lidad. Por el contrario, buscan 
enlodar una acción humanitaria”, 
publicó a través de su cuenta de 
Twitter y advirtió que acudirán 
al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
para apelar la sanción.

Al respecto, el consejero Mar-
co Antonio Baños replicó que 

“no se trata de vilezas, sino de 
evidencias” y que Morena está 
en su derecho de presentar los 
recursos que considere.

No obstante, recalcó que la 

EL TABASQUEÑO APELARÁ LA MULTA ANTE EL TEPJF; “DONÉ $500 MIL DE MIS REGALÍAS”

Baños rechaza “vileza” y que la investigación se haya hecho al vapor; Murayama destaca un 
“modus operandi atípico” para hacer los depósitos y reitera que Morena cayó en la ilegalidad

ÉDGAR JASSO/CUARTOSCURO JORGE GONZÁLEZ

Acusa AMLO “venganza”; 
hay evidencias: consejeros

Roldán Figueroa, damnifi cado por los sismos de 
septiembre de 2017 en Asunción Ixtaltepec, Oaxa-
ca, aseguró que 300 personas de su comunidad 
recibieron 2 mil 400 pesos cada uno por parte del  
fi deicomiso de Morena con apoyo del cura Solalinde.

“Nos piden que levantemos un padrón y que verifi -
cáramos que sí eran damnifi cados. Empadronamos a 
900, pero nos pidió que priorizáramos 300; en una 
reunión se eligen a los 300, se les dan las solicitudes 
y un mes después regresaron aprobadas”, contó.

En entrevista con Azucena Uresti para Grupo 
Fórmula, Figueroa explicó que un comisionado de 

Morena de nombre Alejandro Tamen fue el encargado 
de entregar el apoyo en efectivo y cada uno fi rmaba 
el recibo y le tomaba una fotografía. Negó que hayan 
sido condicionados a votar por los candidatos de ese 
partido en las elecciones del 1 de julio.
“Apoyé a López Obrador porque somos agradecidos. 

El padre Solalinde nos entregó el dinero y no nos dijo 
que era de él y tampoco nos dijo que no podíamos 
votar por panistas o priistas, nosotros vimos la pro-
paganda que había y por ahí nos enteramos, pero 
nosotros somos agradecidos y vamos a ir adonde 
sea para dar nuestro testimonio”, destacó.

Damnifi cado en Oaxaca asegura que recibieron apoyo

sanción aplicada está basada en 
evidencias, incluso audiovisuales, 
y cuestionó por qué los argu-
mentos presentados no fueron 
debidamente expuestos durante 
el deshago del procedimiento.

“El instituto aprobó una re-
solución que pone en blanco y 
negro lo que ha ocurrido con 
este fi deicomiso; sostenemos 
que hay al menos 44 millones de 
pesos que ingresaron de forma 
irregular.

“Son depósitos en efectivo que 
están acreditados incluso con 
diversos videos, en los cuales 

“nosotros no trabajamos de esa 
manera, sino con un criterio de 
absoluta imparcialidad y con 
documentos que demuestran lo 
que está señalado en la resolución 
aprobada”.

Por su parte, el consejero Ciro 
Murayama, presidente de la Co-
misión de Fiscalización, explicó 
que lo más sorprendente en la 
investigación fue el “modus 
operandi tan atípico” mediante 
el que se realizaban depósitos 
en efectivo, con un grupo de 
seis o siete personas que del 26 
al 29 de diciembre y el 23, 27 y 

28 de marzo lograron que “en 
cuestión de minutos se llegara 
a cantidades millonarias”.

“Pedimos los videos a las insti-
tuciones bancarias, a los cajeros 
y podemos ver que se forma la 
misma persona, junto con otras, 
sale de depositar 50 mil pesos y 
se vuelve a formar para depositar 
otros 50 mil pesos, son carruseles 
de inyección de dinero que no 
sabemos de dónde viene”, recordó.

En entrevista con Carlos Puig 
para MILENIO Televisión, Mu-
rayama detalló que el dinero 

“se sacó con cheques de caja no 
con nombres de damnifi cados, 
sino de 70 individuos y de éstos 
identifi camos a 56 personas, 80 
por ciento, que están en la nó-
mina de Morena, trabajadores, 
militantes o candidatos”.

Este grupo habría retirado 64 
millones 481 mil pesos “y ahí se 
pierde el rastro del dinero”, por 
lo que insistió en que esta mo-
dalidad es la misma con la que 
se operó el Pemexgate. “Cuando 
entró el dinero y se recibió en 
efectivo, no se le pudo rastrear 
y no se sancionó como gasto de 
campaña, aquí pasa lo mismo, lo 
retiran dirigentes o candidatos 

López Obrador dice que en el INE “son muy de derecha” y no lo ven con buenos ojos. Ciro Murayama, presidente de la Comisión de Fiscalización del instituto electoral.

se ve cómo las personas hacen 
el depósito por sumas hasta de 
50 mil pesos y luego se vuelven 
a formar y vuelven a depositar”, 
sostuvo.

Negó que se trate de una in-
vestigación al vapor, como acusó 
el representante de Morena, 
porque llevó muchas semanas 
la documentación que realizó la 
Unidad Técnica de Fiscalización, 
además de que las pruebas están 
en el expediente correspondiente 
para que las valore el Tribunal.

Reiteró que no se trata de ningún 
esquema improvisado, porque 
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HORACIO DUARTE, REPRESENTANTE DE 
MORENA, AFIRMÓ QUE EL INE CALUMNIA AL 

PARTIDO AL COMPARAR EL FIDEICOMISO CON 
EL PEMEXGATE, Y QUE PARTE DE SUPUESTOS. 

ARIANA PÉREZ

de Morena y no sabemos si llegó a 
la campaña o a los damnifi cados, 
entonces solo decimos que es 
dinero de Morena que no reportó 
a la autoridad”, precisó.

Murayama destacó que aun-
que Morena comprobara que el 
dinero llegó a los damnifi cados, 
será sancionada, pues cayó en 
una ilegalidad desde el momento 
en que comenzó a repartir estos 
recursos a los damnificados, 
pues “un partido no puede dar 
dinero ni repartir ningún tipo 
de bien o servicio directamente 
a la población”.

“Los partidos políticos no son 
benefi cencia pública, sino ins-
tituciones que compiten por el 
poder político y por eso tienen 
una serie de obligaciones y res-
tricciones en sus fi nanzas”.

También explicó que existe 
una serie de irregularidades, 
pues primero el fi deicomiso fue 
creado por la propia dirigencia 
de Morena, la dirección con que 
se registró es la sede del partido 
y nunca se dio de alta ante el INE.

Ya constituido, “empieza a 
recibir dinero y, a pesar de que 
en el propio contrato se dice 
que no puede haber dinero en 
efectivo, la mayor parte de los 
recursos se da en efectivo”, y en 
lugar de rechazarlos “dice ‘son 
míos, los hago míos’, y disponen 
de ese dinero y lo empiezan a 
repartir o a gastar”.

Resaltó que la Fiscalía Espe-
cializada para la Atención de 
Delitos Electorales (Fepade) debe 
investigar la fuente del dinero 
y los depósitos, además de que 
dieron vista de esta investigación 
al Servicio de Administración 
Tributaria y a la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores, 

“porque la institución bancaria 
Afi rme también vulneró las cláu-
sulas de su propio contrato de 
constitución” al recibir dinero 
en efectivo.

Regreso a la capital
Ayer, antes de volar de regreso a 
la Ciudad de México tras cuatro 
días de descanso en su rancho 
en Palenque, Chiapas, López 
Obrador consideró “un exceso 
y un abuso” la multa e insistió 

La presidenta partidista reconoce que se equivocaron por no informar.

Olinka Valdez y Carolina Rivera/

México

T ras los sismos del 7 y 19 de 
septiembre, Morena creó el 
fi deicomiso 73803 “Por los 

demás” para recaudar fondos y 
apoyar a los damnifi cados, que 
recibió aportaciones por más de 
44 millones de pesos proceden-
tes de legisladores del partido y 
candidatos.

De 56 fi deicomitentes adheren-
tes identifi cados por el Instituto 
Nacional Electoral, al menos 44 se 
desempeñaban como legisladores 
y cuatro eran candidatos; tam-
bién aparecen Beatriz Gutiérrez 
Müller, esposa de Andrés Manuel 
López Obrador, y Horacio Duarte, 
representante del partido.

“Vamos a ayudar a 45 mil dam-
nifi cados en los estados afectados 
por los sismos y en la Ciudad de 
México”, prometió el entonces 
candidato a la presidencia por 
la coalición Juntos Haremos 
Historia en un video.

Durante la campaña, el ta-
basqueño también aseguró que 
destinaría a los damnifi cados una 
parte de sus prerrogativas, pero 
de acuerdo con el INE no hubo 
recursos públicos asignados a 
los partidos.

Los seis fi deicomitentes origi-
nales (que también adquirieron 
el carácter de fi deicomisarios) 
realizaron una aportación inicial 
de 30 mil pesos; entre ellos está 
Bernardo Bátiz Vázquez, una de 
las propuestas de López Obrador 
para ocupar la fi scalía general.

Según el dictamen de la Comi-
sión de Fiscalización del INE, el 
fi deicomiso recibió aportaciones 
por 78.8 millones de pesos, de 
los que 44 millones fueron a 
través de depósitos en efectivo, 
aunque el contrato estipulaba 
que solo podrían aceptar dona-
tivos a través de transferencias 
electrónicas y cheques.

López Obrador pidió a sus 
simpatizantes que realizaran 
aportaciones al fi deicomiso 73803 
en Banco Afi rme. El recurso en 
efectivo se depositó en dos periodos, 
a fi nales de 2017 y días previos al 
arranque del periodo electoral.

Los depósitos se concentran en 
20 sucursales del banco Afi rme 
en el país, en la Ciudad de México, 
Sonora, Chihuahua, Estado de 
México y Tijuana. Del total, 14 
personas que adquirieron calidad 

bien como candidatos o como 
representantes populares.

El domingo pasado, el tabasqueño 
anunció 50 medidas anticorrup-
ción; una de ellas es la cancelación 
de fi deicomisos “o cualquier otro 
mecanismo utilizado para ocul-
tar fondos públicos y evadir la 
legalidad y la transparencia”. m

de fi deicomitentes establecieron 
su domicilio en la sede nacional 
de Morena, en la colonia Viaducto 
Piedad, Iztacalco.

La investigación realizada 
por la comisión del INE mos-
tró que los fideicomitentes y 
los fi deicomitentes adherentes 
tenían relación con el partido, 

en que se trata de “una sanción 
arbitraria” y que algunos con-
sejeros “no nos ven con buenos 
ojos porque son muy de derecha”.

“Como dije, es una vil venganza 
de los consejeros del INE, no 
tienen ningún fundamento legal, 
los recursos de ese fi deicomiso 
no tienen que ver con recursos 
aportados por el INE a Morena. 
Son aportaciones que hicieron los 
ciudadanos, que hicieron todos.

“Yo mismo aporté como 500 
mil pesos a ese fi deicomiso de 
lo que recibí de mi nuevo libro, 
o parte de lo que me entregó 
la editorial Planeta lo aporté a 
ese fi deicomiso, y así diputados, 
senadores, todos aportaron, pero 
no era dinero que saliera del 
INE”, recalcó.

El próximo titular del Ejecutivo se 
volvió a lanzar contra el consejero 
Murayama: “El encargado de la 
fi scalización, ese fue de los que 
aprobó el fraude de 2006. Traen 
eso todavía, así es la derecha, el 
conservadurismo, se me hizo un 
exceso y les toca a ellos probar 
si hubo desviación de dinero, 
porque es una acusación grave”.

En tanto, la presidenta nacional 
de Morena, Yeidckol Polevnsky, 
admitió que el partido se equi-
vocó al no informar al INE la 
existencia del fi deicomiso para 
ayudar a los damnifi cados, pero 
que la multa que recibieron “está 
fuera de toda medida”.

En entrevista con Azucena Uresti 
para Grupo Fórmula, acusó que 
el instituto “está en un conjunto 
de imprecisiones”, pues “prime-
ro dice que no tiene certeza de 
quiénes aportaron y luego dice 
que 84 por ciento son de Morena”.

Indicó que el fi deicomiso es 
privado y no de Morena, por lo 
que “el INE no tendría por qué 
mandar nada (...) no se puede 
meter con un fi deicomiso pri-
vado”, señaló. m

El fideicomiso es privado 
y la autoridad electoral 
no puede mandar nada, 
señala Polevnsky

IDENTIFICAN A 56 FIDEICOMITENTES

En la lista aparece Beatriz Gutiérrez, esposa de López Obrador, con 
8 mil 500 pesos, y la próxima senadora Delfi na Gómez, con 185 mil

Aportaron 4 candidatos y 
al menos 44 legisladores

324,659

345,000
330,000

270,000

85,000

25,000
30,000

10,000
8,500

3,000

185,000

145,000
cada uno

60,000
cada uno

140,000
cada uno

305,000
cada uno

80,000
cada uno

5,000
cada uno

51,776
cada uno

165,000
cada uno

145,000
cada uno

La mayoría de las aportaciones al fideicomiso provino de diputados de 
Morena; sin embargo, los montos más altos fueron depositados por los 
senadores Ana Guevara, Carlos Merino y Layda Sansores.

LOS DONANTES

Fuente: MILENIO  |  Gráfico: Luis M. Morales C.

Ana Guevara

1,250,000
Juan Espinosa

1,004,188

Layda Sansores

915,200
Virgilio Caballero

Rocío Nahle

Blanca Cuata

Miguel Alva y Alva 

Ana Leticia Carrera 

Roberto Guzmán 

Rafael Rodríguez 

Héctor García Chávez 

Alicia Barrientos

Guadalupe Hernández

Modesta Fuentes

María Chávez

Laura Esquivel

Maricela Contreras

Concepción Villa 

Cuitláhuac García 

Jerónimo Ojeda

Lorena Cuéllar

Mario Delgado

Delfina Gómez

Roberto Cañedo

Jesús Valencia

Carlos Hernández

Sandra Falcón

Sara Félix

Alejandro Armenta

Rodrigo Dartigues

Alfredo Basurto

Ángel Hernández

René Cervera

Mariana Trejo

Ma. Antonia Cárdenas

Irma López

José F. Vázquez

Carlos Lomelí

Jorge Tello

Patricia Aceves

Abel Valle

Adrián Arroyo

 José Suárez

Eugenia Lozano

Horacio Duarte

Gerardo García

 Jorge Alcocer Varela

Beatriz Gutiérrez

Prima Osorno

Elia Acacia

Cuauhtémoc Becerra

Senador

Cifras en pesos

Diputado Diputado local Candidato Representante INE Gabinete Otro

Carlos Merino

952,897.14

Luz Ma. Beristain

500,000
Ernestina Godoy

575,000

225,000
cada uno

200,000
cada uno
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Contadores, abogados, administradores y 
comunicólogos, gran cantidad de profesionistas y hasta 
improvisados dispuestos a “acomodarse en donde sea”

LLUVIA DE SOLICITUDES DE 
EMPLEO EN CASA DE AMLO

H ombres de traje y corbata, 
mujeres en tacones y el 
cabello arreglado, jóvenes 
acompañados de sus padres 

y un sinfín de recién titulados, han 
convertido la casa de transición 
de Andrés Manuel López Obrador 
en una auténtica ventanilla de 
recepción de solicitudes de empleo.
Mientras el virtual presidente electo 
estaba de vacaciones, a la ofi cina 
en la que despacha desde las elec-
ciones del 1 de julio llegaron más de 
200 solicitudes de trabajo diario.

Contadores, abogados, admi-
nistradores, comunicólogos, una 
cantidad abundante de profesionistas 
y hasta improvisados dispuestos a 
“acomodarse en donde sea” hacían 
fi la desde las 8 de la mañana es-
perando ser atendidos. 

Aunque para muchos, la sonrisa 
se iba desdibujando cuando al fi n 
llegaban a la puerta del barandal 
blanco y en un lapso que no alcan-
zaba ni el minuto, solo recibían una 
respuesta corta, repetitiva y clara: 
“no tenemos bolsa de trabajo, pero 
con todo gusto buscamos canalizarlo”.

Todos esperan tener un espacio en 
el nuevo gobierno de López Obrador. 
Sin importar que ni siquiera son 

CRÓNICA/CIUDAD DE MÉXICO
POR JANNET LÓPEZ

Él, que es más 
cercano con el 

pueblo, en una de 
esas y sale”, señala 
uno de los de la fila

gobierno, que no tienen facultades 
para contratar o para canalizar sus 
solicitudes, toman un lugar en la fi la 
y esperan con el mejor porte posible 
que llegue su turno. Algunos ya 
dejaron sus documentos hace días, 
pero vuelven con la esperanza de 
poder pedir el empleo directamente 
al virtual presidente electo.

“A ver si hoy sí lo vemos cuando 
llegue y le damos otro (currículum) 
personalmente”, dice uno de los que 
espera en la fi la. “Él, que es más 
cercano con el pueblo, en una de 
esas y sale”, agrega su acompañante.

Leticia y Carmen son las encarga-
das de recibir los documentos y se 
ofenden cuando se les pregunta ¿qué 
harán con ese montón de papeles?

“¡No los vemos como un montón 
de papeles, sino como una serie 

de necesidades!”, responden a 
un reportero que hace guardia 
en la zona, y que como todos ahí, 
observan cómo las hojas y fólderes 
se acumulan en un escritorio cerca 
de la puerta.

Cuando las primeras personas que 
laboran en Chihuahua 216 llegan a la 
casa, ya son varios los que esperan 
ser atendidos.

“Yo tengo un perfi l de adminis-
trador de empresas, pero puedo 
acoplarme”, dice Enrique Olivares, 
quien llegó con un traje impecable y 
constantemente alineaba su corbata.

Elba ve a Rosa, su hija desde la 
acera de enfrente. Cuenta que tiene 
una carrera técnica en administración 
de empresas y que está por titularse 
de abogada. Espera que AMLO vea 
la solicitud de empleo de su hija y le 
dé trabajo, pero la reacción de Rosa 
una vez que entrega su currículum 
no es la esperada.

“Pues no sé, no me dicen nada, la 
señora es como cortante, solo me 
dijo que no había bolsa de trabajo 
y tomó el fólder y pasó con el señor 

que estaba detrás de mí”, dice des-
concertada mientras su madre la 
convence de ir a preguntarle a otra 
chica que recién salió a apoyar en 
la fi la que casi llegaba a la esquina.

“Por ahora no podemos contratar, 
hasta después del 1 de diciembre 
se podría ver eso, ahora solo reci-
bimos los documentos ante la gran 
demanda de personas que vienen 
y los vamos a canalizar con los 
secretarios según el perfi l de cada 
una de las solicitudes, y entonces, 
ya ellos les avisarán. Pero eso va a 
tardar”, dice la joven a Rosa y otras 
dos mujeres.

A las 15 horas el personal de la 
casa de transición sale a comer y 
una persona se queda de guardia. La 
fi la desaparece un par de minutos, 
pero de un momento a otro ya se 
ha vuelto a formar.

Algunos van a dejar otro tipo 
de peticiones: ayuda para becas 
o medicamentos. Otros se dicen 
solo seguidores y pasan por ahí 
para dejar cartas de felicitaciones y 
hasta obsequios para el tabasqueño.

En los últimos días las calles 
Chihuahua y Monterrey también 
se han transformado. No solo por 
el cambio de rutina y la gente que 
ahora pasa a diario por ahí, sino 
también en su apariencia.

Ayer terminaron de pintar los 
cruces peatonales y maquinaria 
trabaja en la zona para desazolvar 
el alcantarillado. La casa que está 
en la mira de todos, en los últimos 
días ha merecido por parte de las 
autoridades más atención de lo 
habitual.m
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Redacción/México

E l Gobierno de Ciudad de 
México reconoció que 12 
por ciento de los 12 mil 354 

altavoces que hay en la capital del 
país fallaron ayer y no replicaron 
la alerta sísmica, tras detectarse 
un temblor de magnitud 5.9, por 
lo que anunció que en un plazo 
de tres semanas serán reparados.

El director del Centro de Comando, 
Control, Cómputo, Comunicaciones 
y Contacto Ciudadano (C5) de la 
ciudad, Idris Rodríguez, explicó 
que hay múltiples razones por las 
que los altavoces no funcionaron, 
desde problemas de suministro 
eléctrico, fallas en sensores, boci-
nas o componentes electrónicos, 
e incluso vandalismo.

Los altavoces con fallas repre-
sentan 12 por ciento de los que 
hay en la capital, pero en ningún 
caso se trató de fallas provocadas 
de forma intencional e incluso 
se reportó la avería en las 16 

DAMNIFICADOS DEL 19-S PROTESTAN POR FALTA DE APOYOS

Empleados del establecimiento.

JAVIER RÍOS

Un sismo de magnitud 5.9, con epicentro en Huajuapan de León, Oaxaca, se sintió ayer en 
capital del país, aunque con saldo blanco; en la región mixteca, daños materiales leves

CdMx: falló uno de cada 10 
altavoces de alerta sísmica

Viernes 20 de julio de 2018 o 21www.milenio.com/puebla

delegaciones. 
Sostuvo que en tres semanas 

serán reparados y se determinará 
la causa que generó la falla, pero 
aclaró que la alerta símica sí se 
envió a los más de 12 mil altavo-
ces y la falta de sonido se debió a 
un problema físico de los postes.

Hay desperfectos que se pueden 

reparar, pero en otros casos se 
debe sustituir el equipo com-
pletamente, ya que hay cámaras 
que se instalaron en 2009, detalló 
Rodríguez.

Respecto a la App 911, el fun-
cionario mencionó que también 
se hará una revisión del sistema, 
porque en algunos teléfonos 

celulares la alerta llegó hasta 10 
minutos después de que se envió 
la notificación.

El sismo de magnitud 5.9 se 
sintió ayer en Ciudad de México y 
el Servicio Sismológico Nacional 
informó que el epicentro fue en 
Huajuapan de León, Oaxaca. 

De acuerdo con las autoridades 
capitalinas, hubo saldo blanco; 
además, se activaron los proto-
colos de revisión y los cuerpos de 
emergencia realizaron recorridos 
y sobrevuelos en la capital.

En Ciudad de México se han 
registrado cerca de 10 sismos de 
baja intensidad, con epicentro en 
las delegaciones Miguel Hidalgo, 
Cuajimalpa y Álvaro Obregón, en 
promedio de 1.3 a 2.5 grados, dijo 
el jefe de Gobierno capitalino, José 
Ramón Amieva Gálvez.

Indicó que esta situación refleja 
una realidad de que se vive en 
esta metrópoli y en esta nación, 
con una incidencia sísmica de 
gran importancia.

En el municipio de Huajuapan 
de León, en la zona de la Mixteca 
de Oaxaca, solo reportaron daños 
materiales leves, confirmó el 
coordinador de Protección Civil, 
Heliodoro Díaz Escárraga.

En Guerrero se sintió, pero 
también hubo saldo blanco.

Según el recuento realizado 
por brigadistas del organismo, 
el movimiento telúrico causó 
una barda caída en la colonia 
Reforma y derrumbes diversos 
en la carretera a Tamazulapam; 
además de daños en el hospital 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social donde se reventaron vidrios.

Damnificados de Iztapalapa y 
Tláhuac, junto con los del Multifa-
miliar Tlalpan, cerraron el sentido 
norte de la avenida Universidad, 
a la altura de la Secretaría de 
Obras y Servicios, ubicada en la 
colonia Santa Cruz Atoyac, cerca 
del Metro Zapata.

A 10 meses del terremoto del 19 
de septiembre de 2017, cerca de 
100 afectados protestaron: “¡No 
todos estamos siendo atendidos!”

En tanto, integrantes de los 
equipos de transición del Gobierno 
de Ciudad de México coincidieron 
en que los avances en materia de 
reconstrucción tras los daños del 
sismo de 19 de septiembre de 2017 
no se verán interrumpidos con 
el cambio de administración. M

Con información de: Pedro Domín-

guez, Rafael Montes, Ilich Valdez, 

Óscar Rodríguez, Heriberto Santos, 

Mónica García y Javier Trujillo
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Los magistrados del Tribunal Electoral.

ARACELI LÓPEZ

Elia Castillo/México

E l secretario general de la 
Cámara de Diputados, Mau-
ricio Farah, señaló que hay 

impugnaciones en 286 de los 300 
distritos electorales, tras concluir 
la entrega recepción que el Ins-
tituto Nacional Electoral hizo 
sobre los 300 diputados electos 
por mayoría relativa.

En entrevista, Farah detalló 
que solo en 14 distritos no hay 
impugnación alguna y detalló 
que en total son 340 juicios de 
inconformidad relativos a 286 
distritos electorales.

Farah señaló que a partir de 
ayer la Secretaría General de 
la Cámara de Diputados está 
a la espera de que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación resuelva los medios 
de impugnación, de tal modo 
que queden los 300 diputados 
electos del mismo número de 
distritos.

Aseguró que la cifra anterior 
no les resta legitimidad a los fu-
turos representantes populares: 

“No, en lo absoluto, bueno, será 
algo que tendrá que revisar la 
instancia correspondiente, el 
Tribunal Electoral; se resolverá y 
nosotros, como hemos recibido 
los medios de impugnación, le 
daremos seguimiento”, dijo.

Informó que entre el 20 y 28 
de agosto los 500 diputados 
serán convocados a recibir sus 
respectivas credenciales y a 
concluir el proceso de entrega y 
conformación de los expedientes 
de cada uno de ellos.

El secretario general del ór-
gano legislativo adelantó que 
la semana próxima iniciará 
igualmente la entrega de las 
constancias de los senadores 
electos, lo que corresponderá 
a los órganos internos de go-
bierno y administrativos de la 
Cámara alta.

El proceso de entrega recepción 
inició el pasado martes con la 
presentación de 126 constancias, 
continuó el miércoles con 115 y 
fi nalizó ayer con 59. m

Objetan 
comicios 
en 286 
distritos

DIPUTACIONES

Mauricio Farah.

JAVAIER RÍOS

Carolina Rivera/México

A pesar de haber obtenido el 
triunfo con Andrés Manuel 
López Obrador, a quien 

abanderó de forma conjunta con 
Morena y el Partido del Trabajo, 
Encuentro Social solicitó al Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación la nulidad de 
la elección presidencial.

La petición radica en una es-
trategia para evitar la pérdida de 
su registro como partido político 

nacional, luego de que no logró 
obtener 3 por ciento de la votación 
total en ninguna de las elecciones 
federales que se disputaron el 
pasado 1 de julio.

El partido presentó cuatro im-
pugnaciones a la elección presi-
dencial, al ser en la que obtuvo 
el mayor porcentaje de votación 
(2.7) y, por tanto, en la que requiere 
recuperar un menor número de 
sufragios para alcanzar el mínimo 
previsto en la ley.

En entrevista, la secretaria ge-

neral de Acuerdos del tribunal, 
Cecilia Sánchez, detalló que de 
las cuatro quejas, en dos juicios 
de inconformidad que presentó 
Encuentro Social se solicita la nu-
lidad de la elección bajo distintos 
argumentos, debido a la forma en 
que se dio la votación en los 300 
distritos electorales.

“Nos lo hacen valer, Encuentro 
Social, a través de las argumen-
taciones de juicio de inconfor-
midad en distintas partes de 
sus demandas donde se solicita 

BUSCA CONSERVAR EL REGISTRO TRAS OBTENER SOLO 2.7 POR CIENTO DE VOTOS

Pide Encuentro Social anular el proceso
la nulidad de la elección bajo 
distintos argumentos. Ahí cada 
ponencia tendrá que analizarse 
y  revisarse si efectivamente es 
lo  que procede y qué respuesta 
se tiene que dar en cada caso”, 
afi rmó.

Agregó que, en otro de los casos, 
el mismo partido plantea una 
reconfi guración de la votación 
válida emitida a partir de restar 
los sufragios que recibieron los 
candidatos no registrados y el 
independiente Jaime Rodríguez. m

RECIBE SOLO SIETE IMPUGNACIONES

Prevé el TEPJF adelantar 
validez de la presidencial

distritales, ya que ningún partido 
impugnó los cómputos distritales.

Donde antes se almacenaron 
las pruebas del fraude que en 
su momento aseguró Andrés 
Manuel López Obrador se había 
confi gurado en su contra, hoy 
solo se encontraban escritorios 
prácticamente vacíos y personal 
que por ratos permanecía inactivo.

De acuerdo con el esquema de 
citas que se organizó para todo el 
procedimiento, entre el martes y 
el miércoles pasados se recibieron 
los primeros 238 paquetes en 
244 cajas, que correspondían a 
la primera, segunda, tercera y 
cuarta circunscripción.

Mientras que ayer, se recibieron 
los últimos 66 paquetes que for-
man parte de la documentación 
que se generó por los cómputos 
distritales de la quinta y última 
circunscripción; sin embargo, 
apenas se podían apreciar algunas 
cajas apiladas en el fondo del salón.

El Tribunal tiene a más tardar 
el 31 de agosto para resolver las 
siete impugnaciones y dar paso 
al cómputo fi nal de la elección 
presidencial para que antes del 
6 de septiembre se determine la 
validez de los comicios. m

Carolina Rivera/México

C on solo siete impugnaciones, 
el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-

ración analiza la posibilidad de 
adelantar la califi cación y entrega 
de constancia de mayoría de la 
elección presidencial, dijo la 
magistrada presidenta, Janine 
Otálora. 

Al supervisar la recepción de 
los expedientes de los cómputos 
distritales, la magistrada recordó 
que, a diferencia de 2012, cuando 
se recibieron 365 impugnaciones, 
en esta ocasión el pleno de la sala 
superior estudia la posibilidad 
de desahogar el proceso mucho 
antes del próximo 6 de septiembre.

 “Trabajamos en la califi cación, 

en la entrega de la constancia, 
estudiamos en el pleno las posi-
bilidades de adelantar la entrega 
de constancia de mayoría y pre-
viamente la calificación de la 
elección”, afi rmó.

Junto con los demás magistrados, 
Mónica Arali Soto, Felipe Fuentes, 
Felipe de la Mata, Indalfer Infante 
y José Luis Vargas, Otálora detalló 
que ayer concluyó la entrega de 
toda la información de la elección 
presidencial por parte del INE.  

Agregó que a partir de ahora 
habrán de abocarse a realizar el 
cómputo fi nal y defi nitivo de la 
elección presidencial, para des-
pués emitir el dictamen de validez, 
aprobarlo en sesión pública y en su 
momento entregar la constancia 
de mayoría al presidente electo.

Otálora dijo que la sala superior 
está enfocada en la resolución de 
las impugnaciones de la elección 
presidencial, mientras que las salas 
regionales verán lo relativo a las 511 
impugnaciones de las elecciones 
de diputados y senadores.

Durante todo este tiempo to-
dos los expedientes, incluidas 
las constancias de cada uno de 
los cómputos permanecerán en 
el órgano jurisdiccional en una 
bodega bajo el resguardo militar 
y monitoreado las 24 horas.

A diferencia de 2012, el salón 
donde se instaló el Programa de 
atención de recepción de impug-
naciones masivas, integrado por 
60 trabajadores, se limitó a recibir 
los documentos emitidos por el 
INE de cada una de las 300 juntas 

A más tardar el 31 de agosto deberá dar paso al cómputo fi nal
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TRIBUNAL UNITARIO EMITE OTRO FALLO CONTRA LA COMISIÓN DE LA VERDAD

Ampliar o limitar facultades rompería con el sistema de protección, señala el organismo

Caso Iguala: la CNDH reconoce 
que no puede investigar delitos

Rubén Mosso/México

A pesar de que manifestó 
su voluntad de acatar la 
sentencia que ordena crear 

la comisión de la verdad del caso 
Iguala, la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH) 
reconoció que no tiene atribu-
ciones para investigar delitos.

Explicó que su labor es deter-
minar violaciones a las garantías 
individuales, por lo que no puede 
efectuar indagaciones paralelas 
a las de la Procuraduría General 
de la República (PGR).

“La participación que la CNDH 
pueda tener en nuevos esquemas 
de trabajo debe resultar acorde 
con el texto constitucional, pues 
llegar al extremo de poder ampliar 
o limitar las facultades recono-
cidas en la norma fundamental 
para este organismo rompería 
con el sistema de protección no 
jurisdiccional de los derechos 
humanos previstos en la Cons-
titución”, advirtió.

Lo anterior forma parte de 
los alegatos que la CNDH rin-
dió ante la autoridad judicial 
y que constan en la resolución 
del incidente de imposibilidad 
dictado en el amparo en revisión 
2014/2017. 

Por estas y otras razones, el 
magistrado Sabino Pérez García, 
titular del Tercer Tribunal Unita-
rio del Décimo Noveno Circuito, 
determinó que es imposible jurídi-
camente cumplir la sentencia que 
ordena conformar la menciona- 
da comisión.

Dicho incidente de imposibili-
dad tiene que ver con el amparo 
otorgado por el Primer Tribunal 
Colegiado del Décimo Noveno 
Circuito a Patricio Reyes Landa, 
El Pato, presunto secuestrador y 
homicida de los 43 normalistas, 
sentencia donde se ordena crear 
la comisión de la verdad.

La CNDH puntualizó que su 
participación debe ser de forma 
metódica y diligente, dentro de 
su competencia constitucional-

mente reconocida y legalmente 
regulada, a efecto de no variar ni 
desviar la misión y los objetivos 
esenciales de este organismo.

Pérez García estableció en su 
resolución, emitida este miércoles, 
que claramente la CNDH planteó 
un obstáculo para cumplir con la 
ejecutoria de amparo, “… porque 
por más buena voluntad que ma-
nifieste tener para cumplirla en 
sus términos a fin de coadyuvar 
a las víctimas en la búsqueda de 
la verdad, esa circunstancia no 
le autoriza a dejar de cumplir 
las normas jurídicas a la que 
está sujeta, y tan consciente 
está de ello que afirma carecer 
de facultades para investigar 
delitos y realizar investigaciones 
paralelas a la PGR”.

Subrayó que ni la Constitución 
ni la ley autoriza al Ministerio 
Público delegar a otra autoridad 
o particular el monopolio de la 
investigación de los delitos ni el 
ejercicio de la acción penal ante 
los tribunales judiciales.

Detalló que si la PGR integrara 
dicha comisión, permitiera some-
ter a escrutinio la investigación, 
y cediera a los representantes 
de las víctimas y a la CNDH la 
facultad de decidir, todo ello 

“colisionaría con el muro jurídico 
que representa la legalidad a la 
que está sometido dicho órgano 
investigador”.

Segundo revés
Al acuerdo que emitió el Tercer 
Tribunal Unitario del Décimo 
Noveno Circuito hace dos días, 
se sumó este jueves un segundo 
en el que reitera que es jurídi-
camente imposible cumplir la 
sentencia que ordena la creación 
de la comisión de la verdad en el 
caso de los normalistas. 

Lo anterior se dio a conocer 
en el juicio de amparo corres-
pondiente a Miguel Ángel Landa 
Bahena, El Chequel, presunto 
integrante del grupo criminal 
Guerreros Unidos, acusado tam-
bién por la PGR del secuestro y 

desaparición de los normalistas 
de Ayotzinapa. 

La resolución del tercer tribunal 
unitario tiene más fuerza que la 
dictada por el Primer Tribunal 
Colegiado del Décimo Noveno 
Circuito consideró Alberto Elías 
Beltrán, subprocurador Jurídico 
y de Asuntos Internacionales, y 
encargado de despacho de la PGR.

“... esta resolución del Tercer 
Tribunal Unitario tiene la for-
taleza de establecer que deberá 
ser la Corte quien determine el 
alcance de la resolución del 31 de 
mayo; seguramente la Suprema 
Corte, a través de los ministros, 
determinará que esta comisión 
no es posible de creación, porque 
violenta la propia Carta Magna”, 
declaró en entrevista con Mario 
Beteta en Radio Fórmula.

Afortunadamente, consideró el 
funcionario, el Tribunal Unitario 

“estableció y nos da la razón, de 
la imposibilidad jurídica del 
incumplimiento, no solamente 
por parte de la PGR, sino tam-
bién por la CNDH, que fue quien 
interpuso este incidente junto 
con la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal y la Cámara 
de Diputados”.  m

PGR opinó que la nueva 
resolución confirma la 
imposibilidad jurídica  
de crear la instancia
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Política

Cyril Connolly

G il cerraba la semana en un esta-
do lamentable, un trapo de co-
cina arrumbado en el fregadero 

tendría más estructura y optimismo. Sin-
tiéndose así de mal, Gilga caminó sobre la 
duela de cedro blanco y se estrelló con un 
gran libro del escritor y crítico inglés Cyril 
Connolly: La tumba sin sosiego (Premiá 
Editora, 1981): “No podemos pensar si 
no tenemos tiempo de leer, ni sentir si 
nos hallamos emocionalmente agotados, 
ni crear con materiales deleznables lo 
llamado a durar”. Gil arroja un puñado de 
subrayados a esta página del directorio.

***
Desde el momento en que un escritor 

pone la pluma sobre el papel pertenece a 
su tiempo; desde el momento en que es 
de su tiempo cesa de tener un atractivo 
para otras épocas, de manera que será 
olvidado. El que pretenda escribir un libro 
que viva eternamente tendrá que apren-
der a escribir con tinta invisible. No obs-
tante, si un autor es de su época, otras 
épocas vendrán semejantes a la suya, y 
él volverá con ellas. Podrá obsesionar 
el espíritu de sus escritores, impedirles 
dormir, poblarlos de sombras, arrebatar 
el pan de sus bocas.

***
[…] un escritor tiene que estar en un 
constante entrenamiento: si pesa media 
arroba de más es que esa media arroba 
representa para él un exceso de abando-
no, de pereza entorpecedora; en suma: 
un embotamiento de la sensibilidad. Solo 
hay dos maneras de ser un buen escritor 
(y ninguna otra categoría vale la pena): 
una, como Homero, Shakespeare o Goethe, 
es aceptar plenamente la vida; la otra 
(Pascal, Proust, Leopardi, Baudelaire) es 
negarse a perder de vista ni un instante 
su horror. Hay que ser Próspero o Calibán; 
entre ellos se extienden vastas áreas per-

UNO HASTA EL FONDO Gil Gamés

didas de debilidad y placer.

***
Tres requisitos para una obra de 
arte: validez del mito, vigor de la 
creencia, intensidad de la vocación: 
los dioses del Olimpo de la Grecia 
antigua, la Ciudad de Roma y 
más tarde el Imperio Romano, el 
Cristianismo, el descubrimiento 
del Hombre en el Renacimiento 
proseguido en la Edad de la Razón, 
los mitos del Romanticismo y del 
Progreso Material.

***
Lo que hace a los grandes escritores 
del pasado más vivos para nosotros 
es la latitud de su sufrimiento. La des-
esperación de Pascal, la amargura de 
La Rochefoucauld, el hastío de Flau-
bert, la noia de Leopardi, el spleen de 
Baudelaire…: solo las verdades extraí-
das a fuerza de torturas espirituales 
tienen un valor para nosotros. Vivimos 
en una época tan desesperada que 
cualquier felicidad que pueda tocarnos 
en suerte tenemos que mantenerla 
oculta como una deformidad, porque 
sabemos que, aunque nuestra naturale-
za entera se rebele, solo podemos crear 
por lo que sufrimos.

***
Imaginación=nostalgia del pasado, de lo 
ausente; solución líquida en que el arte 
revela las instantáneas de la realidad. El ar-
tista segrega nostalgia alrededor de la vida, 
como los gusanos estucan sus túneles, las 
orugas tejen sus capullos o las golondrinas 
marinas tejen sus nidos. El arte sin imagina-
ción es como la vida sin esperanza.

***
Cuando resolvemos escribir, deberíamos 
primero planear las proporciones de la 

vez por semana, opio una, con 
un poco de mezcalina para soltar 
mi imaginación, y masaje de la 
base del cuello para estimular el 
tálamo después de la orgía men-
sual. Escribo dos tercios de ella en 
pie, durante las primeras horas de 
la mañana, y un tercio acostado, 
por la tarde. Mi supervisor es un 
junguiano”.

***
La grandeza de Hemingway estriba 
en que solo él […] ha saturado sus 
libros con el recuerdo del placer 
físico, con el sol y el agua salada, con 
el comer, el beber y el hacer el amor, y 
con el remordimiento que es la sombra 
de ese sol.

***
El escritor tiene que cuidarse de su 
vocabulario, pero también tiene que 
depender del orden, el compás y el 
esparcimiento de sus palabras, y tratar 
de disponerlas en una forma que sea 
aparentemente sin artifi cio, pero a la vez 
perfectamente proporcionada. Tiene que 
dejar que sus omisiones sugieran aquello 
que el idioma no es ya capaz de realizar. 
Las palabras hoy en día son como las 
conchas y las algas que un niño trae de la 
playa todavía relucientes, pero que una 
hora después han perdido ya su brillo.

***
Sí, los viernes Gil toma la copa con amigos 
verdaderos. Mientras se acerca el mesero 
con la charola que sostiene el Glenfi ddich 15 
(la champaña de oposición ocupará su lugar 
una vez al mes), Gamés pondrá a circular las 
frases de Luchino Visconti por el mantel tan 
blanco: Creo que no se puede ser hombre, 
y mucho menos artista, sin tener una con-
ciencia política. El arte es política. m

Gil s’en va

Gilga caminó sobre la duela de cedro blanco y se estrelló con un gran libro del escritor y crítico inglés: 
La tumba sin sosiego: “No podemos pensar si no tenemos tiempo de leer”

gil.games@milenio.com

obra en cuestión. Proporción 
entre el corazón y el cerebro, entre 

el juicio y la imaginación. “Durazno de un 
ensayo”, “melón de un poema”, “mem-
brillo de un libro”; tenemos que dejarnos 
impregnar por una forma arquetípica. 
Luego debemos tratar la personalidad 
con la mixtura conveniente hasta lograr el 
glaseado (estilo) que corresponde —“para 
mi novela fi losófi ca con un miligramo de 
nostalgia, estoy tomando efedrina una 

Obra de 

Premiá Editora.

ESPECIAL
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Política

Jorge Almazán/México

La jefa de Gobierno electa, 
Claudia Sheinbaum, expresó 

“una amigable sugerencia” 
para los diputados locales de 
Morena, PT y PES de reducir 
a la mitad el presupuesto que 
actualmente tiene la Asamblea 
Legislativa para dar paso a lo 
que será el primer Congreso de 
Ciudad de México.

“Actualmente la ALDF tiene un 
presupuesto de 2 mil 366 millones 
de pesos, pero abogué para que 
haya un proceso de austeridad 
y reducción de puestos, pero 
ellos lo tendrán que definir en 
este ejercicio”, dijo.

Tras el encuentro con los 38 
diputados  de la coalición Juntos 
Haremos Historia, quienes en-
trarán en funciones a partir del 
17 de septiembre, la ex delegada 
en Tlalpan dio a conocer que 
también expresó su intención 
de modificar el Sistema Antico-
rrupción de Ciudad de México.

Refirió que en el caso de Ale-
jandro Encinas, quien obtuvo 
un escaño en el Congreso local, 

AUSTERIDAD Y REDUCCIÓN DE PUESTOS, SUGIERE

La jefa de Gobierno electa se reunió con Alejandro Encinas, próximo subsecretario en Segob.

JAVIER RÍOS

Invita Sheinbaum a diputados 
capitalinos a disminuir gastos

que se refirió Sheinbaum, “es 
totalmente factible”, sobre todo 
a partir de los análisis que han 
hecho del ejercicio del gasto de 
la Asamblea Legislativa.

Especificó que desaparecerán 
todas las comisiones especiales, 
las unidades administrativas “que 
se generaron de manera oficiosa”, 
los emolumentos que se otorgaban 
a quienes ocupaban algún cargo 
de responsabilidad como presi-
dente, vicepresidente, director 
de la Mesa Directiva, presidente 
de comisiones, las nóminas de 
honorarios “que se abultaron 
absurda e innecesariamente”.

Asimismo, los gastos de seguro 
médico mayores, el ahorro del 
retiro, viáticos, gastos de repre-
sentación, muchas partidas que 
eran de apoyo al trabajo de los 
legisladores en materia de Día 
del Niño, Día de las Madres, Día 
de Reyes, fiesta de fin de año “y 
hasta el Día del Compadre; eso 
dará ahorros significativos”.

Apuntó que lo fundamental es 
que no se limite la capacidad de 
trabajo legislativo, no solamente 
en elaborar leyes, sino la fisca-
lización y el ejercicio del gasto. 

Al cuestionarlo sobre cuáles 
serán las primeras actividades 
del Congreso de Ciudad de Méxi-
co, Encinas respondió que está 
la revisión de todo el Sistema 
Anticorrupción, la conforma-
ción de la Fiscalía en la ciudad 
y todo el proceso de depuración 
de la Procuraduría General de 
Justicia.  M

pero fue requerido por el virtual 
presidente electo, Andrés Ma-
nuel López Obrador, para que 
sea subsecretario de Derechos 
Humanos y Población de la Se-
cretaría de Gobernación  y dar 
seguimiento al caso de los 43 

normalistas desaparecidos en 
Ayotzinapa, los acompañará 
algunos meses en lo que toma 
sus tareas en el gobierno federal.

Al respecto, Encinas mencio-
nó: “Dejaría andando el primer 
Congreso de Ciudad de México”, 

él caminará solito, es autónomo 
y están todos mis compañeros 
que van asumir plenamente su 
responsabilidad con legisladores 
de otros partidos en la confor-
mación del Legislativo”.

Subrayó que la reducción a la 
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Negocios

Cristina Ochoa, Eduardo de la 

Rosa y Gersain Grande/México

L
a imposición de aranceles 
a las importaciones de 
acero y aluminio mexi-
cano y canadiense por 
parte de Estados Unidos 

(EU) a inicios de junio, pueden 
tener un impacto en el sector de 
alimentos en productos terminados 
hasta de 15 por ciento para los 
consumidores estadunidenses, 
dijo en entrevista con MILENIO 
Hiram Cruz, presidente de la 
Asociación Mexicana de Envase 
y Embalaje (AMEE).

EN EU EL IMPACTO PUEDE SER HASTA DE 15% EN ENLATADOS: AMEE

El arándano y la manzana estadunidenses que se venden en la Central 
de Abastos de México han aumentado hasta 50%, afi rman comerciantes

Explicó que 47 por ciento de 
las importaciones en México 
es de insumos para consumo 
inmediato, es decir, alimentos, 
y de éstos, casi 60 por ciento 
utiliza derivados de aluminio.

Se estima que aproximadamente 
75. 9 por ciento de la producción 
nacional de envases metálicos se 
destina a la industria alimentaria, 
mientras que 24.1 por ciento a 
productos diversos como pintu-
ras, aerosoles, uso farmacéutico 
y cosmético.

Las latas para bebidas como 
refrescos son hechas ciento 
por ciento con aluminio, dijo el 

director de la AMEE; los enva-
ses como Tetra Pak tienen tres 
materiales: cartón, polietileno 
de baja densidad y una película 
delgada de aluminio; además, 
se encuentran las envolturas 
para algunas frituras, que con-
tienen entre 5 y 10 por ciento de 
aluminio. 

El director del Lacen consideró 
que los incrementos de precios 
en EU comenzarán a partir del 
tercer trimestre del año, principal-
mente en la industria automotriz, 
de alimentos y farmacéutica; 
consideró que pese a esto, las 
exportaciones en el sector se 

Aranceles pegan ya a 
precios de alimentos

mantendrán pero con aumentos 
en precios en EU, que se verán 
a partir de este mes.

Mercado nacional
“La idea de poner un arancel 
es desincentivar el consumo 
de un producto extranjero en 
benefi cio de otro nacional, el 
problema es cuando necesitas 
de esos productos, eso hace que 
los precios que tengan relación 
directa se verá incrementado en 
sus precios”, dijo en entrevista 
con MILENIO Jonás Murillo, 
director general de la Cámara 
de la Industria de Conservas 
Alimenticias (Canainca).

Señaló que los impuestos apli-
cados por EU no deben generar 
una escalada en los precios, por lo 
que los consumidores mexicanos 
deben estar tranquilos, afi rmó 
el representante de la cámara 
que engloba a las fi rmas más 
representativas del sector como 
Herdez y La Costeña.

Al respecto, Hiram Cruz, director 
general de la AMEE, expuso que 
hasta el momento la industria no 
vislumbra un panorama nega-
tivo en cuanto a los precios y la 
producción de envases en el país.

Héctor Hernández Pons-Torres, 
director general de Grupo Her-
dez, explicó que no se espera 
un impacto importante en sus 
ingresos tanto por las medidas de 
EU que involucraban la reforma 
fi scal como por los resultados 
de la resolución del Tratado de 
Libre Comercio.

En entrevista, Alejandro de 
la Barreda, director general de 
Grupo Kuo, expuso que la división 

En sucursales bancarias el 

dólar se vendió en un máximo 

de 19.55 pesos, por arriba de 

los 19.32 del miércoles, y un 

mínimo de 18.79. 

El mercado interbancario 

cerró con 19.02 pesos, 18 cen-

tavos más caro que la jornada 

del miércoles. 

Cifras económicas positi-

vas en Estados Unidos, que 

fortalecen la expectativa de 

que la Reserva Federal segui-

rá con el alza de las tasas de 

interés, impulsaron el dólar

Dólar se fortalece

CLAVES

De acuerdo con el directivo, 
“al incrementarse el costo de la 
materia prima, lo que hacen los 
productores es escalar el precio 
en la cadena, por lo que el incre-
mento en precios podría darse 
en los productos terminados”.  

Ignacio Martínez, director 
del Laboratorio de Análisis en 
Comercio Economía y Negocios 
(Lacen), dijo que la proveeduría 
que tenían las empresas antes 
de marzo se agotó a fi nales de 
junio, por lo que las empresas se 
hacen de nueva proveeduría, pero 
el proveedor imputa los costos 
del incremento de los aranceles.

Las cuotas a los productos también inhiben el consumo.

RENÉ SOTO/ARCHIVO
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DIVISAS
  COMPRA VENTA

 DÓLAR 18.50 19.30 
 DÓLAR FIX  19.0790 
 EURO 22.1595 22.2042 
 LIBRA 24.7789 24.8217 
 YEN  0.1693 0.1696 
 REAL 4.9701 4.9818 

MERCADO DE DINERO

 CETES 28 DÍAS 7.74% 
 CETES 91 DÍAS 7.88% 
 CETES 182 DÍAS 8.06% 
 TIIE 28 DÍAS 8.1100% 
 UDI 6.0272 ps 
 PRIME RATE  5% 

MERCADO BURSÁTIL
 ÍNDICE ACTUAL VAR (%)

 IPC 48,747.79 -0.52 
 DOW JONES 25,064.50 -0.53 
 S&P 2,804.49 -0.40 
 NASDAQ 7,825.30 -0.37 
 LATIBEX 2,002.40 -1.9 
 BOVESPA 77,486.84 0.2 
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LA GUERRA COMERCIAL ENTRE EU Y CHINA, 
NO DESATARÁ UNA OLA MASIVA DE REBAJAS 

DE CALIFICACIONES DE DEUDAS SOBERANAS, 
SEGÚN LA FIRMA CREDITICIA FITCH

PANORAMA DE 
LA ECONOMÍA MUNDIAL

Eduardo de la Rosa 

y Agencias/México

M éxico participó en las 
audiencias públicas 
organizadas por el De-

partamento de Comercio de 
Estados Unidos (EU) sobre la 
evaluación para determinar si 
aplica aranceles a las importa-
ciones automotrices.

La Secretaría de Economía 
informó en un comunicado 
que el embajador de México 
en Estados Unidos, Gerónimo 
Gutiérrez, fue el representante 
en las audiencias, quien dijo: 

“Sujetar las importaciones de 
autos y autopartes mexicanas 
a aranceles pondrá en peligro 
la seguridad económica de la 
propia industria en EU, como 
lo han manifestado legisladores 
y numerosos representantes de 
ese país durante el proceso de 
investigación”.

El diplomático explicó que la 
imposición arbitraria de aranceles 
con el pretexto de la seguridad 
nacional puede afectar las cadenas 
de suministro, socavar la base 
manufacturera y disminuir la 
competitividad de los produc-
tores estadunidenses tanto en 
el mercado doméstico como en 
el internacional.

“La importación de autos y au-
topartes provenientes de México, 
resultado de la integración del 
mercado de América del Norte, 
no vulnera ni representa una 
amenaza a la seguridad nacional 
de EU”, reiteró.

Gutiérrez expuso que, desde la 
perspectiva del gobierno mexi-
cano, las cadenas de suministro 
en América del Norte “fortalecen 
la base manufacturera de EU y 
contribuyen a la competitividad 
de los productores estaduni-
denses respecto a los asiáticos 
y europeos”.

AUDIENCIAS PÚBLICAS ORGANIZADAS POR EL DEPARTAMENTO DE COMERCIO

“La importación desde México no vulnera ni amenaza la seguridad”, reitera Gerónimo 
Gutiérrez; automotrices coinciden y advierten que afectará costos y empleos

En estudio aún, gravamen 
a autos y partes, dice Ross

anuales y costará cientos de 
miles de empleos.

Las automotrices aseguran 
que “no hay evidencia” de que 
las importaciones de autos im-
pliquen un riesgo para la segu-
ridad nacional y afi rmaron que 
los aranceles realmente pueden 
dañar la economía del país.

Las empresas del sector además 
enfrentan mayores precios tras la 
puesta en vigencia de aranceles 
al acero y al aluminio importados.

La Alianza de Fabricantes de 
Automóviles, entre cuyos miembros 
se encuentran General Motors, 
Volkswagen AG y Toyota, advirtió 
sobre el impacto de las tarifas.

“Mayores tarifas a los autos 
dañarán a las familias y a los 
trabajadores estadunidenses, 
además de la economía (y) ele-
varán el precio de un automóvil 
importado casi 6 mil dólares y el 
precio de un coche fabricado en 
EU 2 mil dólares”, dijo Jennifer 
Th omas, vicepresidenta del grupo.

Un estudio de un grupo de 
concesionarios de EU alertó que 
los aranceles pueden reducir las 
ventas de autos en 2 millones de 
vehículos por año y provocar el 
cierre de más de 117 mil puestos 
en los concesionarios, o casi 10 
por ciento de la fuerza de trabajo. 

El subsecretario de Comercio 
Exterior de la Secretaría de Eco-
nomía, Juan Carlos Baker, dijo 
que México defenderá enérgica-
mente a la industria automotriz 
y de autopartes contra cualquier 
imposición injustifi cada de aran-
celes por parte de EU.

“Al igual que en acero y aluminio, 
en dado caso de suceder, México 
impondrá medidas compensa-
torias inmediatas”, advirtió en 
su cuenta de Twitter, y dijo que 
el Departamento de Comercio 
de EU recibió de la industria 
automotriz de ese país más de 
2 mil 200 comentarios en los 
que 99 por ciento se opone a la 
medida y pocos la apoyan. m

de conservas se ha mantenido 
con buenos resultados, pese a 
las medidas impuestas por el 
gobierno estadunidense.

Arándanos al alza
Los que sí han sufrido aumentos 
en sus precios por los aranceles 
que México impuso a diversos 
productos estadunidenses son 
la manzana y el arándano, que 
han subido hasta 50 por ciento, 
según comerciantes de la Central 
de Abastos de Ciudad de México 
(Ceda).

Desde el pasado 5 de julio, 
productos de EU como manzana, 
arándano y papa, deben pagar 
un arancel de 20 por ciento para 
ingresar al país, lo que se ha re-
fl ejado también en menos ventas. 

“De por si los precios de la man-
zana no son baratos, ni siquiera 
de la local”, aseguró Elías Chávez, 
director comercial de Grupo MLA, 
proveedor de la Ceda.

Además, indicó, el arancel “le 
afecta más al mexicano que al 
estadunidense… Ese perjuicio 
que según ellos van a hacer en 
represalia se está traspasando 
al consumidor mexicano.

Detalló que el alza en la man-
zana no solo responde a los 
aranceles, ya que otros factores 
han profundizado el impacto 
como el tipo de cambio y la re-
ducción de los volúmenes de 
producción en Washington. 

El precio del arándano ha subido 
hasta 35 por ciento. El kilo pasó 
de 85 a 115 pesos, de acuerdo con 
Gabriela Rojo, comerciante de 
frutos secos y especias.

“El arándano, ese como de 80 
subió a 100 de una semana a 
la otra. Era un precio que más 
o menos se mantenía estable. 
Ahí sí es claro que el arancel se 
vio”, dijo Alejandro Montaño, 
comprador en Ceda. 

Margarita Rodríguez, presidenta 
de la Unión de Comerciantes en 
Frutas, Legumbres, Abarrotes 
y Locales Comerciales de la 
Central de Abasto (Uncofyl) 
también reconoció el impacto de 
los aranceles, pero confi ó en que 
se puedan reducir los precios al 
comprar a otros países, dada la 
apertura comercial de México.

Los comerciantes explican en 
entrevistas que los altos precios 
han afectado sus ventas, que 
han bajado debido a que los 
compradores deciden dejar de 
adquirir estos productos o redu-
cir la cantidad en sus compras 
habituales. m

En la audiencia, el secretario 
de Comercio de EU, Wilbur Ross, 
dijo que era “demasiado pronto” 
para decir si su país impondrá 
tarifas hasta de 25 por ciento a 
las importaciones de vehículos y 
autopartes, medida muy criticada 
por la industria.

Un grupo que representa a 
los principales fabricantes del 
sector dijo que imponer tarifas 
de 25 por ciento a los vehículos y 
autopartes importados aumen-
tará el precio de los coches en EU 
en 83 mil millones de dólares 

Las cadenas de suministro en América del Norte “fortalecen la base manufacturera de EU”.

JORGE GONZÁLEZ

La imposición 
arbitraria de 

aranceles puede 
socavar la base 
manufacturera”

Gerónimo Gutiérrez
 EMBAJADOR DE MÉXICO EN EU

Más indicadores en tiempo real en: 

www.milenio.com/negocios
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COMMODITIES
  PRECIO VAR (%)

 MAÍZ 365 1.11 
 TRIGO 504.25 1.97 
 AZÚCAR 10.97 -0.99 
 MEZCLA MEX. 64.32 0.33 dls. 
 WTI 69.44 0.68 dls. 
 BRENT 72.62 -0.28 dls. 

MACROECONOMÍA

 PIB (I-TRIM 2018) 2.3%
 INFLACIÓN (JUNIO) 4.65%
 DESEMPLEO (MAYO) 3.2%
 RESERVAS 173,362.4

  PRECIO VAR (%)

 ALPEK A  30.97 4.16 
 AGUA *  25.66 3.34 
 SARE B 0.04 2.70 
 FRES * 316.54 -6.90 
 POCHTEC B  7.30 -3.95 
 BOLSA A  35.51 -3.50 

ACCIONES BMV IPC
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Arash Massoudi, Matthew Garrahan 

y Eric Platt/Londres y Nueva York

Comcast aceptó ayer la derrota 
ante su rival Walt Disney en la 
batalla de 71 mil millones de 
dólares para comprar la mayor 
parte de 21st Century Fox, el 
imperio de medios de Rupert 
Murdoch.

El grupo de cable, que también 
es propietario de NBC Universal, 
dijo que en su lugar va a centrar 

Las acciones de la empresa subieron 3 por ciento tras anunciar su desistimiento. 

La nueva prioridad 
del grupo de cable 
estadunidense será 
cerrar el trato de 
26 mil millones de 
libras por la firma 
paneuropea de 
televisión de paga

Comcast deja puja por 
Fox; se enfoca en Sky

MIKE BLAKE/REUTERS

sus esfuerzos para lograr cerrar 
un acuerdo de 26 mil millones 
de libras para adquirir Sky, la 
compañía europea de televi-
sión de paga. Comcast trata de 
defenderse del interés de su rival 
Fox, que ya es propietario de una 
participación de 39 por ciento en 
Sky y cuya oferta cuenta con el 
respaldo de Disney.

“Quiero felicitar a Bob Iger (el 
director ejecutivo de Disney) y 
al equipo de Disney y encomiar 
a la familia Murdoch y Fox por 
crear una compañía tan atractiva 
y respetada”, dijo Brian Roberts, 
director ejecutivo de Comcast.

Iger dijo que Disney “está 
sumamente complacido” con 
la noticia. “Nuestro enfoque 
ahora es completar el proceso 
regulatorio y finalmente avanzar 
hacia la integración de nuestros 
negocios”, dijo en un comunicado.

El retiro de Comcast concluye 

de las mayores guerras de ofertas 
en la historia de los medios, un 
concurso de meses de duración 
que elevó el precio de los activos 
de Fox en casi 20 mil millones 
de dólares, y traslada la lucha 
de poder de los medios globa-
les a Europa, donde Sky tiene 
operaciones en Reino Unido, 
Alemania e Italia.

Comcast y Disney lucharon 
por Fox como una forma de 
fortalecerse ante los disruptores 
digitales como Netflix y Amazon, 
que rápidamente debilitaron a los 
negocios de medios tradicionales.

Las acciones de Comcast subieron 
3 por ciento para ubicarse en 35.09 
dólares en las operaciones de la 
tarde en Nueva York, mientras 
que los inversionistas expresa-
ron su alivio porque las ofertas 
ya no van a subir más. Fox, por 
el otro lado, cayó 1.4 por ciento 
para cotizar en 46.05 dólares.

Durante la mayor parte de 
este año, Disney y Comcast han 
luchado por adquirir dos par-
ticipaciones separadas en Sky: 
la de 39 por ciento que tiene 
Fox y las acciones restantes que 
tienen otros. Las acciones de Sky 
cerraron con una caída de 1.5 
por ciento para cotizar en 15.09 
libras en Londres.

La semana pasada, Comcast 
elevó a 14.75 libras por acción 
su oferta para comprar Sky a 
partir de su oferta inicial en 
abril de 12.50 libras. La oferta 
llegó apenas unas horas después 
de que Fox dio a conocer una 
mejorada de 14 libras por acción, 
con el respaldo de Disney, para 
comprar la participación de 61 
por ciento de Sky que todavía 
no posee.

Disney adquirirá la partici-
pación de 39 por ciento en Sky 
como parte de su compra de 

los activos de entretenimien-
to de Fox, incluido el estudio 
cinematográfico y los canales 
de cable de Fox. Pero no queda 
claro si Disney-Fox ahora van a 
presentar una oferta mejorada 
por el resto de Sky.

Michael Nathanson, analista 
de medios de MoffetNathanson, 
dijo que los inversionistas quie-
ren que Disney abandone esa 
compra. “La mayoría de nuestros 
clientes que son propietarios de 
Disney estarían más contentos 
si Disney le vende a Comcast el 
39 por ciento”, dijo.

Sky le daría a Disney escala en 
Europa, al igual que una sólida 
posición en los derechos de 
medios deportivos y de strea-
ming de video, agregó. “Pero los 
inversionistas estadunidenses 
piensan en esto como un ne-
gocio de televisión satelital y 
tienen una opinión negativa 
de los satélites”.

Si bien Comcast examinó au-
mentar su oferta por los activos 
de Fox, y consideró trabajar en 
conjunto con una firma de capital 
privado o empresa de tecnología 
para superar a Disney, su carga 
de deuda más grande limitó su 
capacidad para superar la últi-
ma oferta de Disney. Desde que 
comenzaron las discusiones, la 
familia Murdoch también tenía 
preferencia por vender los activos 
de Fox a Iger.

Como parte del acuerdo de 
Disney, Murdoch tiene planes 
de conservar la propiedad de 
partes de su imperio transmisión, 
entre ellos la cadena Fox y Fox 
News, y colocarlos en una nueva 
compañía.

Algunos inversionistas creían 
que el descenso de 15 por ciento 
en el precio de las acciones de 
Comcast este año —antes de 
que anunciara el retiro de su 
oferta por Fox— hizo que cual-
quier componente de acciones 
en una oferta por la empresa de 
cable fuera menos atractiva que 
una de Disney, de acuerdo con 
personas con conocimiento de 
las negociaciones. Las acciones 
de Disney subieron 3 por ciento 
este año, superando el ritmo del 
índice de referencia más general 
del mercado bursátil de EU del 
S&P 500.

Disney, con vía libre para completar el proceso regulatorio

La lucha por activos 
de entretenimiento de la 
firma de Rupert Murdoch 
alcanzó 71 mil mdd

 
La batalla de ambas 
firmas, para fortalecerse 
ante los disruptores 
como Amazon y Netflix
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KKR y Bain sí 
consideran ofrecer 
alguna ayuda a los 
más afectados por la 
quiebra de la cadena 
de jugueterías

Ex empleados de Toys R Us  
van por fondo de dificultad

Mark Vandevelde/

Los trabajadores de Toys R Us, 
quienes perdieron sus empleos 
cuando el minorista fuertemente 
endeudado cayó en quiebra, se 
encuentran en conversaciones 
con dos firmas de compras de 
acciones sobre un posible fondo 
de dificultades, pero hay un ter-
cero, Vornado Realty Trust, del 
inversionista multimillonario 
Steven Roth, se niega a responder 
sus correos electrónicos.

KKR y Bain, que convirtieron 
en privada a la compañía en una 
asociación con Vornado en 2005, 
consideran ofrecer algo de ayuda 
financiera para los trabajadores 
que resultaron más afectados 
por la quiebra de la cadena de 
jugueterías el año pasado y la 
liquidación final. Las críticas 
sobre el trato a los empleados 
llevaron a que algunos fondos 
públicos de pensiones de EU 
empezaran a reconsiderar invertir 
con las dos firmas.

Vornado, que era un socio en 
partes iguales con KKR y Bain en 
la compra apalancada que cargó 

Alistair Gray/Nueva York

Dos de las compañías de seguros 
más grandes de Estados Unidos 
acumularon cientos de millones 
de dólares en pérdidas por las 
recientes tormentas debido a que 
el clima extremo en todo el país 
continúa su costosa marcha.

El jueves, Travelers dio a conocer 
que las catástrofes le costaron 
488 millones de dólares en el 
segundo trimestre, una quinta 
parte más que hace un año. Los 
resultados más débiles a los espe-
rados para el segundo trimestre 
hicieron que las acciones de la 
empresa con una capitalización 
de mercado de 34 mil millones 
de dólares registraran una caída 
de 3.2 por ciento al terminar la 
mañana en Nueva York.

Por su parte, Allstate calculó 
antes de la presentación de re-
sultados del segundo trimestre 
que las pérdidas por catástrofes 
solo el mes pasado tuvieron un 
costo de 417 millones de dólares 
debido sobre todo a las tormentas 
de granizo registradas en Texas 
y Colorado.

Las granizadas y las tormentas 
eléctricas de junio se produjeron 
después de una serie de costosos 
desastres a principios de año, desde 
los deslaves en California hasta 
los ciclones en el noreste del país.

Las pérdidas por catástrofes en 
los últimos trimestres “superaron 
nuestra experiencia histórica y 
nuestras expectativas”, dijo Alan 
Schnitzer, presidente y director 
ejecutivo de Travelers. Al referirse 
a una lista de catástrofes, agregó: 
“No habíamos visto una serie 
como ésta en la última década”.

El año pasado fue el más costoso 
para la industria que se tiene en 

Tormentas en EU 
inundan de deudas 
a las aseguradoras

SHUTTERSTOCK

SHUTTERSTOCK

Vornado se niega a negociar 

Travelers y Allstate pierden 905 mdd

al minorista con más de 5 mil 
millones de dólares en deudas, 
rechazó sostener discusiones 
con los representantes de los 
ex empleados, de acuerdo con 
personas familiarizadas con las 
conversaciones.

Vornado está estructurado como 
un vehículo de capital permanente 
y no recauda dinero externo en 
un calendario regular, por lo que 
no experimenta la misma presión 
por parte de los inversionistas.

Los acreedores tomaron el 
control de Toys R Us en abril y 
anunciaron el cierre de todas sus 
tiendas y les dijeron a los 30 mil 
trabajadores despedidos que no 
iban a recibir las indemnizacio-
nes por despido que esperaban.

Los ex empleados tratan de 
hacer valer sus reclamaciones 
contra el minorista en la corte 
de bancarrota. Sin embargo hay 
poca probabilidad de que tengan 
un recurso legal contra el trío 
de antiguos propietarios, sobre 
los cuales afirman que también 
tienen la culpa.

En su lugar, montaron una 
feroz campaña de crítica pública 
y trabajan para ejercer presión 
a través de los inversores de los 
fondos de compras de acciones.

Los trabajadores y sus represen-
tantes programaron reuniones 
con inversionistas de Bain Capital 
en California, Ohio, Maryland y 
Pensilvania, que de manera colec-
tiva proporcionaron a la empresa 
alrededor de 2 mil millones de 

La empresa británica cayó en quiebra este año. 

La firma tiene su sede en Illinois.

En 2017, por sismos de  
México y huracanes en 
el Caribe, los costos 
sumaron  135 mil mdd

registro. Los huracanes en Flori-
da y el Caribe, los terremotos en 
México y los incendios forestales en 
California tuvieron un costo para 
las aseguradoras de alrededor de 
135 mil millones de dólares, de 
acuerdo con las estimaciones de 
Munich Re a principios de este año.

Colorado fue particularmente 
golpeado por las recientes gra-
nizadas, que afectaron áreas 
urbanas en Denver, Boulder y 
Colorado Springs, de acuerdo 
con el corredor de seguros Aon.

Las pérdidas económicas com-
binadas de las granizadas y los 
vendavales del mes pasado se 
calcula que tendrán un costo de 
casi 4 mil millones de dólares. De 
eso, las aseguradoras esperan 
cubrir más de 3 mil millones 
de dólares.

“Cuando esas tormentas golpean 
pueden ser bastante grave”, dijo 
Randy Binner, analista de B Riley 
FBR. “La intensidad de algunas de 
ellas y el daño que provocan se 
encuentran en un nivel más alto 
del que pensábamos que tendrían”.

Agregó: “En parte es en función 
de que la economía va bien. Hay 
una gran cantidad de propiedades 
aseguradas”.

Las actualizaciones de Trave-
lers y Allstate pudieran señalar 
una debilidad en todo el sector a 
medida que se ponga en marcha 
la temporada de presentación de 
resultados.

Acreedores dijeron 
desde abril que no habría 
liquidación para los  
30 mil trabajadores

dólares desde 2012, para expresar 
sus preocupaciones. Dos fondos 
de pensiones de manejo estatal, 
en Minnesota y Washington, ya 
reconsideran futuras inversiones 
en fondos de KKR.

Los trabajadores despedidos 
planean llevar el viernes el ar-
gumento a Vornado. Realizarán 
una manifestación en la torre de 
oficinas de San Francisco que es 
copropiedad del fondo.

Jim Baker, activista del Private 
Equity Stakeholder Project, dijo 
que contactó a Roth cinco veces 
desde que los trabajadores escri-
bieron su carta en abril, pero no 
recibió respuesta.

No se pudo contactar a Roth para 
que diera su opinión; Vornado 
no respondió a una solicitud de 
comentarios.

Los expertos de la industria 
dicen que cualquier asistencia por 
dificultades para los trabajadores 
de Toys R Us probablemente ten-
ga que provenir de los bolsillos 
de los ejecutivos de las firmas, 
porque los fondos no pueden 
exigir dinero de los clientes para 
cubrir pagos que no tienen la 
obligación legal de hacer.



Negocios

TLCAN panorama aún más difícil, alerta Anierm riesgos 
de bilateral y guerra comercial impacto macro

DESDE QUE DONALD Trump inició 
su mandato, anunció que busca-
ría equilibrar el déficit comercial 

de su país para propiciar más empleos. 
Hasta ahora ha cumplido, lo que ya 
desencadenó una guerra comercial con 
China, la UE, Canadá y México. 

No se requiere ser muy perspicaz para 
anticipar que este entorno terminará 
por aumentar la inflación y por frenar la 
dinámica del mundo.

Esta semana Jerome Powell, pre-
sidente de la FED, reconoció que las 
fricciones comerciales de EU impactarán 
a su economía.

La inflación de junio en EU se elevó a 
2.8 por ciento, la más alta desde hace 6 
años, lo que aumentó los consensos en 
cuanto a que la FED deberá continuar 
con el alza de tasas.

México no está ajeno a esta coyuntura. 
El FMI estimó que nuestro país va a 
crecer 2.7 por ciento en 2019, proyección 
muy optimista. Aquí los expertos hablan 
de sólo 2.3 por ciento.

Además el avance podría ser menor si 
Andrés Manuel López Obrador no con-
vence en torno a su política económica.

En adición queda por ver el derrotero 
del TLCAN. Si bien ECONOMÍA de Ilde-
fonso Guajardo, el CCE de Juan Pablo 
Castañón y el “cuarto de junto” a cargo 
de Moisés Kalach buscan dar la pelea 
para retomar las negociaciones, ahora 
mismo hay aún más interrogantes en el 
horizonte.

Trump no quita el dedo del renglón en 
lograr un acuerdo bilateral y busca apro-

vechar la llegada de AMLO para salirse 
con la suya.

La propia Gabriela Márquez, quien 
asumirá ECONOMÍA resbaló y habló de 
un “TLCAN ligero” o un bilateral “antes 
que nada”.

En la IP hay incertidumbre respecto 
a la propuesta que entregó AMLO a 
Mike Pompeo. Luis Enrique Zavala, 
vicepresidente ejecutivo de la Anierm, 
así lo manifiesta. Sus miembros también 
están preocupados por los riesgos de 
un bilateral, puesto que México perderá 
fuerza negociadora.

Anierm ya envió una carta a AMLO 
en la que alerta de los peligros que hay 
para el país en comercio exterior. Las 
propias medidas de respuesta a EU en 
esta guerra, abren desafíos para muchos 
rubros y las Pymes.

Es improbable que Trump ceda de 
pronto en los temas más álgidos que 
han puesto en la mesa, máxime cuando 
AMLO constituye una ventana de oportu-
nidad. De ahí la presencia aquí de Chrys-
tia Freeland, canciller canadiense para 
entrevistarse con el candidato electo la 
próxima semana.

Seguramente buscará complementar 
la visión del nuevo equipo, confiado en 
destrabar el expediente si se suman las 
variables migratorias y de seguridad 
fronteriza.

Aún bajo las reglas de la OMC, que son 
las que ampararían un convenio bilate-
ral, nuestro país es competitivo por la 
mano de obra barata, incluso en el rubro 
automotriz.

El problema es que la andanada pro-
teccionista de Trump no ha terminado. 
Ayer se desahogaron las audiencias para 
imponer aranceles a los autos, tema 
que avanza irremisiblemente. El propio 
magnate ha cuestionado a la OMC como 
la instancia de salvaguarda en el inter-
cambio comercial del orbe.

Así que el panorama no luce sencillo 
en esta redefinición de reglas que empu-
jó Trump y que a mediano plazo disloca-
rá la economía con el lógico impacto en 
esos consumidores que votaron por este 
personaje.

***
ES PUBLICA LA renuncia de Luis 

Foncerrada al timón del Ceesp. El 
experto que evalúa nuevos derroteros 
profesionales y que estuvo ahí por 10 
años, quedará sin embargo como asesor 
de Juan Pablo Castañón. Le platico que 
de momento no se le sustituirá, pues se 
aprovechará la coyuntura para relanzar 
al Ceesp, a fin de que tenga un mayor 
alcance. En 2 ó 3 meses se tendrá listo 
el nuevo modelo para ese centro que 
preside Juan Ignacio Gil Antón.

***
LE PLATICABA DE los números récord 

que tuvo en el primer semestre BanBajío 
de Salvador Oñate y que lleva Carlos 
de la Cerda. Su cartera crediticia creció 
20.4 por ciento. Un componente nodal 
ahí es la parte agropecuaria. Este banco 
es uno de los más influyentes en ese te-
rreno. Su financiamiento al campo creció 

16 por ciento en 2017 y en este se calcula 
que lo hará en 12 por ciento. La cabeza 
de esa área es Francisco Dovalina. Con 
AMLO y en la persona de Víctor Villalo-
bos como titular de Sagarpa hay agresi-
vos planes en pro del sector primario. En 
ese contexto BanBajío proyecta mante-
ner su avance a doble dígito, por encima 
del mercado en los próximos 3 años. Es 
uno de los principales aliados de FIRA 
que dirige Rafael Gamboa. BanBajío 
tiene una muy manifiesta influencia en 
Guanajuato, Michoacán, Jalisco, Sinaloa y 
empuja fuerte en el sureste.

***
Y EN EL forcejeo entre Motorola que 

representa aquí Vicente Roqueñi y 
Airbus que dirige Fred Gallart para la 
modernización de la Red Nacional de 
Radiocomunicación (Red Iris), esta últi-
ma compañía europea rechaza que hoy 
su participación en ese ámbito pueda 
catalogarse de monopolio. En una misiva 
Carlos Andrade, director comercial, es-
timó que ésta es una opinión unilateral. 
Precisa que Tetrapol, que ellos aportan 
en la Red Iris, es un estándar abierto. 
Hace ver que en esas redes que son de 
emisión crítica para la seguridad pública, 
la tecnología debe ser homogénea e 
integral. En ese sentido consideró que 
liberar los recursos y permitir a cada 
estado elegir su tecnología “además de 
irresponsable” no se recomienda. Rom-
pería la red como tal y traería problemas 
de interoperabilidad entre los usuarios a 
nivel nacional.m

aguilaralberto@prodigy.net.mx

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES Alberto Aguilar

Relanzarán al CEESP en 3 meses y posponen relevo; campo seguirá como pilar en BanBajío y más 
al sureste; rechaza Airbus rol monopólico en Iris y valida Tetrapol
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Elena Domínguez/Puebla

E l 85 por ciento de las micro, 
pequeñas y medianas em-
presas (MiPymes), dejan 

de existir después de 20 años 
de su fundación, ello se debe 
a la falta de financiamiento y a 
la debilidad en sus cadenas de 
valor, consideró la investigadora 
de la Universidad Autónoma de 
Puebla (UAP), Taide Álvarez Nieto. 

Lo anterior, al presentar el 
estudio “Limitantes para el 
crecimiento de las MiPymes”, 
que realizó la universidad y 
grupo Provident, expuso que 
algunos factores que frenan el 
crecimiento y la estabilidad de 
las empresas es la competencia 
desleal, la falta de financiamiento, 
la inseguridad y el alto costo 

de la materia prima e insumos 
para operar. 

Álvarez destacó que entre 
los hallazgos del análisis se 
encuentra que la mayoría de 
las MiPymes consultadas no 
tienen más de 10 empleados, 
no facturan electrónicamente, 
tampoco cuentan con socios ni 
sucursales y solo el 11 por ciento 
de los empresarios acreditan un 
grado o posgrado universitario.

El estadístico de operación 
de las MiPymes revela que 
después de un año de la aper-
tura, 33 de cada 100 empresas 
cierran; después de 5 años ya 
no existen 65 de esas unidades 
de negocio, en una década son 
75 las que ya no operan; para 
los 15 años, 81 desaparecieron; 
y 20 años después ya son 85 las 

Taide Álvarez Nieto, investigadora de la UAP. 

AGENCIA ENFOQUE

POR FALTA DE FINANCIAMIENTO Y DEBILIDAD DE SUS CADENAS DE VALOR: TAIDE ÁLVAREZ

Álvarez presentó el estudio de “Limitantes 
para el crecimiento de las MiPymes”

El 85% de las MiPymes no sobreviven más de 2 décadas

que cerraron.
En cuanto a los proyectos 

para mejorar la productividad 

de las empresas, la académica 
destacó que de 309 empresarios 
consultados, el 94.8 por ciento 

señalaron que no cuentan con 
facturación electrónica, el 95.7 
por ciento mencionó que no 
tiene socio alguno y el 96.1 no 
tiene sucursales.

La académica puntualizó que 
una de las razones por las que 
quiebran las MiPymes es por 
falta de financiamiento; en el 
estudio realizado, se detectó 
que casi el 50 por ciento de los 
propietarios declararon tener 
una situación económica re-
gular; sin embargo, temen a la 
solicitud de créditos y ello les 
impide mejorar su productividad.

“Hay gente que desconoce que 
las instituciones gubernamen-
tales tienen muchas facilidades 
y otorgan muchos créditos para 
este tipo de empresas, pero hay 
esa animadversión al riesgo; 
para ellos implica un riesgo 
muy alto porque dicen ¿y si no 
vendo lo suficiente?, de ahí la 
cultura financiera que falta”. m
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Fanny Miranda/México

T
ras la campaña am-
biental  Sin Popote Está 
Bien emprendida por 
la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) en mayo, 
la empresa Popomex —uno de los 
principales fabricantes— reporta 
una baja de 20 por ciento en las 
ventas. Ante ese fenómeno anunció 
que planea fabricar productos 
oxibiodegradables (incorporará 
un aditivo que reduce su tiempo 
de degradación a dos años), pues 
temen comenzar a perder empleos 
ante una eventual prohibición 
de popotes a escala nacional.

En solo dos meses de campaña 
ecológica, el restaurante La Casa 
de Toño, entre otros,  redujo en 
90 por ciento el uso de popotes 
en sus 45 sucursales, mientras 
que Biofase, empresa pionera en 
la producción de plástico a base 
de semilla de aguacate, tuvo un 
aumento en la demanda y ya 
produce 40 millones de popotes 
biodegradables al mes.

Fenómeno viral
Un video de Christine Figgener, 
bióloga marina de la Universidad 
Texas A&M, publicado en 2015 
en YouTube, muestra cómo una 
tortuga sufre cuando los expertos 
extirpan un plástico de su fosa 
nasal. Se hizo viral —suma más 
de 31 millones de visitas— y a 
partir de eso surgieron inicia-
tivas para desincentivar el uso 
de productos plásticos.

En México, tras un exhorto 
del Congreso de la Unión, la 
Semarnat lanzó la campaña en 
paralelo a la que hace la ONU para 
alertar sobre la contaminación 
por ese material. Sin Popote Está 
Bien se convirtió en una de sus 
campañas más exitosas con una 
inversión de apenas 248 mil pesos 
para su difusión en Facebook e 
Instragram, explicó a MILENIO 

FABRICANTE ANUNCIA CAMBIO A PRODUCTOS OXIBIODEGRADABLES

Después de una iniciativa emprendida por la Semarnat para evitar el uso de 
ese insumo, en algunos restaurantes emplearon hasta 90 por ciento menos

Por campaña ecológica, bajan 
20% ventas de popotes

del aguacate, no utilizamos el 
aguacate como tal, sino el des-
perdicio de empresas que hacen 
guacamole o aceites”, detalló.

De los 40 millones de popotes 
que producen, 40 por ciento se 
exporta a Estados Unidos, 30 por 
ciento a Suecia y Centroamérica, 
y el resto es para el mercado 
mexicano.

“El plástico no es malo, está 
bien para usarlo en naves es-
paciales, partes para carros o 
una casa, pero no en cosas que 
duren 5 minutos... no tenemos 
por qué quitarle al consumidor 
el producto, debemos ofrecerle 
alternativas correctas como un 
popote biodegradable”, concluyó 
Munguía. M

Prohibirlos puede provocar la pérdida de al menos 2 mil 500 empleos directos, afirma empresario.

FANNY MIRANDA

Víctor Espíndola, vocero de la 
Semarnat.

“Hubo una reducción de la venta 
de popotes en el primer semestre 
del año; no hay un estudio que 
vincule la campaña con esto, pero 
es un indicador muy positivo. La 
verdad es quehay una tendencia 
mundial que ayudó. Empresas 
como Toks, Starbucks, Hyatt y 
Casa de Toño, entre otras, se 
sumaron de manera muy na-
tural”, detalló.

De acuerdo con Espíndola, el 
primer objetivo fue informar a 
la población con datos duros, 
como que “una persona usa 
en su vida 38 mil popotes”; sin 
embargo, desde el punto de vista 
de Alain Ponce de León, director 

general de Popomex, la campaña 
presenta cifras “infladas” y no 
ataca el verdadero problema: 
el consumo desmedido, el mal 
manejo de la basura y la falta de 
una cultura de acopio y reciclaje 
del plástico.

Ponce de León ejemplificó 
que “para que una persona 
consuma 38 mil popotes en su 
vida tendría que usar un popote 
diario durante 104 años”, y según 
estudios de esa industria, en 
realidad cada mexicano utiliza, 
en promedio, 85 al año. Además, 
prohibirlos puede provocar la 
pérdida de al menos 2 mil 500 
empleos directos. 

Las empresas Popomex, Primo 
y Huhtamaki hacen 90 millones 

de popotes a escala nacional y el 
mercado de ese insumo ronda los 
900 millones de pesos anuales, 
pero después de la campaña 
de la Semarnat las pérdidas de 
esos fabricantes ascienden a 180 
millones, apuntó Ponce de León.

Alternativa
Scott Munguía, director general 
de Biofase, la empresa que hace 
popotes biodegradables, coin-
cide en que no se debe prohibir 
el uso de esos insumos, pero sí 
fomentar materiales como el que 
ellos producen desde hace seis 
años, un bioplástico elaborado 
con semilla de aguacate que se 
degrada en 240 días.

“Nosotros recolectamos la semilla 

VENTANA:

36 KILOGRAMOS pesó un joven de 15 años hallado 
famélico tras ser abandonado en una granja en 
Oklahoma, Estados Unidos. Subsistió comiendo 

hierbas y trozos de madera, según las autoridades. El papá, 
la madrastra y dos hermanos han sido arrestados, dijo Adam 
Panter, fiscal local. El adolescente se encuentra hospitalizado. 

CLARABOYA: 
Decomiso de cuernos  
Autoridades interceptaron productos de origen animal ilegales, 
entre ellos mil 276 cuernos de antílope valuados en 15.8 millones 
de dólares, los cuales estaban ocultos en un camión ruso que 
supuestamente transportaba semillas de soya, informó ayer la 
oficina de aduanas de Harbin, China. FOTO: AFP
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HOY EMPIEZA DI/VERSO. ENCUENTRO DE POEMAS 2018

Para el autor coreano, “la sociedad contiende contra la violencia, y lo que 
tenemos que encontrar es la causa básica, que está en el capitalismo”

La poesía, un sueño 
humano: Ko Un

seres humanos han vivido en 
conjunto con mucha violencia, 
más allá de los esfuerzos que se 
desarrollan para desaparecerla: 

“En la actualidad el mundo se 
encuentra expuesto a ella; en 
Rusia, por ejemplo, el poder de 
la mafia puede ser más fuerte 
que el de Putin. La sociedad 
contiende contra la violencia, y 
lo que tenemos que encontrar 
es la causa básica, que está en 
el capitalismo”.

Si bien está convencido de que 
cada vez es más difícil escribir 
en un mundo como el nuestro, al 
mismo tiempo vive con la certeza 
de que “algunas estrellas se escon-
den aún entre las nubes”, de que 
la mente humana se encuentra 
viva “incluso cuando está en una 
tumba: en el espíritu poético, las 
alegrías y las penas humanas se 
mantienen vivas en el mundo.

“Los seres humanos están acos-
tumbrados a perseguir su deseo 
sin fin —es difícil superarlo— y, 
al mismo tiempo, mantener su 
alma. En cada civilización, el 
entretenimiento y el capitalismo 
creciente construyen una realidad 
en donde necesitamos un espíritu 
concentrado, como lo es la poesía”, 
asegura el poeta coreano.

En ese contexto, Ko Un se en-
cuentra contento de estar en Ciu-
dad de México, en un encuentro 
de poesía, porque es importante 
que los poetas se reúnan “para 
resolver este y otros problemas, y 
también tenemos que ir a la tumba 
de Octavio Paz para conversar 
sobre cualquier cosa.

“Vivimos un momento de cam-
bio, hay mucha inestabilidad, y, 
entonces, la poesía debe buscar 
nuevas formas y caminos”, a decir 
del poeta, quien el domingo, al 
mediodía, recibirá el Premio 
Nuevo Siglo de Oro 2018, en una 
ceremonia a desarrollarse en el 
Museo de la Ciudad de México.

La inauguración de Di/verso. 
Encuentro de Poemas 2018 se 
llevará a cabo hoy, en la Univer-
sidad del Claustro de Sor Juana, 
con una lectura a cargo de la 
libanesa Joumana Haddad, el 
español Juan Carlos Mestre y la 
mexicana Elsa Cross. M

La realidad política y social que le ha tocado enfrentar está reflejada en gran parte de su obra.

JAVIER RÍOS

El Rossini farsesco
En el espectáculo Dos farsas de Rossini se integran dos óperas de un acto 
del compositor italiano: La escalera de seda y La ocasión hace al ladrón, 
que permiten acercar al público de manera lúdica a ese género. Teatro de 
la Ciudad Esperanza Iris, hoy a las 20:30 y el domingo a las 18 horas.

EN TWITTER, NICOLÁS MADURO felicitó “al heroico pueblo 
nicaragüense en el 39 aniversario del triunfo de la Revolución... que 
puso fin a 40 años de dictadura”.  ¿Fin? No parece. Pero el caso es que 
Maduro se robó una imagen de Pedro Valtierra, quien escribió: “Es 
de mi autoría y yo no autoricé su uso, ni me otorga el crédito”. Y de 
los derechos de reproducción, ni hablar. La impunidad, ante todo...

TOMENOTA: DELITOSMENORES:

Jesús Alejo Santiago/México

E
l escritor Ko Un vivió los 
horrores de la guerra en 
su natal Corea. Por su 
oposición al régimen 
militar, el poeta fue en-

carcelado y torturado en distintas 
ocasiones, pero la palabra siempre 
estuvo ahí, a su lado, como una 
herramienta para tratar de expli-
car un universo de violencia, no 
siempre física, que le ha tocado 
atestiguar a lo largo de su vida.

Así llega a nuestro país, donde 
será uno de los protagonistas del 
tercer Di/verso. Encuentro de 
Poemas 2018, y del Encuentro 

Internacional de Poesía Ciudad 
de México, en cuyo contexto 
recibirá el Premio Internacional 
Nuevo Siglo de Oro.

“La poesía es una suerte de sa-
piencia clásica de las humanidades 
y una forma de materializar las 
penas. Y esto debería continuar: 
es lo que ella puede hacer ante los 
problemas de la vida cotidiana. 
Si no puede hacer algo, no nos 
quedaría alma alguna, solo la 
vida mecánica. Así que aún de-
bemos buscar el camino de la 
poesía para encontrar una nueva 
forma en el mundo”, cuenta el 
literato, nacido en 1933, que se 
ha convertido en un candidato 

habitual para obtener el Premio 
Nobel de Literatura.

De Ko Un, Círculo de Poesía 
Ediciones, en colaboración con la 
Secretaría de Cultura de la Ciudad 
de México, acaba de publicar 
Poesía dejada atrás, una breve 
selección de sus textos reunidos 
en más de un centenar de títulos, 
cuya traducción del inglés al 
español estuvo a cargo de diver-
sos escritores, en un intento por 
reflejar desde sus intereses por lo 
que sucede en su interior hasta lo 
que sucede a su alrededor.

“Los seres humanos siempre 
hemos tenido esta mentalidad y 
este estado de lo poético, y también 

este sueño, el cual puede estar 
oculto en alguna parte de nuestro 
propio cuerpo, pero que en algún 
momento aparecerá. Por eso hay 
distintos tipos de poemas muy 
diferentes: realistas y también 
los que se alejan de la sociedad, 
que van a lo universal”.

“Algunas estrellas se 
esconden...”
La realidad política y social que 
le ha tocado enfrentar a Ko Un 
está reflejada en gran parte de 
su poesía, si bien no siente algo 
heroico por ello: desde tiempos 
antiguos, aseguró el poeta, no 
solo los escritores sino todos los 

“Vivimos un momento de 
cambio, inestabilidad... 
el arte debe buscar 
nuevas formas”
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Inicia la Filarmónica 5 de Mayo verano con Antonín Dvorák 

El corazón es lo más importante
en el ballet, destaca Elisa Carrillo

A LAS 19 HORAS EN EL AUDITORIO DE LA REFORMA

ESPERA QUE EL PRÓXIMO GOBIERNO IMPULSE LA CULTURA

Moisés Ramos/Puebla

L a Filarmónica 5 de Mayo, 
iniciará su temporada de 
verano a las 19 horas con 

obras del compositor Antonín 
Dvorák, reveló en entrevista el 
director artístico de la agrupa-
ción, Fernando Lozano, quien 
explicó que será obras poco 

tocadas del compositor checo, 
la “Danza eslava número 8, opus 
46”, el “Concierto en Mi menor 
para violín y orquesta, opus 53” 
y la “Sinfonía No. 7 en Re menor, 
opus 70”, ello en el Auditorio de 
la Reforma de la Zona Histórica 
de Los Fuertes, donde los boletos 
estarán a la venta en taquilla a 45 
pesos para público en general y 

a 25 para estudiantes, maestros 
y miembros del Inapam con 
credencial. 

“Queremos que los poblanos 
disfrute de la música sinfónica 
y de una orquesta que ha hecho 
un gran esfuerzo por crecer, por 
mejorarse, por perfeccionarse 
con toda la ayuda del gobierno 
estatal; sería una lástima que no 

lo aprovecharan. El concierto de 
este viernes es con obras de un 
compositor sensacional que se 
toca poco: tocaba la viola y es-
cribió ópera, música de cámara; 
escribió nueve sinfonías y la que 
tocaremos es la séptima, que 
para mí es la mejor, la más difícil. 
Es un reto para la orquesta y la 
trabajamos en serio”.

Recordó que la Filarmónica 5 de 
Mayo tiene 85 músicos de base, 
44 de ellos mujeres: “tengo cinco 
años, y estoy viviendo el sexto 
año dirigiendo esta orquesta, y 
es un reto que no se acaba. Cada 
ensayo, cada concierto es un 
reto. Es una orquesta que hace 
ópera, ballet, zarzuela, opereta, 
ha grabado varios discos de 
compositores mexicanos; hace 
conciertos didácticos, vamos 
con la orquesta a las escuelas, 
recorremos el estado, del que 
desconocía lo bello que es”. m

Elisa y su marido Misha salieron al escenario y, en el proscenio, pidieron 
un minuto de silencio por Alejandra, una niña que amaba la danza

De otro mundo, la gala de 
“Elisa Carrillo y sus amigos”

D e otro mundo, donde 
la perfección existe en 
el cuerpo, en el tiempo, 
en el espacio. De otro 

planeta donde la pasión, donde la 
delicadeza y lo sutil son posibles, 
es lo que los 17 bailarines de la 
gala “Elisa Carrillo y sus amigos” 
mostraron en casi tres horas de 
un espectáculo al que ya no había 
cómo darle más aplausos, porque 
el público los agotó.

De lo enteramente clásico del 
primer dueto, a los giros y vuelos 
desafi ando la gravedad, la primera 
parte de la gala mostró también 
por qué Elisa Carrillo tiene razón 
cuando dice que México está en el 
escenario cuando ella baila, pues 
su “Vértigo” no sería tal si una 
mexiquense, escorpio, además, 
no lo interpretara.

reverencial el gesto. Cuánto amor 
en unas horas de una noche ahora 
inolvidable

Claro, la noche no hubiera sido 
perfecta si la compañía del Staats-
ballet, en pleno, no hubiera traído 
una de las más representativas 
coreografías del ballet en Europa, 
en el Mundo, y ahora en México 
con sus claros, sus negros, sus 
claroscuros en “Blanca obscuridad” 
con Elisa y “Misha”  su esposo: la 
dependencia, la autodestrucción, la 
pérdida, el deambular para salvarse 
a través del arte del ballet. ¿Cómo 
no llamar a esta función extraordi-
naria, fuera de lo ordinario, fuera 
de este mundo?

Y la gente, lista para la función 
del próximo año, porque Elisa 
prometió que regresarán. Y así 
será.m

De lo clásico a lo contemporáneo 
en unos segundos; de las antiguas 
cortes y palacios europeos a las 
borracheras en Paris. De Romeo 
y Julieta a las parejas de este siglo 
como en “Replay”. Y en todo ese 
baile, la sublimación del amor, 
del cuerpo que busca y halla a 
otro cuerpo. Y se entrega y en él 
se consume.

Durante el intermedio, antes 
que otra cosa, Elisa y su marido 
Misha salieron al escenario y, en 
el proscenio, pidieron un minuto 
de silencio por Alejandra, una niña 
de doce años que amaba la danza 
y murió recientemente.

Ahí también el público pasó de 
la alegría a la tristeza, de la admi-
ración al respeto, de lo que damos 
por seguro a lo impermanente. 
Qué fuerte sonó el silencio, qué 

CRÓNICA POR MOISÉS RAMOS o FOTOGRAFÍA ANDRÉS LOBATO

Moisés Ramos/Puebla

En el ballet importa la técnica, pero 
también la madurez mental, para 
controlar tu cuerpo y aprender y 

mejorar, pero es importante el corazón, 
porque te permitirá combinar ambas cosas 
y transmitirlo en el escenario, afi rmó la 
bailarina Elisa Carrillo, quien previo a 
la gala “Elisa y sus amigos”, ofreció una 
conferencia de prensa, mientras sus 
16 compañeros de diversas partes del 
mundo, incluso su esposo ruso “Misha”, 
seguían ensayando, preparándose para 
la función de cierre de su gira de este año 

por nuestro país. 
Al recordar que cada vez hay más 

mexicanos haciendo ballet en compañías 
de Europa o de Japón, ante el próximo 
cambio de gobierno federal, expresó 
en cuanto a la cultura, que desea que 
el cambio de impulso a la danza, a la 
cultura y a las artes en general, pues 
pueden ser una gran arma contra la 
violencia, un antídoto. Las artes y la 
cultura nos pueden dar mucho a los 
seres humanos, expresó. 

A pregunta expresa sobre si ve a su 
hija en el futuro como ella, como “prima 
ballerina”, respondió: “¿Yo qué puedo ver? 

Yo veo a mi niña como lo más bello de la 
vida, como mi motivación más grande, y 
quiero que se realice en lo que ella desee: 
que sea una niña feliz, que alcance su 
sueño, ya sea siendo bailarina, médi-
ca, politóloga no sé, lo que ella quiera 
la vamos a apoyar. Creo que, de todas 
formas, en algún momento va a tomar 
clases de ballet porque todas las niñas 
aman la danza, que es algo muy bello 
e importante el poder desarrollarlo, 
conocer tu cuerpo, expresarte de otra 
manera; es algo muy sano. Jamás le diré 
que tome clases de ballet; deberá ser algo 
que le nazca”. m

ANDRÉS LOBATO
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HORIZONTALES
1. Brinca, juega, corretea. 6. (Segismundo), 
militar español, protagonista durante la eta-
pa fi nal de la Guerra Civil Española, encabezó 
en la zona republicana el golpe de Estado 
que derribó al gobierno del socialista Juan 
Negrín. 11. Dios griego del amor. 12. Se di-
rigiría a un lugar. 13. Símbolos de nitrógeno 
y boro. 15. De los sueños o relativo a ellos. 
17. Isla francesa del océano Atlántico. 18. 
(Papa), médico y político haitiano, presiden-
te constitucional de su país a partir de 1957 
y posteriormente, desde 1964 y hasta su 
muerte en 1971, dictador de Haití en calidad 
de presidente vitalicio. 20. Instrumento de 
labranza. 21. Papagayos. 22. Óxido de calcio. 
24. Del verbo caer. 25. Lista, catálogo. 26. 
Lugar en que los condenados cumplen cas-
tigos superiores a las del arresto, cárcel. 28. 
Símbolos de maxwell y radio. 29. Sangre de 
los dioses en los poemas homéricos. 30. Lan-
cha pequeña. 31. Movimiento involuntario 
de algún músculo del cuerpo. 33. Mamífero 
de los équidos con pelaje a bandas trans-
versales. 35. (Wifrido), pintor surrealista cu-
bano. 38. Ave rapaz diurna. 39. Sistema de 
Universidad Abierta (iniciales). 40. Ánima. 
41. Valle de la provincia de Santander. 44. 
Escuchar. 45. Terminación de aumentativo. 
46. Encallar y quedar detenidos una embar-
cación o algún animal marino en aguas poco 
profundas o en un obstáculo (plural). 50. 
Abreviaturas de norte y de culombio. 51. Sín-
drome de inmunodefi ciencia adquirida. 52. 
Masa de nieve que se precipita por la ladera 
de una montaña. 54. Que poseen alas. 55. 
Celebraras con la risa.

VERTICALES
1. Andar de noche por las calles, paseando 
o vigilando una población. 2. Infusión. 3. 
Metal precioso. 4. Extensión de terreno 
cuyos límites están determinados por ra-
zones administrativas, políticas, etcétera. 5. 
De esta manera. 6. Ciento dos en números 
romanos. 7. Caja o cofre para guardar dinero 
u objetos de valor. 8. Símbolos de silicio y 

La aplanadora
Nos pareció instructivo el plan 
que utilizó Magnus Carlsen en 

esta partida de simultáneas, 
primero obliga a las negras a 

defender la debilidad de a6 para 
después avanzar por el centro, 

virtualmente como una aplana-
dora.

FERNANDO CONTRERAS

SALVADOR ENRÍQUEZ LORCA

Instrucciones: 
Llena cada bloque de 3x3 con 

los números del 1 al 9 a partir 

de los que ya están señalados 

en cada celda, pero no repitas 

ningún número en una misma 

fi la, columna o bloque.

CRUCIGRAMA

SUDOKU

AJEDREZ

oxígeno. 9. Alcohólicos Anónimos. 10. Ven-
tilada. 14. Dinero que reparten los padrinos 
en un bautizo. 16. Ciudad del noroeste de 
Francia, capital de la región de Normandía 
y del departamento de Sena Marítimo. 17. 
Carcomer. 19. Trastorno orgánico doloroso, 
localizado generalmente en los intestinos, 
caracterizado por violentos retortijones, su-
dores y vómitos (plural). 20. Mamífero de los 
camélidos. 22. Hija de Saturno y Ops, enseñó 
a los hombres el arte de cultivar la tierra, de 
sembrar, recoger el trigo y elaborar pan, en 
la mitología romana. 23. Cultiva la tierra. 26. 
Partido Obrero y Campesino (sigla). 27. Ala-
banza. 31. Cierra un orifi cio con un tapón. 32. 
Enarbolan la bandera. 34. Documento pon-
tifi cio relativo a materia de fe o de interés 
general, concesión de privilegios, etcétera. 
36. (Idi), ex dictador de Uganda. 37. Signo 
externo reconocido legalmente que certifi ca 
la autenticidad de un producto (plural). 42. 
Una novela de la escritora española Carmen 
Laforet. 43. Prefi jo que signifi ca muchos. 
46. Planta trepadora que produce la uva. 
47. A nivel. 48. Regalar, obsequiar. 49. (Eu-
genio), escritor francés, autor de El judío 
errante. 51. Sociedad Anónima. 53. Abrevia-
tura de doctor.

Blancas: M. Carlsen
Negras: P. Karelina
Play Live Challenge, Nueva York, USA, 2016
1.e4 d6 2.d4 Cf6 3.f3 c6 4.c4 g6 5.Cc3 Ag7 6.Ae3 O-O (y así, lo que empezó como una Pirc termina siendo una india de 
rey) 7.Cge2 Cbd7 8.Dd2 a6 9.a4 c5 10.d5 Cb6 11.Cg3 e6 12.a5 Cbd7 13.dxe6 Ce5 14.exf7+ Txf7 15.Ae2 Ae6 16.Cd5 Cxd5 
17.cxd5 Ad7 18.O-O b5 19.axb6 Dxb6 20.Ta5 (el peón de a es mucho más vulnerable que el de b2) 20...Ac8 21.Tfa1 Tc7 
22.h3 Db3 23.T1a3 Db6 24.f4 Cf7 25.b3 Te7 26.Ac4 Cd8 (diagrama) 27.e5 Cb7 28.Txa6 Txa6 29.Txa6 Dc7 30.Ce4 Rh8 
31.exd6 Cxd6 32.Tc6 (una jugada más precisa que Txd6) 32...Cxe4 33.Txc7 Txc7 34.Da5 Td7 35.Da8 Td8 36.Dc6 Af6 
37.Ad3 Ad7 38.Db6 Ad4 39.Dxd8+  1-0
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SE SABE QUE...
CON EL TEMA “EXTRAÑÁNDOTE”, QUE 
FUE PRODUCIDO POR MEME DEL REAL, 
ALISON Y MARLA  RINDEN TRIBUTO A SU 
PADRE, MARCO ANTONIO SOLÍS, EN EL 
DISCO TODOS SOMOS MÁS  

A&E Movies hace tributo a Bruce Lee 
a los 45 años de su fallecimiento, al 
proyectar cintas como El regreso del 
Dragón, Furia oriental y El gran jefe

LO DE HOY

Me siento feliz de anunciar mi participación 
como coach de La Voz México 2018” 

Carlos Rivera,  CANTANTE 

Redacción/San Diego

L
a edición 2018 de la Comic 
Con en esta ciudad se 
puso en marcha, dejando 
para otras fechas a los 
tradicionales superhéroes, 

y dando la bienvenida al cine de 
terror, al presentar avances de 
películas que se han convertido 
en culto en el género, como la 
llegada de la segunda parte del 
clásico Eso, y una nueva versión 
de La monja. 

Aprovechando las primeras 
horas, el estudio New Line Cinema 
inyectó una dosis de suspenso 
al público, que ya esperaba la 
apertura, con la presentación 
de otras películas como The 
Curse of La Llorona, de Michael 
Chaves, una propuesta basada 
en el folclor mexicano, con un 
elenco encabezado por Linda 
Cardellini, Raymond Cruz y la 
venezolana Patricia Velásquez.

Sin embargo, el talento del actor 
mexicano Demian Bichir, quien 
no estuvo presente, fue reconocido 
durante la presentación de La 
monja, una entrega que sale del 
universo de El conjuro, creado 
por el maestro del género James 
Wan, y que gira alrededor de la 
monja demoniaca que aterrorizó 
al público en El conjuro 2.

Bichir encarna al padre Burke, 
un cura enviado a investigar la 
misteriosa muerte de una monja, 
es el protagonista de la cinta junto 
a Taissa Farmiga e Ingrid Bisu.

“Demián eleva por sí mismo la 

ANUNCIAN ESTRENOS PARA 2019

La edición 2018 de la más importante reunión geek del mundo abandonó a los superhéroes 
por un día y ofreció el suspenso y el horror durante su inicio, con escalofriantes avances 

calidad de la película. Ya era un 
gran fan suyo antes de trabajar 
con él. Hablamos mucho sobre 
el personaje y él le dio una di-
mensión única”, comentó Corin 
Hardy, director de la película, 
quien aseguró estar “muy con-
fi ado” con el producto fi nal, que 
califi có como “terror clásico y 
algo profano”.

Al mismo tiempo, los organi-
zadores anunciaron una nueva 
película de la saga, la tercera 
parte de Annabelle, una muñeca 
poseída por un espíritu maligno, 
que se estrenará el próximo verano 
y contará con Gary Dauberman 
como director.

Por su parte, el estreno de la 
continuación de Eso: capítulo 
dos: “Va a ser más terrorífi ca, va a 
ser una experiencia más intensa. 
Van a tener que ir con pañales al 
cine”, afi rmó el cineasta argenti-
no Andy Muschietti en un video 

El elenco de The Predator retomará lo hecho por Arnold Schwarzenegger.

con escenas de los primeros días 
de rodaje con Jessica Chastain, 
James McAvoy y Bill Hader en 
el reparto.

La película, sobre un grupo de 
niños que hace frente a la ame-
naza de Pennywise, un siniestro 
payaso con un terrible historial 
de violencia y asesinatos, acabó 
recaudando más de 700 millones 
de dólares en todo el mundo. La 
secuela llegará a los cines en 
septiembre de 2019.

Prometen perversión 
Shane Black, actor de Predator 
(1987) y director de Th e Predator, 
una nueva versión de ese clásico 
de la ciencia fi cción, prometió 
en Comic-Con una película 
más “perversa” que aquel tí-
tulo protagonizado por Arnold 
Schwarzenegger.

El cineasta, recibido con una 
ovación en el pabellón H del 

La británica Jodie Whittaker 
hizo su debut en público como 
la primera mujer que interpreta 
a Doctor Who, diciendo que era 
inevitable que se escogiera a 
una actriz para encabezar la 
histórica serie televisiva de 
ciencia fi cción.

Whittaker, de 36 años, es la 
primera mujer y el decimotercer 
rostro en ponerle cara a Doctor 
Who desde que la serie comenzó 
a emitirse en la cadena británica 
BBC en 1963. 

Según la tradición, cuando un 
nuevo actor pasa a interpretar 
el personaje, el viejo y dañado 
viajero del tiempo se regenera 
en un nuevo cuerpo.

“Es 2018. Es la dirección en la 
que (la serie) siempre va a ir”, 
contó Whittaker. “Obviamente, 
es la primera vez que hay un 
Doctor femenino. Pero el Doctor 
se regenera cada vez, así que 
solo hay una leve diferencia”, 
agregó.

La nueva temporada de Doctor 
Who se fi lmó en secreto durante 
meses, pero la BBC difundió 
ayer el primer avance en el que 
Whittaker dice: “Todo esto es 
nuevo para mí. Nuevos rostros, 
nuevos mundos, nuevos tiempos”. 

La BBC no ha anunciado la 
fecha de estreno para la nueva 
temporada.

Reuters/San Diego

Whittaker, feliz 

La Comic-Con 
da la bienvenida 
al terror

Centro de Convenciones de San 
Diego, con capacidad para más 
de 6 mil espectadores, reconoció 
que la cinta original, dirigida por 
John McTiernan, es “una pieza 
perfecta de arte popular” que 
contenía “una fusión ideal entre 
la locura por los alienígenas en 
la década de 1980 y la acción de 
Rambo”.

“En esta ocasión”, explicó, “de-
cidimos apostar por una versión 
más ligera y más perversa con 
alusiones a Th e Misfi ts, el recor-
dado western de John Huston 
de 1961.

Predator, uno de los títulos más 
populares de la fi lmografía de 
Schwarzenegger, seguía la pista 
a un comando de mercenarios 
que, en su intento por liberar a 
un grupo de secuestrados por las 
guerrillas, que son amenazados 
en la jungla por un mortífero 
extraterrestre. 

AP Y ESPECIAL 
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Tick… tick… Boom! 
(y quién llora de la emoción)

Amar, verdaderamente amar 
al teatro musical te hace una 
especie de geek muy solitario 

en ocasiones y uno aprende a vivir con 
ello. Pero de vez en cuando la vida te 
regala días como éste que compensan 
por todas esas miradas de desdén, de 
incomprensión y de “mejor hablemos 
de Batman vs. Superman”, que habitual-
mente te avientan tus amigos.

Lin-Manuel Miranda, creador de Hamil-
ton, In The Heights, la música de Moana 
y simplemente autor de muchos de los 
mejores momentos de la vida de miles, 
acaba de anunciar que su debut como 
director será del musical de Jonathan 
Larson, llamado Tick.. Tik… Boom! en el 
cine. La producción será apoyada por 
Brian Grazer y Ron Howard.

¿Qué tiene esto de especial? ¡Todo! En 
un apasionante y enloquecido círculo de 

amor que se cierra al llegar el más bru-
tal genio loco del teatro actual, a darle 
vida al hombre que cambió por siempre 
y para siempre el teatro musical en los 
90 con Rent.

No hay forma de contarles toda la his-
toria en este espacio, pero imaginen un 
chico que está por cumplir los 30 años al 
fi nal del milenio pasado preguntándose 
si había tomado la decisión correcta 
sobre su carrera profesional. ¿Tendrá 
lo que se requería para escribir teatro 
musical? A modo de monólogo, eso era 
Tick… tick… Boom!, (más tarde se traba-
jaría para tres actores) Ese chico, Jon, es 
el mismo que eventualmente retomó la 
idea de hacer un musical moderno basa-
do en Le Boheme de Puccini, solo que en 
medio de la pobreza, la juventud, Nueva 
York y la crisis del sida a tope.

Esa obra cambió muchas de nuestras 

vidas para siempre. En lo personal, 
lo supe en el primer momento que la 
escuché, a fi nales de 1997. Lo mismo le 
pasó a un mucho más joven Lin-Manuel 
Miranda, ahora rey Midas del teatro, 
quien me contó en entrevista que Rent 
defi nitivamente era la obra que lo había 
cautivado para siempre. Ahorró, ahorró 
y ahorró para por fi n conseguir un boleto 
en la última fi la del Nederlander Theatre 
en la calle 41 de Nueva York.

Compartimos anécdotas de cómo 
lloramos al conocer a los padres de 
Jonathan, porque desgraciadamente él 
murió de un aneurisma un día antes del 
estreno oficial de Rent en Broadway. 
Lo que sí sabemos es que el proceso 
fue brutal, basado también en muchas 
experiencias de su vida y es un musical 
tan o más importante ya, a poco más de 
20 años, que cualquier clásico que se 

les ocurra mencionar.
Jonathan y Lin-Manuel, ambos tuvie-

ron acercamientos y aprendieron del 
gran Stephen Sondheim y de esa manera 
lograron mantener mucho de lo mejor 
de los clásicos junto con la reinvención 
de un género, dos veces, de maneras 
totalmente diferentes pero no menos 
impactantes.

Sí. Es de las noticias que me agarran 
sensible, me hacen romper en llanto de 
la emoción. Pero no es por eso que sé 
que la ópera prima de Lin-Manuel con 
la predecesora de Rent es una de esas 
noticias que en años serán clásicos. 

Lo sé, porque estamos hablando de 
los más enormes talentos del mundo 
confrontando la muerte. 

Redefi niendo la mortalidad en una 
forma moderna de arte. Eso a mí, sí me 
hace llorar.  

ESTADO
FALLIDO

Susana
Moscatel

La jefa del campeón, 
HBO y el miedo a sentir

Le quería escribir una crítica 
de la serie Sharp Objects 
(en español le pusieron 

Heridas abiertas) de HBO, pero 
no, voy a hacer algo mejor.

¿Qué? La voy a vincular a la 
telenovela La jefa del campeón 
de Televisa.

Creo que un título va a ayudar 
a explicar lo que está pasando 
con el otro y esta mezcla va a 
permitir reunir a las audiencias 
de la televisión abierta privada 
nacional con la de la televisión de 
paga premium.

HBO es lo máximo, una combi-
nación de sistema de distribución 
de contenidos en línea, de 
canales de televisión de paga y 
de casas productoras que crean 
contenidos originales incluso en 
México y otros países de América 
Latina.

Nadie habla de HBO, a menos 
que se trate de Game of Thrones, 
porque Netfl ix es lo de hoy.

Pero le doy mi palabra de que 
HBO sigue siendo un gran motor 
de la industria a nivel global.

La televisión que HBO comenzó 
a hacer en los 90, que no es muy 
distinta a la del segmento más 
gourmet del Netfl ix de hoy (por-

alvaro.cueva@milenio.com

EL POZO DE LOS
DESEOS REPRIMIDOS

Álvaro
Cueva

que Netfl ix tiene de todo para to-
dos), tiene ciertas peculiaridades.

Para no hacerle el cuento largo, 
es una televisión de élite, para 
paladares exigentes que en lugar 
de gritos y sombrerazos quieren 
propuestas más intelectuales, 
realizaciones más cinematográ-
fi cas y elencos de primerísimo 
nivel, entre muchas otras cuestio-
nes por el estilo. 

Así como no es lo mismo ir a 
comer a Sanborns que a Pangea, 
no es lo mismo ver una telenove-
la de Las Estrellas que una serie 
de HBO.

Ojo: esto no signifi ca que las 
enchiladas suizas de Sanborns 
no sean deliciosas. Signifi ca que 
estamos hablando de audiencias 
diferentes, de experiencias 
distintas.

Una telenovela de Televisa pue-
de ser increíblemente disfrutable 
pero sería injusto compararla con 
Westworld o Divorce, no se diga 
con las producciones latinoame-
ricanas de esa misma compañía 
como Señor Ávila o El jardín de 
bronce.

¿Por qué le estoy contando 
todo esto? Porque este tipo de 
televisión (a la que ofi cialmente 

llamamos premium) ha contami-
nado a otras plataformas como 
la de la televisión abierta privada 
nacional.

Resultado: los productores de 
señales como Las Estrellas, con 
sus presupuestos, sus libretos 
y sus elencos, en una suerte de 
complejo de clase, se han puesto 
a imitar a HBO, a Netfl ix y media 
humanidad.

Y muchas telenovelas que 
podrían ser gloriosas acaban 
siendo como series de segunda 
tal y como sucede con La jefa del 
campeón, por mencionarle solo 
un ejemplo.

La jefa del campeón tiene un 
reparto maravilloso, está escrita 
con unos textos geniales y tiene 
una producción fi nísima.

¿Cuál es la bronca? Que sus 
actores están entonados como en 
serie de HBO.

No sabe usted qué desgracia 
porque aquello, que tendría que 
ser melodramático al extremo, 
acaba por volverse frío, distante, 
impersonal.   

Sharp Objects es uno de los 
más recientes lanzamientos de 
HBO, una serie de televisión 
premium de gente que ha estado 

involucrada en obras de una 
calidad tan alta como Big Little 
Lies y The Girlfriend Experience y 
con un reparto de puros actora-
zos del mejor cine de Hollywood 
como Amy Adams (La llegada).

Esto va a ganar premios porque 
va a ganar premios. Es divino. 
Punto.

Es la combinación de una 
historia de asesinos psicópatas 
tipo True Detective pero con otra 
historia de mujeres que están 
luchando por su empoderamiento 
precisamente muy en el estilo de 
Big Little Lies.

No sabe usted qué obra de 
arte, qué propuesta estética, qué 
lenguaje tan visual y qué sublime 
ejercicio de intelectualidad.

El personaje principal se puede 
estar cortando los brazos para 
hacerse cicatrices pero su cara 
puede permanecer impávida todo 
el tiempo como en película sueca 
del Foro de Cineteca Nacional.

Esto, en HBO, es como para ir 
y darles el Emmy. En Televisa, 
aburre. No aplica. Allá el tono es 
otro y no porque su público valga 
menos. Es porque las caracterís-
ticas de esa pantalla van hacia 
otro lado.

Si no me cree, acuérdese de los 
anuncios de la campaña Evita el 
drama del detergente Ariel donde 
una mamá, perfectamente bien 
entonada en melodrama, discute 
con sus hijos porque le lavó la 
camisa de la suerte al muchacho 
y la playera de unicornio a la 
muchacha.

¿Sabe usted lo que es para uno, 
como espectador, regresar de 
esa joya de comerciales para ver 
La jefa del campeón y escuchar 
a sus personajes hablando de 
dolor, prostitución y cosas peores 
como si tuvieran diarrea y estu-
vieran apretando el ano?

¡No! En telenovela hay que 
gritar, hay que manotear, hay que 
sentir. La jefa del campeón, que 
tiene todo para triunfar, sería un 
cañonazo si fuera menos serie y 
más melodrama. ¿O usted qué 
opina?

Yo, por lo pronto, le reco-
miendo que luche por ver Sharp 
Objects en HBO y le suplico a los 
señores de la televisión abierta 
privada nacional que no se con-
fundan, que se acepten como son 
y que no tengan miedo de sentir.

Cada ventana tiene su tono y su 
lenguaje. ¿A poco no?   



Lobos arrancará ante Santos
Jorge “El Enano” Zárate, aseguró que el duelo ante el monarca llega en 
buen momento, ya que el mejor reto es iniciar la lucha frente al mejor

Jorge Zárate y Jorge Ibarra saben de la importancia que para Lobos tiene el iniciar con el pie derecho.

ESPECIAL

ANDRÉS LOBATO

Erik “El Puma” Pimentel.

La firma automotriz alemana y el Club Wolfsburg inician proyecto.

Editora: Angélica Romero
angelica.romero@milenio.com 
Tel. 1 30 05 05 ext. 26

LaAfición
www.milenio.com/laaficion Viernes 20 de julio de 2018 o 37

Edgar González/Puebla

P
ara los integrantes de 
los Lobos de la BUAP 
enfrentarse el próximo 
domingo al campeón 
del fútbol mexicano, el 

Santos Laguna, les permitirá ver 
en qué condiciones se encuen-
tran y dónde están parados para 
arrancar con el Apertura 2018, 
donde la intención será obtener 
un buen resultado a pesar de lo 
complicada que luce la afrenta.

A ese respecto, uno de los recién 
llegados al conjunto licántropo, 
Jorge “El Enano” Zárate, aseguró 
que el duelo ante el monarca del 
circuito llega en buen momento, 
ya que no hay mejor reto que 
iniciar la lucha por la perma-
nencia frente al mejor, de ahí 
que la confianza de obtener los 
tres puntos está latente al interior 
del cuadro estudiantil.

“Es importante de una vez 
enfrentar al campeón, saber 
que nosotros, a ver de qué es-
tamos hechos, yo creo que para 
eso se formó este equipo, para 
pelearle de tú a tú a cualquier 
institución, qué mejor que sea 

Cruz Azul, una buena
prueba para La Franja

Wolfsburg con VW abre escuela

Edgar González/Puebla

C ruz Azul será un buen pará-
metro para poner a prueba 
el trabajo hecho a lo largo 

de la pretemporada por el Pue-
bla de La Franja, así lo indicó el 
mediocampista, Erik Pimentel, 
quien aseguró que son los celestes 
quienes tienen mayor obligación 
por estar en casa, en espera de 
un juego atractivo este próximo 
fin de semana.

“Yo creo que muy buen pará-
metro para poder saber dónde 
estamos, yo creo que va a ser 
muy buen partido, ellos tienen 
mucho qué demostrar, nosotros 
vamos tranquilos y a tratar de 
hacer un buen partido”.

Indicó que si bien los capitalinos 
se reforzaron y apuestan porque 
esta sea una campaña exitosa, el 
Puebla se preparó para encarar 
a cualquier rival, sin importar su 
jerarquía, de ahí que el grupo 
no renunciará a volver a casa 
con los tres puntos en la bolsa, 
por lo que harán todo lo que esté 

ESPECIAL

Edgar González/Puebla 

A 
partir de agosto, Puebla albergará 
el único Centro de Formación 
en Latinoamérica del club 

alemán de Primera División, el VFL 
Wolfsburg, que tendrá como sede 
el Deportivo Familia Volkswagen, 
donde niños y jóvenes entre los 5 
y 17 años podrán instruirse bajo 
el resguardo del conjunto teutón 
y la firma automotriz germana.

Félix Welling, Jefe de Desarrollo 
Corporativo del VFL Wolfsburg, dio 
a conocer los detalles del proyecto, 
que afirmó, surge del deseo de 
expansión que el conjunto alemán 
tiene tras desarrollar a niños y 
jóvenes en territorio europeo, 
siendo Puebla el lugar ideal dada 
la historia que liga a la entidad con 
la empresa armadora de autos.

“El Centro de Formación VFL 
Wolfsburg llega a Puebla y abrirá 
sus puertas para que los niños de 
la entidad puedan desarrollarse. 
Parte del proceso será una nue-
va forma de ver cómo ayudar a 
las categorías de desarrollo y el 
scouting que vamos a hacer con 
la captación de talento, más ade-
lante vamos a mandar a chicos a 

en sus manos para conseguirlo.
Sobre la lesión que lo aquejó la 

temporada anterior y que lo mar-
ginó de toda actividad, indicó que 
gracias a la rehabilitación y a los 
cuidados médicos pudo superar 
con éxito dicho trance, de ahí que 
al día de hoy se mantiene sano y 
en condiciones para arrancar la 
nueva competencia. LA

pruebas al Wolfsburg en Alemania 
o en otro equipo”.

Sobre lo que será el Centro de 
Formación, el Coordinador De-
portivo del mismo, Leonardo 
Estrella, indicó que será el próximo 
1 de agosto cuando inicien las ins-
cripciones, mismas que cerrarán 
una vez completado el cupo, que 
añadió, es limitado, a la espera de 
arrancar con las actividades el 28 
de dicho mes.

“Queremos implementar un sistema 

disciplinario y toda la metodología 
alemana del Wolfsburg en nuestra 
ciudad. El niño poblano y el papá 
tiene la capacidad de asimilar una 
cultura de entrenamiento de este 
tipo que será beneficio para ellos”.

Precisó que los interesados po-
drán solicitar mayores informes al 
correo electrónico contacto@vfl-
wolfsburg.mx, donde se brindarán 
obtener detalles de los costos de 
inscripción y los precios de las 
mensualidades.LA

escuadra el principal objetivo se 
centra en sumar desde el inicio, 
a sabiendas del reto que tienen 
de sacar del fondo de la tabla 
porcentual al equipo, razón por la 
que no escatimarán en esfuerzo, 
a fin de dar el primer campanazo 
importante del campeonato.

Por su parte, el contención 
licántropo, Jorge “El Cholo” Iba-
rra, coincidió en señalar que el 
plantel cuenta con los argumentos 
futbolísticos para dar pelea a un 
gran sinodal, donde para ellos 
no caben los excesos de ninguna 
índole, pues está visto que ello 
podría traer repercusiones fatales 
para la institución como lo vivió 
en el pasado.

“Creo que no hay un secreto, 
es el trabajo que se hace, las 
armas que nos da el cuerpo 
técnico, tenemos todas las armas 
para enfrentar este domingo al 
campeón, lo que para mí, desde 
mi punto de vista, lo que pasó el 
torneo pasado fue el exceso de 
confianza que se tuvo, de tener 
un buen torneo, ya cuando quiso 
reaccionar el equipo ya fue muy 
tarde, es lo que no queremos 
hacer y no vamos a hacer, con-
fiarnos, nosotros estamos por 
un objetivo y todos los partidos 
vamos a salir a enfrentarlos para 
tratar de estar más cerca de ese 
objetivo”, señaló.LA

contra el campeón, es impor-
tante saber dónde vamos a estar 
parados, primero que nada de 
visita, sabemos que tenemos 
que sacar puntos fuera de casa 

para poder cumplir el objetivo. 
Estamos convencidos de poder 
sumar contra el campeón, y qué 
mejor que en su casa, es algo que 
nos hemos preparado desde que 

salió el calendario, nos hemos 
estando mentalizando para poder 
sacar los tres puntos, primero 
que nada, el domingo”.

Asimismo, recalcó que para la 
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QUIEN RESULTE
RESPONSABLE!

Rafael
TONATIUH

ASÍ DEBERÍA SER UNA 
EMPRESA FANTASMA

MOMO RESPONDE POR FALLAS EN LA ALERTA SÍSMICA

MÁS MOTES 
PARA EL FIDEO 
MOJADO

TACHO

· Bowl Taco de Torre Trump.
Chícharo de Maruchan.
· Gelatina de hospital.
Almorrana de rana.
· Neurona de Kardashian.
Baba de Chucky.
· Ropa de Ivanka.
Policía de LA.
· Canción de Barney.
Bombardeo de Siria.
· Ceniza de crack.
Juego de Facebook.
· Placenta de Iggy Pop.
Adorno de escusado.
· Patti Smith en tubos y pantufl as.
Bigote de hipster.
· Órgano de Charlie Sheen.
Matanza de escuela gringa.
· Tarjeta American Express Travel.
Diarrea de cerveza Miller Light.
· Prepucio de Harvey Weinstein.
Detroit (mezclado con Toluca).
· Pintura de Britney Spears.
Spam de página porno rusa.
· Gas vaginal de la Reina Isabel.
Fake News de E! Entertainment.
· Capítulo de Twin Peaks.
Espectáculo de Super Bowl.
· Hermano gemelo del Anticristo.
Película de Arnold Schwarzenegger.
· Bacteria de baño de centro comercial.
Cover de los Ramones en bossa nova.
· Rostro que ya no alcanzó a tener Michael 
Jackson.
Himno de Estados Unidos cantado por 
Beyoncé.
· Perro french poodle de la dictadura del 
proletariado.
· Twit enviado por ti mismo.

Donald Trump humilló a 
nuestro gobierno, pero 
Arnold Schwarzenegger 
tuvo más pantalones 
que nuestro gobierno, 
llamándolo “pequeño fi deo 
mojado” por su actitud 
sumisa ante Putin. Todavía 
podemos reivindicarnos, 
refi riéndonos a él de otras 
formas ofensivas
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· Tienen su letrero de presentación.

· Acostumbran poner una foto de 
Gasparín, el fantasmita amigable, 
para generar confi anza.

· Usan un guardia de utilería para 
que cuide el changarro.

· Cuentan con buzón tamaño caguama 
para albergar los requerimientos, 
demandas y avisos de desalojo 
que lleguen.

La CdMx le pagó 406 millones de pesos a la empresa JJ Accounting & Legal Matters para 
que la Secretaría de Hacienda le devuelva mil 750 millones  de pesos. El problema es que la 
empresa es fantasma, no tiene ofi cinas y sus accionistas trabajan en otra fi rma. Para que la 
CdMx no contrate este tipo de negocios, aquí le decimos cómo identifi carlos

 · Tienen una línea telefónica con 
contestadora que diga: “Lo sentimos, 
nuestro personal está viendo el fi nal 
de LuisMi. Favor de llamar en una 
hora. Gracias”.

· Es común  que pongan una silueta 
de cartón que se mueve para que se 
note que hay vida.

· Letrero disuasivo para mantener la 
entrada libre en caso de que alguien 
tenga que huir.

· Ponen bolsas de basura 
para indicar que existe 
actividad en el interior 
del inmueble.

· Colocan cámaras de segu-
ridad fake para darle más 
realismo al establecimiento.

· En las ventanas, colocan 
la cara de Momo para 
asustar a los afi cionados 
a lo ajeno.
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Hola.
Hola.
 
Momo ¿puedo pregun-
tarte algo?
Simona la mona.

¿Dónde está la mamá 
de Luis Miguel?
Tú ya sabes dónde está.

¿Khéee? ¡Eres Luisito 
Rey!
¡Joder, tía! que no soy 
Luis Rey. Soy Momo, 
coño.

Más de mil altavoces de la CdMx no alertaron del sismo registrado la 

mañana del jueves 19 de julio. Para saber qué pasó contactamos a Momo, la 

del juego de WhatsApp, y con su sabiduría del más allá así respondió:

Okey, Momo ¿por qué no sonó 
la alerta sísmica en varias 
partes de la CdMx?
Y yo que voy a saber, seguramente 
están descompuestas por falta 
de mantenimiento o algo así.

Pero es un servicio de emer-
gencia, no debería tener esas 
fallas.
Es que a ustedes chilangos, no 
les gusta nada: que si suena y 
no tiembla, malo. Que tiembla 
poquito y no pueden salir en 
calzones porque no sonó la 
alarma, malo.

Momo, ¿no tienes alguna o más hipótesis de por 
qué fallaron los altavoces?
Fue la mafi a del poder.

¿En serio?
Si, aunque mejor haz una consulta popular para saber 
la verdad. También pudo ser una nueva medida de la 
austeridad republicana para ahorrar en luz.

Oye, Momo, por último ¿Qué pasó con el fi deicomiso 
para damnifi cados de Morena? 
No sé ¿qué pasó? Cuéntame.

Karina VARGAS
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AL MOMENTO: A BORDO DE UN JET PRIVADO DE LUIS MIGUEL, EL DIAMANTE NEGRO AFIRMA QUE NUNCA LE HA PEDIDO UN SOLO FAVOR AL SOL

MORENA DECLARA SOBRE 
FIDEICOMISO PARA 
DAMNIFICADOS:
“Todo se nos fue en nuestro 
gathijo; es muy tragón”

CONFIRMAN EN EL PRI: 
“HAY UN RATERO ENTRE 
NOSOTROS”
Por fin descubren el origen del 
desfalco financiero del tricolor

Severo castigo del INE por desviar recursos al PRI

Encerrarán a César Duarte 
en su recámara y sin cenar

MORENA CONTRAATACA

“Maldita mafia en el 
poder. ¿Cómo desvían 
dinero pa’ otras cosas?”

JAVIDÚ SE DEFIENDE

“No es mi pariente. No 
me vayan a dar otra 
orden de aprehensión”

EL BRONCO ENDURECE PENA

“Que le corten la 
mano a su contadora y 
secretario particular”

LORENZO CÓRDOVA AFIRMA:

“También se le azotará 
con un calcetín, pa’ que 
aprenda a respetar”

EX GÓBER SE 
AMPARA:
“LOS GODÍNEZ 
SE LO IBAN A 
GASTAR EN 
CHUPE”

Sorprende investigación del Facebook Bronco Investigation
“Concluimos que Chayito Robles sí renunció a sus prestaciones, pero pidió unas ‘más perronas”, afirma investigador

AMLO PRESENTA SU 
PLAN DE AMNISTÍA. 
Ayer por la tarde, Andrés 
Manuel López Obrador 
dio una conferencia de 
prensa en la que afirmó 
que tiene listo su plan de 
reconciliación y confesó 
que las “benditas redes” 
le han servido de inspi-
ración, pues gracias a 
Luisito Rey y su pata de 
jamón serrano enviará a 
los criminales (que han 
robado poquito) una 
pata… pero de queso de 
puerco. Esto, como símbo-
lo de perdón y apegado a 
la austeridad. ¡Y olé!

ENCUESTA 
PASÓN
¿De qué se ríen estos 
weyes?
A. Leyeron que la 
Müller conmemoró 
los 100 años de la 
muerte de Mandela.
B. Se unieron en un 
arrimón colectivo y 
consensuado.
C. Supieron que a 
Trump le dicen “el 
fideo mojado”.
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